
ФИНАНСЫ  Глава Банка 
Англии предложил найти 
замену доллару

Тоска зеленого

Юлия Кривошапко

Глава Банка Англии Марк Карни предложил отказаться 
от доллара в качестве резервной валюты и заменить 
его новой международной электронной денежной еди-
ницей. «В многополярном мире нужна многополярная 
валюта», — уточнил он в интервью CNBC.

Обсуждать идею главы Банка Англии пока можно 
лишь гипотетически, говорят эксперты, опрошенные 
«Российской газетой». Реализация планов потребует 
определенного уровня развития финансовых техноло-
гий и согласованной позиции всех стран. Тем не менее 
слова Карни подтверждают наметившийся тренд: на 
мировом валютном рынке назревают большие переме-
ны. И они действительно могут ослабить позиции аме-
риканской валюты.

Доллар по-прежнему используется как минимум в 
50 процентах торговых сделок по всему миру. Многие 
страны находятся в сильной зависимости от американ-
ской экономики. Проблему обостряет непредсказуе-
мая внешняя политика США. Все это создает риски. 
Как результат — участников «антидолларовой коали-
ции» становится все больше.

Большие планы по дедолларизации у Евросоюза. Ев-
рокомиссия еще в прошлом году разработала пакет 
мер по расширению использования евро в та-
ких стратегически важных секторах эконо-
мики, как закупки энергоносителей и сырья.

ЗАКУЛИСЬЕ На смену 
мирному самозванцу 
идет частная армия

Где Гуайдо? 

Сергей Новиков

Куда исчез Хуан Гуайдо? Еще полгода назад практиче-
ски любые выпуски новостей начинались с сообщений о 
попытке госпереворота в Боливарианской Республике, 
объявляемой президентом-самозванцем для свержения 
законного главы государства Николаса Мадуро. Много 
говорилось о возможном вторжении в Венесуэлу коали-
ции проамериканских стран под эгидой Вашингтона. Но 
звучащая от Гуайдо изо дня в день мантра о скором сме-
щении чавистов, похоже, порядком поднадоела его сто-
ронникам и покровителям — ведь все обещания и гром-
кие заявления оказались пустыми. 

Правительство Мадуро продолжает руководить 
страной, хотя под давлением жесточайшей экономиче-
ской блокады со стороны США с каждым днем делать 
это, безусловно, все сложнее. Только вот извлечь поли-
тические дивиденды у Гуайдо — молодого спикера оппо-
зиционного венесуэльского парламента — от ухудше-
ния социально-экономической ситуации никак не по-
лучается. Армия и правоохранительные органы, высту-
пающие гарантом устойчивости страны, не верят его 
увещеваниям и по-прежнему сохраняют верность при-
сяге. После того как ставка на Гуайдо оказалась бита, 
противники Мадуро придумали новый план. В запад-
ных СМИ появилась информация о формировании 
частной армии для борьбы с чавистами. Этим занялся 
бывший политик Пабло Медина, который по 
доброй традиции венесуэльских богачей жи-
вет отнюдь не дома, а в Майами.

АВТОМОБИЛИ Eсли видео 
противоречит показаниям 
инспектора, суд верит 
протоколу

Штраф 
по писаному

Владимир Баршев

Невыносимая тяжесть остановки. Очередной водитель 
остановился из-за того, что такси заблокировало дви-
жение и получил солидный штраф. Интересно в этом 
деле решение суда, в котором указано, что письменные 
утверждения инспектора, которые противоречат запи-
си с видеокамеры, более веское доказательство.

Это напоминает анекдот: если в клетке с надписью 
«тигр» вы видите жирафа, не верьте глазам своим. Од-
нако именно такая позиция районного суда буквально 
уничтожает все потуги правительства и депутатов об-
легчить обжалование незаконных, по ошибке выне-
сенных штрафов. Ведь если суд не верит своим глазам, 
а верит только показаниям инспектора, который видео 
вообще не видел, а принимал решение только по фотог-
рафиям, понятно, что процесс обжалования заходит в 
тупик.

И наиболее уязвимое место — это нарушение правил 
остановки и стоянки, выявляемое в автоматическом ре-
жиме с помощью стационарных камер фотовидеофик-
сации. Они уже создали огромное количество проблем 
не только добропорядочным автомобилистам, 
но и даже тем, кто своего транспорта не имеет 
и пользуется такси. 

Социальное неравенство 
в Москве: рост или сниже-
ние? Сергей Собянин 
отвечает на часто 
задаваемые вопросы

АКТУАЛЬНО Что нового появится в российских школах и вузах

Класс, портфель 
и цифра

Наталья Козлова

С
удебная коллегия по гра-
жданским делам Верхов-
ного суда РФ пересмотре-

ла результаты спора пациента с 
медиками. Человек потребовал 
от больницы компенсировать 
ему моральный вред за некаче-
ственное, по его мнению,  лече-
ние. По разъяснению высокой 
судебной инстанции в подоб-
ных спорах гражданин должен 
доказать только факт своих 
страданий, а все остальное суду 
объяснят медики. 

Верховный суд уточнил — 
именно медицинское учрежде-
ние должно в таких процессах 
доказывать правильность своих 
действий, отсутствие своей 
вины, причем дважды, как в 
причинении вреда здоровью, 
так и в причинении морального 
вреда при оказании медицин-
ской помощи. 

Суть спора в следующем. По-

жилая женщина, инвалид I груп-
пы, обратилась с иском в суд и 
потребовала с больницы боль-
ше миллиона рублей. Именно в 
такую сумму истица оценила 
свои моральные страдания из-
за того, что врачи не смогли по-
ставить ей правильный диагноз.

Пенсионерка попала в боль-
ницу с жалобами на боль в ноге. 
Женщину госпитализировали, 
но медики причину болей не на-
шли и довольно быстро выписа-
ли пенсионерку домой. 

В суде бывшая пациентка 

рассказала, что ее даже не осмо-
трели врачи — хирург и травма-
толог. Рентгена ей также не на-
значили.  А спустя несколько 
месяцев в другой больнице рен-
тгеновский снимок показал нес-
росшийся перелом шейки бе-
дра.

Пенсионерка заявила, что 
некачественная  медицинская 
услуга причинила ей нравствен-
ные и физические страдания. У 
нее  повысилось давление, нача-
лась депрессия. Понятно, что 
больница с такими обвинения-

ми не согласилась и попросила 
суд назначить судебно-меди-
цинскую экспертизу. 

Судя по ее выводам, обследо-
вание пациентки соответство-
вало поставленному ей диагно-
зу. Ну а то, что врачи «не разгля-
дели» перелома шейки бедра, то 
это связано «с объективной 
сложностью диагностики, по-
скольку истинный анамнез за-
болевания был выявлен после 
ее выписки». 

Медэкспертиза в своем за-
ключении указала, что при ос-
мотре врачом-неврологом па-
циентке были запланированы 
консультации хирурга, но они 
не были проведены. По мнению 
экспертизы, от этого «дефекта 
медпомощи» никаких серьез-
ных последствий не было. И, по 
заключению эксперта, «нет 
оснований считать, что дейст-
вия врачей сами по 
себе причинили вред 
здоровью пациентки».

Ксения Колесникова 

П
ервого сентября за 
парты сядет ре-
к о р д н о е  ч и с л о 
школьников — 16,5 
миллиона, а также 
о к о л о  ч е т ы р е х 
миллионов сту-
дентов. Какие но-
вации ждут школы 

и вузы? 
Сразу предупредим: гло-

бальных потрясений не плани-
руется. ЕГЭ не отменяется, бюд-
жетные места не сокращаются. 
Но важные изменения тем не 
менее есть. Раскладываем все по 
полочкам.

Сдаем и не сдаемся  
Задания ЕГЭ по некоторым 

предметам скорректированы. 
Для «физиков» усложнился во-
прос, проверяющий знание ас-
трофизики. В ЕГЭ по русскому 
языку, истории, географии и об-

ществознанию изменились кри-
терии оценки некоторых зада-
ний. 

Больше всего изменений — 
в экзамене по китайскому язы-
ку. Так, в разделе «аудирование» 
добавлены два диалога, а в раз-

деле «письмо» появилось зада-
ние, где нужно написать личное 
послание.  И другие «мелочи».

Реальные перемены намеча-
ются в средней школе: экзамен 
для девятиклассников — ОГЭ — 
переходит на практические 
«рельсы». Ребята должны будут 
показать, как они могут приме-
нять свои знания в деле. Напри-
мер, по химии и физике станут 
обязательными реальные лабо-
раторные эксперименты.  По ин-
форматике школьникам предло-
жат поработать на компьютере. 
Создать, допустим, презента-
цию. В истории введены новые 
задания на работу с историче-
ской картой. А на экзамене по 

русскому теперь могут быть 
предложены тексты разных 
жанров, в том числе путевые за-
метки, записки, очерк, рецен-
зия, дневник. По ним нужно бу-
дет написать изложение.

Шах и мат
С сентября в школах начнут 

преподавать второй иностран-
ный там, где его не было и есть 
такая возможность. В програм-
мы разных регионов также до-
бавятся родной язык и 
родная литература. Ну 
и, конечно, шахматы. 

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил, что должен доказывать 
пациент, недовольный лечением

Диагноз на миллион 
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образователь-
ных центров 
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Трудовые 
и военные 
пенсии полу-
чат защиту 
от приставов

08
Вячеслав 
Володин: Если 
бы не события 
90-х годов 
в нашей стране,
я остался бы 
преподавать   

09
Полтора 
килограмма 
знаний разре-
шено носить 
в ранце перво-
классникам

11
Музей кино 
проложил 
лабиринты 
истории 
и современно-
сти на ВДНХ

12
Лучшие 
вратари НХЛ — 
Василевский 
и Бобровский

МЕГАПОЛИС

Пообщаться с роботом-аватаром? 
Запросто: в школы приходят самые 
современные технологии.

А К Ц Е Н Т

В суде бывшая пациентка рассказала, 
что ее даже не осмотрели врачи — хирург 
и травматолог. Рентгена ей также 
не назначили и быстро выписали домой

А К Ц Е Н Т

Роботы-помощники, «умный дом», 
3D-печать... Школьный предмет 
«Технология» начнут преподавать 
в детских технопарках «Кванториум»

Австралийский доллар 44,5651
Азербайджанский манат 38,8880
Армянский драм** 13,8454
Белорусский рубль 32,0774
Болгарский лев 37,4849
Бразильский реал 16,0134

Венгерский форинт** 22,2737
Вон Республики Корея*** 54,2813
Гонконгский доллар* 84,0995
Датская крона* 98,3256
Доллар США 65,9735
Евро 73,3955

Индийская рупия** 91,6267
Казахстанский тенге** 17,0331
Канадский доллар 49,6303
Киргизский сом** 94,3206
Китайский юань* 92,2397
Молдавский лей* 36,8876

Новый туркменский манат 18,8765
Норвежская крона* 73,4745
Польский злотый 16,7756
Румынский лей 15,5170
СДР   90,3877
Сингапурский доллар 47,5382

Таджикский сомони* 68,0841
Турецкая лира 11,3585
Узбекский сум**** 70,3717
Украинская гривна* 26,2843
Фунт стерлингов   80,7516
Чешская крона* 28,3659

Шведская крона* 68,3076
Швейцарский франк 67,4852
Южноафриканский рэнд* 43,1479
Японская иена** 62,3362

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.08.19

Яков Миркин: 
Какое нам дело 
до глобальных 
финансов и мировой
экономики

Исторические здания 
освободят 
от спутниковых 
антенн, камер   
и кондиционеров 
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Новые самолеты и супертех-
нологии на МАКС-2019
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Максим Орешкин: 
Инфляция 
по итогам 
этого года 
составит 3,8%
Страница 02
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СТАТИСТИКА Разница 
в численности мужчин 
и женщин сокращается 

Кавалеры 
догоняют дам

Екатерина Ясакова

Росстат опубликовал прогноз по соотношению числа 
мужчин и женщин до 2036 года. К этому времени прео-
бладание количества женщин пойдет на спад. 

Если к началу 2019 года на тысячу мужчин прихо-
дилось 1154 женщины, то в начале 2036 года будет, со-
гласно прогнозу Росстата, 1115. Преобладание жен-
щин связано с тем, что мужчины умирают чаще из-за 
разных факторов. Однако разница в продолжительно-
сти жизни мужчин и женщин постепенно снижается, 
говорит Анатолий Вишневский, директор Института 
демографии НИУ ВШЭ.

«В начале 2000-х годов разница в продолжительно-
сти жизни составляла больше 13 лет. Сейчас же она 
немногим больше 10. Если смертность мужчин будет 
снижаться быстрее, то будет сокращаться разница в 
продолжительности жизни, и, как следствие, соотно-
шение будет выравниваться», — говорит Анатолий 
Вишневский.

Есть еще версии. «В последние годы в стране была 
проделана значительная работа по борьбе с алкоголиз-
мом. В частности, многие мужские жизни спасает за-
прет на продажу алкоголя ночью», — отметил Андрей 
Коротаев, ведущий научный сотрудник Международ-
ной лаборатории демографии и человеческого капита-
ла Института прикладных экономических исследова-
ний (ИПЭИ) РАНХиГС.

Ранее СМИ сообщили, что к 2036 году на одну тыся-
чу мужчин будет приходиться 1128 женщин, а на Чу-
котке к 2036 год на каждую тысячу мужчин будет при-
ходиться только 813 женщин. Росстат опроверг «РГ» 
эту информацию, уточнив, что сейчас мужчин на Чу-
котке действительно больше, но к 2036 году на тысячу 
мужчин там будет приходиться 1027 женщин. 

ПРОГНОЗ В 2020 году 
инфляция упадет 
до трех процентов

Цены близки 
к провалу

Игорь Зубков

Рост реальных располагаемых доходов населения по 
итогам 2019 года составит 0,1%, с 2021 года стабилизи-
руется на уровне 2,2—2,3%, указано в обновленном ма-
кропрогнозе, который представил министр экономиче-
ского развития Максим Орешкин. 

В сценарных условиях, которые министерство опу-
бликовало в апреле, предполагался рост этого показате-
ля в 2019 году на 1%. Ухудшение прогноза министерст-
во объясняет бумом потребкредитования, растущего 
темпами 22—24% (в первой половине 2019 года процен-
тные платежи вычли из доходов населения 0,7%).

Новшеством прогноза стало заложенное в базовый 
сценарий предположение о резком — до 4% — замедле-
нии роста потребкредитования к концу 2020 года. При 
этом неясно, достаточно ли будет для такого кардиналь-
ного охлаждения 
подготовленного ЦБ 
РФ механизма рас-
чета долговой на-
грузки заемщиков. 
Он будет запущен 1 
октября, к концу 
этого года, по оцен-
ке минэкономраз-
вития, затормозит 
темпы роста пор-
тфеля до уровня 
чуть ниже 20%.

Если «действенных мер» для охлаждения сектора не 
последует, минэкономразвития считает высокой веро-
ятность «внезапной остановки» потребкредитования в 
2021 году, которое спровоцирует рецессию: «долговая 
разгрузка» приведет к сокращению расходов домашних 
хозяйств на 4,5% в реальном выражении — тогда, согла-
сно этому сценарию, ВВП сократится на 0,6%. 

Текущий бум потребкредитования министерство 
считает причиной «плохого равновесия», которое за-
ставляет ЦБ держать ставку на повышенном уровне, тем 
самым оказывая давление на ипотечное и корпоратив-
ное кредитование, а это, в свою очередь, снижает спрос 
на труд и дополнительно к процентным расходам при-
водит к замедлению темпов роста доходов населения.

Предполагая столь существенное торможение по-
требительского кредита, прогноз на 2020 год исходит из 
снижения роста спроса населения до 0,6%. Это ограни-
чит рост ВВП в следующем году уровнем 1,7%. «Здесь 
есть существенная проблема, — говорит замдиректора 
Института народнохозяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв. — Такая динамика спроса населе-
ния, а он обеспечивает 50% ВВП, будет критически 
сдерживать инвестиционную активность в ряде сегмен-
тов экономики, и переломить этот тренд исключитель-
но за счет инвестиций в сырье и инфраструктурное 
строительство будет достаточно сложно».

Слабый спрос приведет к тому, что инфляция по ито-
гам 2019 года опустится до 3,8% вместо ранее ожидав-
шихся 4,3%, а в первом квартале 2020 года достигнет 
3% и вернется к целевому уровню в 4% лишь в 2021 
году, после существенного смягчения денежно-кредит-
ной политики ЦБ РФ, полагает Орешкин.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев оценил программу обеспечения жильем 
брянских врачей

Хороший стимул
Владимир Кузьмин 

Ж
илищные региональ-
ные программы долж-
ны способствовать 

привлечению в здравоохране-
ние молодых квалифицирован-
ных кадров, в том числе для 
села, полагает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Глава правительства в поне-
дельник провел рабочую встречу 

с губернатором Брянской обла-
сти Александром Богомазом. Ре-
гион за последние четыре года 
смог на треть нарастить валовый 
региональный продукт — с 242 до 
330 миллиардов руб лей. Соот-
ветственно, пополнился и об-
ластной бюджет. «Если четыре 
года назад он был у нас 46,9 мил-
лиарда рублей, то по этому году 
— 71,5 миллиарда», — рассказал 
глава субъекта Федерации. По-

чти в два раза — с 13 до 7,3 милли-
арда — удалось снизить долговую 
нагрузку, в том числе, благода-
рил Богомаз, с помощью прави-
тельства полностью заместить 
коммерческие кредиты бюджет-
ными. Промышленность региона 
за четыре предыдущих года про-
демонстрировала рост в 36,5 
процента и только за одно первое 
полугодие 2019 года — уже 13,5 
процента.

Дмитрий Медведев на это за-
метил, что простые граждане, 
когда слушают о росте экономи-
ческих показателей, ждут и эф-
фективных социальных про-
грамм в регионе. «Что удалось 
сделать в этом году?» — спросил 
премьер-министр. Губернатор 
Брянщины сконцентрировался 
на вопросах здравоохранения, 
где есть позитивные моменты и 
вопросы, которые требуют 
срочных решений.

Область строит одну дет-
скую поликлинику на 250 посе-
щений и сдаст ее до конца года, 
а также на областные деньги — 
еще две поликлиники: в городе 
Стародуб и селе Супонево. 
Председателя правительства 
сразу заинтересовала кадровая 
сторона вопроса. «Со специа-
листами как? Особенно на 
селе? Там всегда с этим пробле-
ма», — заметил он.

Премьер попал в точку. Про-
блема эта для Брянской обла-
сти большая, признал руково-
дитель региона. «Мы проанали-
зировали два года назад: в 
Брянской области не хватает 
20 процентов врачей, и, что са-
мое страшное, более 20 про-
центов — это врачи старше 70 
лет», — пояснил Александр Бо-
гомаз. Многие продолжают ра-
ботать, но в любое время могут 
уйти на пенсию.

Региональные власти нача-
ли принимать экстренные 
меры. В прошлом году была за-
пущена программа по обеспе-

чения жильем медицинских ра-
ботников объемом в 1 милли-
ард рублей на три года. В прош-
лом году закупили 42 кварти-
ры, до конца этого года плани-
руется закупить еще 122.

«И к нам поехали из других 
регионов», — подчеркнул гу-
бернатор. Едут даже из Бело-
руссии. Однако, когда жилье 
начнут давать и другие регио-
ны, кадры уже будет не так лег-
ко переманивать.

«Готовить надо кадры», — 
указал Дмитрий Медведев. Для 
этого Брянская область заклю-
чила соглашение с Сеченов-
ским университетом, чтобы от-
крыть предуниверсарий. В 
этом году в него поступили 
первые 100 учеников 10-х 
классов. «И потом, по истече-
нии двух лет, они будут учиться 
в лучшем медицинском вузе 
нашей страны, а потом возвра-
щаться в Брянскую область, по-
лучать квартиру. Квартира пе-
реходит в собственность, если 
10 лет отработаешь. И понятно, 
что процентов 80 останутся, 
никуда не уедут», — рассказал 
Богомаз схемы целевого обуче-
ния.

— Это хороший стимул. Я ду-
маю, развитие этой программы 
способно помочь укомплекто-
вать все ЦРБ (центральные 
районные больницы. — Прим. 
«РГ») и вообще медицину на 
селе квалифицированными ка-
драми, — рассчитывает пре-
мьер-министр. 

ФОРУМ Сергей 
Кириенко: 
«Таврида-АРТ» 
выйдет 
за пределы 
Крыма

СТРАНЕ 
И МИРУ
Галина Мисливская

Фестиваль творческих сооб-
ществ «Таврида-АРТ», который 
впервые прошел в Крыму 20—
26 августа на базе арт-кластера 
«Таврида», выйдет за пределы 
Крыма и России. Такое мнение 
в интервью ТАСС высказал пер-
вый заместитель руководителя 
администрации президента РФ, 
председатель оргкомитета фе-
стиваля Сергей Кириенко.

«Хорошо, когда у ребят здесь 
есть пространство возможно-
стей, но главное — чтобы это 
было не только одну неделю в 
году. Важная вещь — чтобы не 
только ребята из всех регионов 
приезжали на «Тавриду», но и 
чтобы «Таврида» приезжала в 
регионы», — сказал он. 

Раньше «Таврида» проходи-
ла на северо-западе Крыма, а в 
этом году переехала в бухту 
Капсель в окрестности Судака. 
К 2022 году здесь будет постро-
ен круглогодичный образова-
тельный центр, но для органи-
заторов важно, чтобы подоб-
ные фестивали проходили и в 
других уголках России. «Поэто-
му появилась идея создания 
арт-резиденций в регионах — 
пространств, в которых участ-
ники «Тавриды» и все предста-
вители творческой молодежи 
могли бы круглый год прово-
дить встречи с мэтрами, ма-
стер-классы и совместные про-
екты», — рассказал Сергей Ки-
риенко. «По этому поводу у нас 
прошел большой «круглый 
стол» с главами 11 регионов, 
которые приняли решение, что 
хотят у себя создавать кругло-
годичные «Мини-Тавриды», 
арт-резиденции», — добавил он.

Говоря о дальнейшей судьбе 
проекта, Кириенко заявил, что 
на нем будут появляться новые 
тематические смены в зависи-

мости от запросов участников. 
«Это разговор о новых видах 
творчества, потому что у нас не 
было смен видеоблогеров, КВН, 
рэпа, стенд-ап — они появились 
впервые, каждый год появляют-
ся совершенно разные новые 
смены, и я даже не хочу загады-
вать, потому что это не должно 
придумываться организатора-
ми, это должно быть то, на что 
есть спрос, что является инте-
ресным для молодежной куль-
туры», — сказал он. «Не культу-
ра будет подстраиваться под 
«Тавриду», а «Таврида» должна 
создавать возможности для на-
правлений, которые сегодня су-
ществуют в молодежной куль-
туре», — подчеркнул Кириенко.

Первый замглавы админи-
страции президента РФ также 
уверен, что фестиваль не огра-
ничится российскими участни-
ками. «Я абсолютно убежден, 
что фестиваль «Таврида-АРТ» 
будет международным. Сто 
процентов», — сказал он. Про-
гнозов по срокам появления у 
«Тавриды-АРТ» международно-
го статуса Сергей Кириенко 
сделать не стал. «Просто здесь, 
как и со всем остальным, не 
надо никуда торопиться, и не 
надо искусственно никого сюда 
тащить. Оно само прорастет. Я 
вас уверяю», — заметил он.

Потенциал для расширения 
формата фестиваля есть — уже в 
этом году на площадке «Таври-
ды» побывало 92 тысячи чело-
век. «Такого большого количе-
ства людей сразу не ждали. Пер-
воначально считали, что будет 
хорошо, если за все три дня ос-
новной программы у нас прой-
дет 20—25 тысяч зрителей, не 
считая 4,5 тысячи резидентов 
фестиваля — самых талантли-
вых ребят из 85 регионов на-
шей страны, многие из которых 
участвовали в летнем форуме 
«Таврида», — рассказал Кириен-
ко. По его словам, сами участ-
ники и гости часто сравнивают 
«Тавриду» с известнейшим в 
мире фестивалем Burning Man 
(«Горящий человек») в пустыне 
Блэк-Рок в Неваде, США. «Сей-
час он собирает до 100 тысяч 
человек в год, но когда-то начи-
нался в 1986 году с 20 человек. 
То, что на «Тавриду-АРТ» прие-
хало сразу такое большое коли-
чество людей, говорит про ин-
терес к нему — и это, конечно, 
определенная ответственность 
для организаторов и дирек-
ции», — отметил Кириенко. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал повысить 
благосостояние граждан

Доходы — в рост

Кира Латухина

О 
том, что сделать, 
чтобы реальные до-
ходы людей стали 
больше, президент 
поговорил с участ-
никами совещания 
по экономическим 
вопросам.

На встречу при-
гласили руководителя кремлев-
ской администрации Антона 
Вайно, помощника президента 
Андрея Белоусова, первого ви-
це-премьера — министра финан-
сов Антона Силуанова, мини-
стра экономического развития 
Максима Орешкина и председа-
теля Центробанка Эльвиру На-
биуллину.

«Мы в этом составе, как де-
лаем это регулярно, обсудим се-
годня ключевые факторы, влия-
ющие на развитие экономики, 
обсудим ситуацию в реальном 
секторе», — предложил Влади-
мир Путин. За первое полугодие 
ВВП вырос на 0,7 процента, а 
промышленный рост за семь 
месяцев составил 2,6 процента, 
в том числе в обрабатывающих 
отраслях — 2 процента, начал с 
цифр глава государства. «Темпы 
положительные, безусловно, 
однако динамика в целом нас 
удовлетворить не может, — под-
черкнул он. — Необходимо сде-
лать так, чтобы экономический 
рост был более устойчивым и 
более динамичным».

Положительным фактором 
Путин назвал инфляцию, кото-
рая постепенно приближается 

к целевому ориентиру и со-
ставляет примерно 4,5 процен-
та в годовом выражении. «Но 
даже на этом фоне и с учетом 
увеличения зарплат в эконо-
мике реальные доходы людей 
растут медленно. Такое поло-
жение дел не может не вызы-
вать беспокойство», — отметил 
он и предложил участникам со-
вещания обсудить конкретные 
шаги для повышения доходов 
граждан и придания более 
устойчивой динамики росту 
экономики.

Задача для Башкирии: 
помогать матерям

Президент также побеседо-
вал с врио главы Башкирии. Ра-
дий Хабиров работает на этой 
должности уже 10 месяцев. Одна 
из сложных задач для республи-
ки — демография. «Почему у вас 
детская смертность выше, чем в 
целом по стране?» — спросил Пу-
тин. «Это не то что какие-то по-
казатели слабой медицины. Пер-
вая история — это, конечно, в це-
лом по стране, выхаживание са-
мых маленьких. Это, конечно, 
сразу дает результат», — объя-
снил региональный лидер. «Мы 
для себя приняли решение, аб-

солютно все четко фиксируем. 
То есть те цифры, которые мы 
даем и по рождаемости, и по 
смертности, они у нас очень 
объективные. Эту ситуацию мы 
потихонечку начали выправ-
лять», — заверил он. «Все-таки 
обратите на это особое внима-
ние», — указал президент. «Мы 
это знаем. И минздрав в принци-
пе довольно жестко с нами в 
этой части работает», — заверил 
Хабиров.

«Надо женщинам помогать, 
мамочкам помогать, вести их, 
особенно если сложные случаи. 
Действительно, у вас медицина 
неплохая», — оценил Путин. «Я 
понимаю, знаю, что мы перешли 
на другие цифры — это понятно, 
на другой учет, это другие пока-
затели дает, но они объективные, 
поэтому надо с этим работать», 
— поручил он.

«Самое большое внимание 
мы сейчас обращаем и чем зани-
маемся — мы понимаем, что со-
циальный сектор и социальное 
самочувствие — это только новое 
производство, это новые качест-
венные хорошие заработки и ра-
бочие места», — заявил Хабиров. 
«Но безработица у вас тоже чуть 
повыше», — заметил президент и 

поинтересовался, сколько в про-
центах инвестиций в основной 
капитал. Услышав, что 113,6, 
оценил: «Очень хорошо». «Это 
неплохо, да», — заметил Хабиров. 
«Это не неплохо, это хорошо», — 
похвалил глава государства.

«Для нас сейчас вообще самое 
главное, конечно, — привлечение 
инвестиций», — отметил доклад-
чик. Недавно французская ком-
пания начала строить предприя-
тие по производству мягких сы-
ров. Раньше этого не было. 
«Наши ограничительные меры 
действуют до сих пор?» — спро-
сил глава государства. «Селяне 
так и говорят: вы, говорят, дер-

житесь там, держите эти сан-
кции, потому что на самом деле 
это правда работает», — заверил 
Хабиров. «Это не санкции, это 
ответные меры», — поправил его 
Путин.

В республике пять террито-
рий опережающего социально-
экономического развития, и идет 
работа над появлением особой 
экономической зоны. «Нас под-
держивает правительство — в сен-
тябре мы подаем документы», — 
объявил врио главы региона.  

Глава государства призвал участни-
ков совещания обсудить меры, 
которые создадут условия для роста 
экономики.

Дмитрий Медведев на встрече с Александром Богомазом согласился с тем, что обеспечение медиков жильем 
поможет укомплектовать кадрами районные больницы. 

Согласно прогнозу Максима Орешкина, в ближайшие годы 
рубль будет стабилен — валютный курс будет колебаться 
вокруг уровня в 65—66 рублей за доллар. 

А К Ц Е Н Т

Необходимо сделать так, чтобы эконо-
мический рост был более устойчивым 
и более динамичным

Фестиваль 
«Таврида-АРТ» 
будет междуна-
родным. 
Сто процентов

Торможение 
инфляции — 
следствие борьбы 
с бумом потребкре-
дитования

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Н

И
К

О
Л

Ь
С

К
И

Й
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
Т

А
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 А

С
Т

А
Ф

Ь
Е

В
 /

 P
O

O
L

 /
 Т

А
С

С

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Официально 

Президент подписал 30-страничный указ о награждениях. Статс-секре-

тарь — замминистра иностранных дел Григорий Карасин получил орден 

«За заслуги перед Отечеством» III степени «за большой вклад в реализа-

цию внешнеполитического курса Российской Федерации и многолет-

нюю добросовестную дипломатическую службу». Карасину на днях ис-

полнилось 70 лет. Орден Дружбы получил посол России в Канаде Алек-

сандр Дарчиев.

Награды получили, в частности, худрук Московского театра Олега Таба-

кова Владимир Машков, народная артистка РСФСР Ирина Купченко, 

худрук ООО «Продюсерский центр ЕРАЛАШ» Борис Грачевский, а так-

же олимпийская чемпионка, депутат Госдумы Ирина Роднина. Машков 

награжден «за большой вклад в развитие отечественной культуры и 

искусства, многолетнюю плодотворную деятельность». Он получил ор-

ден Почета   . Грачевский и Купченко — ордена Дружбы. Роднина — орден 

«За заслуги перед Отечеством» II степени «за большой вклад в укрепле-

ние российской государственности, развитие парламентаризма и ак-

тивную законотворческую деятельность». Еще в числе награжденных — 

актер театра «Квартет И» Камиль Ларин. Он стал заслуженным арти-

стом РФ. Ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени удостоен 

Владимир Минин — худрук Московского государственного академиче-

ского камерного хора.
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РАКУРС Губернаторы представили пилотные проекты научно-образовательных центров
мирового уровня

Защитились на пять
Мария Агранович

В
чера в Сколково заседала 
необычная экзаменацион-
ная комиссия — совет на-

учно-образовательных центров 
(НОЦ) мирового уровня, кото-
рые создаются в России в рам-
ках нацпроекта «Наука». Пред-
седатель совета — вице-премьер 
РФ Татьяна Голикова заслушала 
пять выступлений: проекты 
НОЦ защищали губернаторы 
пяти пилотных регионов. 

Напомним, главная идея на-
учно-образовательных цен-
тров — объединение научных 
институтов, вузов и промыш-
ленности для создания продук-
та мирового уровня. До 2024 

года в России должно появиться 
15 таких организаций. Поста-
новлением правительства от 
апреля 2019 года пять проектов 
были отобраны как пилотные. 
На реализацию своих программ 
регионы получат гранты из фе-
дерального бюджета в форме 
субсидий.

— До 1 июня 2020 года регио-
ны будут реализовывать про-
граммы самостоятельно, исполь-
зуя собственные средства и вне-
бюджет, — заявила Татьяна Голи-
кова. — После посмотрим, как ре-
ализуются программы, достига-
ются ли заявленные результаты, 
движется ли регион в целом 
к НОЦ мирового уровня. А после 
1 июня 2020 года решим, предо-

ставить ли очередной грант из 
федерального бюджета и в целом 
сохранить регион в составе си-
стемы НОЦ или исключить.

Кто же сегодня под при-
стальным вниманием совета? 
Сейчас отобраны проекты 
Пермского края, Нижегород-
ской, Кемеровской, Белгород-
ской областей, а также межре-
гиональный проект Тюменской 
области, Ханты-Мансийского 
и Ямало-Ненецкого автоном-
ных округов — Западно-Сибир-
ский НОЦ. Так, в Западно-Си-
бирском центре упор сделали 
на нефтегазовую отрасль, ис-
следования Арктики и биологи-
ческую безопасность. Именно 
этот центр первым «получил 
прописку» еще в апреле этого 
года: соглашение подписали 
глава минобрнауки Михаил Ко-
тюков, ректор ТюмГУ Валерий 
Фальков и руководители науч-
ных организаций и бизнеса. 

НОЦ в Пермском крае ори-
ентирован на горное дело, ма-
шиностроение, химические тех-
нологии. Вектор — рациональ-
ное недропользование. В Ниже-
городской области будут разви-
вать интеллектуальные тран-
спортные системы, цифровые 
технологии, высокотехнологич-
ную медицину и медицинское 

приборостроение. В Кемеров-
ской области (НОЦ-Кузбасс) 
фокус направлен на восстанов-
ление промышленных террито-
рий, а также на создание обору-
дования и медикаментов для 
кардиохирургии. Центральная 
инициатива касается основной 
отрасли региона — добычи угля. 
В самом центре это назвали 
«Чистый уголь — зеленый Куз-
басс». В Белгородской области 
займутся биотехнологиями, се-
лекционно-генетическими ис-

следованиями, разработками 
в области здорового питания. 

— В рамках нацпроекта «Нау-
ка» мы должны создать 15 НОЦ 
мирового уровня, — напомнила 
Голикова. — Учитывая уже ото-
бранные пять, в 2020 и 2021 го-
дах нам предстоит выбрать еще 
по пять. Сейчас в «портфеле» 
минобрнауки уже есть 26 зая-
вок. На основе некоторых из 
них еще до проведения конкур-
сных процедур будут открыты 
региональные научно-образо-
вательные центры. 

Вице-премьер отметила так-
же, что особенность всей про-
граммы по созданию НОЦ — 
большая доля внебюджетных 
средств. «Из федерального бюд-
жета выделяется только 8,6 
миллиарда рублей, — сказала Го-
ликова. — Участникам проектов 
нужно будет до 2024 года при-
влечь еще 134 миллиарда вне-
бюджетных средств. 

По итогам встречи было при-
нято решение увидеться тем же 
составом еще раз в начале сле-
дующего года, а пока команды 
НОЦ немного скорректируют 
свои проекты. 

— Совет не ставил оценок, — 
отметил Михаил Котюков. — Мы 
собрались, чтобы выработать 
рекомендации. Основная для 
всех участников — определить 
приоритеты. У кого-то в НОЦ за-
ложено 20 проектов, у кого-то — 
100. Это здорово, но на перспек-
тиву. Пока мы в начале пути, на-
чинать нужно с малого. Мы по-
просили глав регионов опреде-
лить несколько ключевых на-
правлений, результаты по кото-
рым должны быть видны уже в 
ближайшее время. Вторая реко-
мендация — не забывать о пер-
спективных направлениях раз-
вития науки, где могут появить-
ся уникальные  российские раз-
работки. 

АВИАЦИЯ Новые самолеты, супертехнологии и прогнозы на МАКС-2019

Внимание: в небе премьера
Наталия Ячменникова 

С
егодня в подмосков-
ном Жуковском от-
крылся Междуна-
родный авиакосми-
ческий салон. Без 
п р е у в е л и ч е н и я , 
гвоздь программы 
МАКС-2019 — миро-
вая премьера нашего 

новейшего пассажирского лай-
нера МС-21. Представлены три 
опытных образца, которые сей-
час «обкатываются» в летных 
испытаниях. Семейство самоле-
тов МС-21 включает две модели, 
спроектированные с высокой 
степенью унификации: МС-21-
200 (130 — 176 мест) и МС-21-
300 (160 — 211 мест). Среди ос-
новных конкурентов — Boeing 
737NG, Airbus 320, Bombardier 
СS300, китайский Comac C919, 
Boeing 737 MAX 8.

Основные технические ха-
рактеристики всех этих машин 
очень похожи. Но зато у «росси-
янина» есть важное преимуще-
ство — он имеет гораздо боль-
шую вместимость: 211 пасса-
жиров в версии МС-21-300. Для 
сравнения, у A320neo этот по-
казатель — 180 пассажиров, 
у Boeing 737 MAX 8 — 189, а у 
Bombardier CS300 — лишь 135.

— На важнейшем для нас со-
бытии, «домашнем» авиасало-
не, мы демонстрируем свои 
главные новинки, — говорит ге-
неральный директор Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации Юрий Слюсарь.

В линейке гражданских про-
ектов ОАК впервые представлен 
полноразмерный макет кабины 
и салона российско-китайского 
широкофюзеляжного дальнема-
гистрального самолета CR929. 

На старт!
Самолет CR929 уже назвали 

самым высокотехнологичным 
продуктом в портфеле общих 
партнерских проектов России 
и Китая. На вопросы «РГ» отве-
чает главный конструктор 
CR929 с российской стороны 
Максим Литвинов.

В какой стадии проект 
CR929? 

МАКСИМ ЛИТВИНОВ: В настоящий мо-
мент программа широкофюзе-
ляжного дальнемагистрального 
самолета CR929 находится на 
этапе эскизного проектирова-
ния. Основные задачи этого эта-
па: определение окончательного 
облика CR929, отбор поставщи-
ков систем и оборудования. Так-
же будут заключены соглашения 
о намерениях с первыми авиа-
компаниями. Этап завершится 
контрольным рубежом Gate 3.

За что в проекте отвечает 
Россия, за что — Китай?

МАКСИМ ЛИТВИНОВ: Согласовано 
разделение работ по конструк-
ции планера самолета. Россий-

ская сторона отвечает за консо-
ли крыла, центроплан, механи-
зацию крыла, пилоны навески 
двигателя. Китайская сторона — 
за фюзеляж, горизонтальное 
и вертикальное оперение, обте-
катель фюзеляж-крыло. Окон-
чательная сборка самолета бу-
дет производиться в Шанхае. 
Другие детали кооперации еще 
находятся в стадии обсуждения. 
Глобальные поставщики смогут 
принять участие в программе 
после прохождения процедуры 
выбора.

Какие здесь наши ноу-хау?
МАКСИМ ЛИТВИНОВ: В проектирова-
нии CR929 будут широко ис-
пользованы композитные мате-
риалы. Они составят более 50% 
конструкции планера. Ожида-
ются новые технологические 
решения в аэродинамике. Кры-
ло CR929 будет отличаться 
большим удлинением. Это по-
зволит улучшить аэродинами-
ческие характеристики и полу-
чить конкурентоспособную то-
пливную эффективность само-
лета. Предполагается внедрение 
информационной системы, ко-
торая будет следить за состоя-
нием планера, шасси и двигате-
лей, что позволит снизить рас-
ходы на эксплуатацию парка са-
молетов на всем жизненном ци-
кле.

Уже решено, где будут изго-
тавливаться композитные 
элементы планера, крыла?

МАКСИМ ЛИТВИНОВ: Мы совместно 
с коллегами из СОМАС прово-
дим работу, цель которой — вы-
бор композиционных материа-
лов из тех, что сегодня предлага-
ет рынок, и определение их ос-
новных физико-механических 
свойств. Также мы проводим ра-
боту по определению производ-
ственной кооперации. Изучаем 
возможности китайской и отече-
ственной промышленности. 

Что касается компонентов, за 
которые отвечает российская 
сторона, мы активно ведем рабо-
ту с российский компанией «Аэ-
рокомпозит» по крылу и элемен-
там центроплана из полимерных 
композиционных материалов. 
Агрегаты планера, за которые от-
вечает китайская сторона, будут 
поставляться производителями 
из КНР. 

В течение 20 лет планирует-
ся выпустить 800 таких лай-
неров. А какой спрос? 

МАКСИМ ЛИТВИНОВ: По прогнозу 
ОАК-СОМАС в 2023—2045 годы 
в мире понадобится 7200 само-
летов широкофюзеляжного 
дальнемагистрального сегмен-
та. Самый большой спрос будет 
приходиться на рынки АТР 
и РФ, а также страны СНГ — по-
чти 50% мирового спроса.

Кто главный конструктор 
с китайской стороны? Трудно 
ли, когда у проекта два глав-
ных конструктора?

МАКСИМ ЛИТВИНОВ: Мой коллега от 
китайской стороны — господин 
Чен Иньчун. Он имеет опыт в об-
ласти разработки пассажирских 
самолетов,  таких как ARJ-
21 и C919. В проекте CR929 уча-
ствуют две стороны в формате 
равнопредставленного партнер-
ства — 50% на 50%. Поэтому на 

текущий момент у проекта два 
главных конструктора. Наша за-
дача — находить оптимальные 
решения в рамках создания са-
молета. Мы действуем в форма-
те рабочих сессий объединен-
ной российско-китайской 
 Инженерной команды JET. 
Встречи проходят 4—5 раз в год 
длительностью 3—4 недели. В ра-
боте обычно участвуют по 80—
90 специалистов с каждой сто-
роны. 

По каким нормам летной год-
ности будет сертифициро-
ваться CR929?

МАКСИМ ЛИТВИНОВ: Вопрос серти-
фикации CR929 в настоящий 
момент прорабатывается сто-
ронами и является одним из са-
мых сложных. Но при поддер-
жке руководства программы 
с обеих сторон мы приближаем-
ся к решению, которое будет 
удовлетворять интересам обеих 
стран. 

Татьяна Голикова: В рамках нацпроекта «Наука» мы должны создать
15 центров мирового уровня.

Российский МС-21 — достойный
конкурент «боингам», «эрбасам» 
и другим иностранным самолетам.  

А К Ц Е Н Т

Участникам проектов нужно будет 
до 2024 года привлечь 
еще 134 миллиарда внебюджетных 
средств 

А К Ц Е Н Т

Ключевые события авиасалона:
мировая премьера пассажирского МС-21 
и представление полноразмерного
макета кабины и салона CR929

ДОЛГИ — МИННОЕ ПОЛЕ
Нам кажется, что мы управляем жизнью. На самом 
деле, если не играть на опережение, она сама все решит 
за нас. Где, на каком поле? Прежде всего в экономике, 
которая иногда кажется самостоятельной, непреодо-
лимой силой. Мы, со своими чаяниями, живем сами по 
себе, а хозяйство большой страны думает и дышит по 
своим законам и, самое главное, очень зависит от того, 
что происходит в мировой экономике.

Там, кажется, не все в порядке. Она замедляется и, 
кажется, готовится к кризису. Появились минусы. Ев-
ропейский союз во II квартале 2019 года показал рост 
ВВП всего лишь на 1,3% к такому же кварталу 2018 
года. Риски не в том, что так мало (у нас еще меньше). 
А в том, что замедление идет из квартала в квартал два 
года подряд, и становится немного не по себе. Два года 
потихоньку тормозится рост в США, хотя эта страна 
по-прежнему резвее, чем Европа (+2,1% ВВП во II квар-
тале 2019 года). Есть свое замедление у Китая, хотя по-
прежнему рост фантастический. Во II квартале 2019 
года ВВП Китая вырос на 6,2% к прошлому году. Нам бы 
так! Индия показала 
только 5,9%. Ничего 
себе «только»! Но 
год назад, во II квар-
тале 2018 года ее 
экономика росла со 
скоростью 8%.

А как там Герма-
ния, механик всего 
мира? Ответ — рост 
ВВП на 0,4% 
во II квартале 
2019 г. Полтора года 
назад — 3,4%.

Есть нам до это-
го дело? Да, конечно! Все эти числа, возникающие где-
то там, на далеких просторах, имеют прямое отноше-
ние к нашим доходам, к нашим карманам. ЕС, Герма-
ния, Китай — крупнейшие торговые партнеры России. 
Мы у них кормимся, поставляя сырье, получаем валю-
ту, закупаем на нее оборудование, технологии, продук-
ты высокой сложности. Любые замедления «где-то там, 
у них» немедленно превращаются в сокращение спро-
са на российское сырье и в слабости хозяйства, но уже 
нашего, родного, своего.

И, в самом деле, темпы роста ВВП России упали 
в I квартале 2019 года до 0,5% (год к году). Ждем новую 
статистику. Но ожидания — так себе, не очень. И эк-
спорт — импорт снижаются. В январе — июне 2019 года 
экспорт из России сократился в долларовом измере-
нии на 3,6%. Поставки нефти, нефтепродуктов, дизель-
ного топлива, природного газа — всего стало чуть мень-
ше и в натуре, и по стоимости.

Хотя, конечно, пока ничего страшного. Процент 
там, процент здесь. Может быть, и не беспокоиться? 
Нет, все-таки стоит. Осенью ждем «брекзит» без сдел-
ки. Пойдут ли мировые финансовые рынки по швам? 
Никто не знает. Лондон, Британия — второй по значи-
мости финансовый центр мира. Торговая война США — 
Китай в самом разгаре. Тлеет такая же, отдельными 
стычками — между США и ЕС.

А что в глобальных финансах? Там погромыхивает. 
С 2018 года больше чем на 10% усилился доллар США 
к евро. Для России сильный доллар — не слишком при-
ятно. Вспомним 2014 год. Тяжелый доллар давит вниз 
мировые цены на сырье (так устроены финансовые 
рынки) и гонит вверх рублевые цены в России. Все, что 
закупаем за рубежом, становится дороже.

За год, с августа 2018 года, почти на четверть выро-
сли мировые цены на золото. Тоже признак тревоги. 
В сложные времена вспоминают о золоте как об убежи-
ще — альтернативе доллару. С 2009 года рынок акций 
США победно шествовал вверх. Но уже второй год на-
ходится в «горизонтальном положении», а еще и коле-
блется отчаянно. Краткосрочный долг США вдруг стал 
выше по рискам, по проценту, чем длинный. Это при-
знак будущей рецессии. Рынки европейских акций тле-
ют, не хотят расти, скорее, по чуть-чуть клонятся долу. 
Развивающиеся рынки акций два года тоже пусть с ко-
лебаниями, но ползут вниз. Вместе с Китаем.

Что еще? Деваль-
вация юаня — как 
гром. США называ-
ют Китай «валют-
ным манипулято-
ром». Причина? Ко-
нечно, торговая 
война с США. Китай 
пытается помочь 
своему экспорту, 
ослабить импорт, 
в т. ч. из России, 
если расчеты в дол-
ларах. Есть ли еще 
что-то? Ползком де-
вальвируется фунт стерлингов. Когда-то в 2007 году за 
один фунт давали больше двух долларов. В январе 
2018 года — больше 1,4 доллара. А нынче всего лишь 
1,2 доллара. А что случится во время «брекзита»?

Каждое из этих событий — вроде бы ничего особен-
ного. Но все это ветер, раскачивающий глобальные фи-
нансы. Нет ничего святого, устойчивого. Вот только 
что, летом 2019 года, взяло и обвалилось аргентинское 
песо на 25%. За ним чуть дрогнул бразильский реал. 
А рубль всегда очень чуток к латиноамериканским ва-
лютам.

И, конечно, помним о долгах. Долги, особенно в Ев-
ропе, — минное поле. В той же Италии только что чуть 
не случился долговой кризис. Госдолг Италии — 132% 
ВВП, четвертый в мире по объему. Когда мировая эко-
номика на подъеме, она может и не заметить кризис 
в отдельно взятой стране. Но когда все готовятся к хо-
лодам, любое яркое событие может вызвать обвал. 
Осторожнее! Мировые СМИ начали писать о будущем 
кризисе, подают сигналы, как птицы. Обычная реак-
ция бизнеса на это — осторожничать, сворачиваться.

Как готовиться к кризису? Рано или поздно он все 
равно произойдет. Один из способов — запасать. У нас 
очень крупные международные резервы, они достигли 
почти 530 миллиардов долларов. Приближаются 
к предкризисному уровню 2008 года. (597 миллиардов 
долларов). Этого достаточно?

Ответ — нет. Ради денежных запасов мы жертвуем 
экономическим ростом. А только резервы не спасают. 
Это хорошо показал кризис 2008—2009 гг., когда Рос-
сия стала худшей среди 30 крупнейших экономик 
мира, несмотря на все резервы. Самая большая про-
садка по ВВП, по курсу валюты, по бегству иностран-
ных инвестиций. Крупнейший взрыв инфляции.

Нам не нужно всего этого еще раз. Настоящий от-
вет — в увеличении внутреннего спроса, в устойчивом 
росте нашей экономики на собственной основе, не 
только за счет внешнего спроса на сырье. Максимум 
стимулов для этого. Как это сделать? Пока — нерешен-
ная проблема. 

Тяжелый доллар 
давит вниз миро-
вые цены на сырье 
и гонит вверх 
рублевые цены
в России

Ради денежных 
запасов мы 
жертвуем экономи-
ческим ростом. 
А только резервы
не спасают

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

— МАКС-2019: Главные новости, 
фото и видео на сайте 
rg.ru/maks2019

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Между тем

Вице-премьер Татьяна Голикова на мировом чемпи-

онате WorldSkills в Казани рассказала, что Россия 

планирует вынести на обсуждение инициативу (Ка-

занскую декларацию), которая предусматривает мо-

дернизацию международных систем оценки компе-

тенций молодежи. Это позволит организовать об-

мен лучшими практиками, а также выработать реко-

мендации по их распространению. Планируется ис-

пользовать потенциал методологии WorldSkills для 

совершенствования национальных систем оценки 

компетенций, что даст возможность скорректиро-

вать программы в сфере развития образования. 

«Массовая стандартизация, одно образование 

и одна профессия на всю жизнь — все эти принципы 

не могут работать в современном мире, где от чело-

века требуются гибкость в мышлении, навыки бы-

строго и постоянного обучения и мобильности ра-

бочей силы. Уже сегодня около 23% сотрудников 

(1,3 миллиарда человек) в мире выполняют работу, 

не соответствующую их навыкам. При этом за по-

следние полвека средняя продолжительность об-

учения в мире выросла в 2,5 раза, а стоимость четы-

рехлетнего бюджетного образования за последние 

30 лет увеличилась в три раза», — сказала Голикова. 

Одна из причин кадрового разрыва — несоответст-

вие знаний и компетенций работников требуемым 

от них видам деятельности — сегодня технические 

навыки устаревают за 2—5 лет. Для повышения каче-

ства подготовки кадров к концу 2023 года во всех 

регионах будут внедрены программы профобуче-

ния по наиболее востребованным и перспективным 

в будущем профессиям.

Подготовила Марина Гусенко
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Прогнозы

ОАК представит обзор мирового авиационного рынка на 20-летнюю 

перспективу. Специалисты провели анализ данных по состоянию сов-

ременного самолетного парка, твердым заказам, прогнозу спроса на 

новые коммерческие самолеты и соответствующей емкости рынка для 

каждого из мировых регионов, а также отдельно для России, Китая 

и Индии. 

Свой прогноз спроса на новые самолеты дают и западные эксперты.

— Airbus оценивает мировой спрос на новые пассажирские и граждан-

ские самолеты на уровне 37—38 тысяч в ближайшие 20 лет, — сообщил 

«РГ» глава Airbus в России Жюльен Франьятт. — Самая «популярная» ка-

тегория — самолеты малой размерности, где конкурирует большинство 

современных узкофюзеляжных лайнеров. Мы прогнозируем спрос на 

уровне 28,5 тысячи машин в этом сегменте. Если говорить о России, 

то здесь предполагаемый спрос составит около 1000 единиц техники. 

Важно отметить, что именно Россия станет основным драйвером пас-

сажиропотока среди стран СНГ в ближайшие два десятилетия.
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ИНИЦИАТИВА Со стен исторических зданий снимут кондиционеры и тарелки 
спутникового телевидения

Фасад и огород
Владислав Куликов 

П
равительство Рос-
сии внесло в Госду-
му законопроект, 
з а п р е щ а ю щ и й 
устанавливать на 
фасадах объектов 
культурного насле-
дия чужеродные 
элементы: конди-

ционеры, тарелки спутниково-
го телевидения и прочее.

Все, что портит вид дома-па-
мятника, должно быть демон-
тировано. Ведь искусство тре-
бует жертв, в том числе — от 
жильцов дома.

Р а з р а б от ч и к и  п р о е к т а 
обратили внимание, что, хотя 
закон и содержит определен-
ные ограничения на работы на 
объекте культурного наследия, 
прямого запрета вешать на фа-
саде кондиционеры нет. Отсю-
да возникают проблемы. Неко-
торые жильцы пытаются дей-
ствовать по принципу «что не 
запрещено, то разрешено» и 
устанавливают инородные 
предметы самостоятельно. 

В итоге в Минкультуры Рос-
сии по итогам анализа информа-
ции о размещении на фасадах 
о б ъ е к т о в  т е х н и ч е с к и х 
устройств, в том числе кондици-
онеров и тарелок спутникового 
телевидения, был сделан вывод о 
недостаточности правового ре-
гулирования данного вопроса. 

«Проблема размещения 
технических устройств на фа-
садах объектов культурного 
наследия носит не только эсте-
тический характер, — расска-
зывают разработчики проекта. 
— Применяемые средства и 
способы монтажа (крепления) 
технических устройств могут 
нанести вред объекту культур-
ного наследия. В процессе мон-
тажа-демонтажа в здании па-
мятника делаются сквозные 
отверстия без учета имеющих-
ся трещин и деформации, на 
объект оказывается механиче-
ское воздействие без учета его 
технического состояния. От-
сутствие однозначного право-
вого запрета на размещение 
кондиционеров и иных техни-
ческих устройств на фасадах 
объектов культурного насле-
дия создает дополнительные 

административные барьеры и 
факторы, стимулирующие кор-
рупцию».

Поэтому предлагается про-
писать жесткий запрет. Пред-
полагается, что в случае при-
нятия закона уже установлен-
ные кондиционеры будут де-
монтированы. 

Если дом не жилой, то от 
лишних деталей на фасаде его 
очистят в течение ста восьмиде-
сяти суток после вступления за-
кона в силу. Если дом жилой, де-
монтаж будет осуществляться 
только при проведении работ по 
сохранению такого объекта 
культурного наследия. 

Для этого необходимо будет 
составить проектную докумен-
тацию, содержащую в том чи-
сле техническое решение по 
системе кондиционирования 
воздуха. То есть надо поста-
раться найти такое решение, 
чтобы и в квартире не было 
душно, и на фасаде ничто лиш-
нее глаз не мозолило.

По данным разработчиков 
проекта, в настоящее время 
142 тысячи 112 памятников и 
ансамблей включено в охраня-
емый реестр. В том числе к объ-
ектам культурного наследия 
относятся 8,7 тысячи зданий, и 
на фасадах 35 процентов из 

них находятся кондиционеры 
или спутниковые антенны. 

В целом, как рассказывают 
р а з р а б от ч и к и  п р о е к та ,  в 
прошлом году региональные 
органы охраны объектов куль-
турного наследия проинспек-
тировали состояние памятни-
ков, проверки выявили факты 
незаконного размещения на-
весного оборудования в 40 ре-
гионах. 

При этом инициатива допу-
скает исключение: размеще-
ние технических средств воз-
можно только в целях сохране-
ния памятника. .

«Если установка техниче-
ских средств вызвана необхо-
димостью сохранения объекта 
культурного наследия, его за-
щиты и безопасности, на нее не 
будет распространяться уста-
новленный законопроектом 
запрет», — подчеркивается в 
пояснительной записке.

В таком случае соответству-
ющий проект должен быть одо-
брен экспертизой и согласо-
ван. 

Видеокамеру со скульптуры юноши на фасаде этого исторического особняка придется снять. Но только если дом 
входит в список объектов культурного наследия. А если нет?

А К Ц Е Н Т

 Если дом не жилой, то от лишних 
деталей на фасаде его очистят в течение 
ста восьмидесяти суток. Если жилой — 
сроки  могут быть другими

ЛОГИСТИКА 

Строительство 
крупного хаба 
началось в 
Новосибирске

ПОЧТА 
ЗАВЯЗЫВАЕТ 
УЗЕЛ
Юлия Кривошапко

«Почта России» приступила к 
строительству логистического 
почтового центра в Новосибир-
ске. Новый логистический 
центр будет находиться на тер-
ритории международного аэро-
порта Толмачево и сможет об-
служивать 11 миллионов жите-
лей региона. Инвестиции в этот 
проект превышают шесть мил-
лиардов рублей.

Размещение центра на тер-
ритории аэропорта Толмачево 
позволит осуществлять выгруз-
ку почтовых отправлений с бор-
тов прилетевших самолетов на-
прямую. Это сократит время на 
их транспортировку. Сортиров-
ка в центре будет осуществлять-
ся для 3500 почтовых отделе-
ний, отмечается в сообщении 
почтового предприятия. Обору-
дование, которым предполага-
ется оснастить хаб, позволит об-
рабатывать более миллиона по-
чтовых отправлений в сутки, в 
том числе более 280 тысяч по-
сылок и международных мелких 
пакетов. В зону обслуживания 
центра войдут Новосибирская, 
Омская, Кемеровская, Томская 
области, Алтайский край, а так-
же Республика Алтай.

«Еще несколько почтовых 
хабов находятся в разработке 
уже сейчас. Мы строим логи-
стические центры в Ростове и 
Хабаровске, — рассказал заме-
ститель генерального директо-
ра по логистике «Почта Рос-
сии» Игорь Чебунин. Производ-
ственные комплексы будут сое-
динены транспортными кори-
дорами и сформируют одну, 
максимально эффективную ло-
гистическую сеть. Она позво-
лит значительно ускорить до-
ставку почтовых отправлений 
по всей стране, сделает ближе 
товары интернет-площадок. 
«Почта идет по пути концен-
трации потоков отправлений, 
уменьшения количества сорти-
ровок и снижения времени об-
работки посылок и писем», — 
подчеркнул он. 

КАК У НИХ

КОНДИЦИОНЕРАМ ТУТ НЕ МЕСТО 
Новая волна жары в эти дни  навалилась на Францию. 

Местами свыше  + 36, в Париже «терпимо»  — всего + 

34. Здесь с содроганием вспоминают вторую полови-

ну июля, когда термометры практически повсюду за-

шкаливали за 42—44 градуса. Понятно, что в этих 

условиях все больше французов приобретают  конди-

ционеры. Правда, в основном речь идет о небольших 

напольных аппаратах без воздуховода. С ними ника-

ких проблем — купил и врубил, обеспечивая себе 

вполне нормальное прохладное существование в ог-

раниченном пространстве. 

Другое дело — кондиционеры помощнее, с выносны-

ми воздуховодами. Здесь действует статья L-421-1  

местного кодекса  урбанизма.  Он в принципе запре-

щает установку воздуховодов на фасадах зданий, ибо 

они меняют внешний вид домов далеко не в лучшую 

сторону.  В любом случае  необходимо подать заявку 

в соответствующий отдел местного муниципалитета, 

который должен рассмотреть вопрос  в течение ме-

сяца.  Для того чтобы получить «добро» на установку, 

настоятельно рекомендуется использовать при раз-

мещении воздуховодных блоков  балконы или терра-

сы, если таковые имеются. Причем для того чтобы из-

бежать нареканий, к примеру, со стороны соседей, 

следует  накрыть их блоки декоративными, чаще все-

го из тонких деревянных планок, коробами, своего 

рода «кашпо».

Тем, кто нарушит существующие правила, грозит 

штраф 1200 евро. Это не говоря уже о том, что  ко-

робку воздуховода придется снять. В случае рециди-

ва штраф может возрасти в несколько раз, а в ряде 

случаев достигать суммы с пятью нулями.

В Великобритании можно поставить себе кондицио-

нер без согласования с местными органами власти, 

но только в том случае, если он соответствует опре-

деленным, довольно жестким требованиям. В част-

ности, объем внешнего компрессорного агрегата 

должен быть не больше 0,6 кубометра, и устанавли-

ваться он должен на расстоянии более метра от 

края плоской крыши. Что касается шума от работаю-

щего кондиционера, то хотя законодательство не 

дает четких определений на этот счет, если другие 

жильцы дома будут жаловаться, то аппарат придется 

переносить в другое место. Однако согласование 

установки кондиционера может потребоваться в тех 

случаях, когда  его собираются установить на исто-

рическое здание.  В любом случае юристы советуют 

выяснять такого рода детали в каждом конкретном 

случае, потому что связанные с установкой конди-

ционеров правила отличаются от муниципалитета к 

муниципалитету.

Подготовили Вячеслав Прокофьев, 
Константин Волков

НЕДРА СУЭК тестирует «беспилотные» технологии на экскаваторах для добычи угля

Угольная эволюция на Бородинском разрезе
Юлия Кривошапко, 
Красноярск

Т
ехнологии изменили угле-
добывающую отрасль. Из-
влекать запасы стало про-

ще и быстрее, риски аварий 
снизились, надежность произ-
водства заметно выросла. Ма-
шины постоянно совершенству-
ются: становятся умнее, мощ-
нее. Иногда, кажется, вот-вот за-
менят собой человека. Но время 
идет, а за инновациями, какими 
бы прорывными они ни были, 
по-прежнему стоят живые 
люди. Не такие выносливые, как 
машины, во много раз более 
уязвимые, но те, в чьих устах 
шаблонная на первый взгляд 
фраза о любви к своему делу 
приобретает истинный смысл.

Бородинский разрез имени 
легендарного министра уголь-
ной промышленности СССР Ми-
хаила Ивановича Щадова — круп-
нейшее предприятие и флагман 
открытой угледобычи не только 
в Красноярском крае, но и во 
всей России. Входит в структуру 
регионального подразделения 
Сибирской угольной энергети-
ческой компании (СУЭК).

Это первое и пока единствен-
ное предприятие в отечествен-
ной угольной отрасли, которо-
му удалось преодолеть рубеж 
добычи угля в открытом разре-
зе в один миллиард тонн. Знаме-
нательное событие случилось в 
феврале 2016 года. Сегодня 
здесь извлекают около 22 мил-
лионов тонн угля в год. Топливо 
отгружается практически на 
все ТЭЦ Сибири, а также пред-
приятия жилищно-коммуналь-
ного и оборонного комплекса 
Дальнего Востока.

Строительство разреза нача-
лось после окончания Великой 
Отечественной войны. В 1949-м 
его приняли в промышленную 
эксплуатацию, а в 2019-м он от-
метил свое 70-летие. Площадь 
горного поля, где ведется добы-
ча угля, превышает две тысячи 
гектаров. Протяженность раз-
реза — более семи километров, 
ширина — два километра. Все 
это сейчас. Но было время, ког-
да карьер для разработки цен-
нейших угольных пластов начи-
нали строить киркой и лопатой, 
породу вывозили тачками. 

Первый экскаватор «Костро-

мич» появился на бородинских 
горизонтах — так называют 
уступ, где работает техника, — 
только в январе 1946 года. По-
зже его попытались заменить 
немецкими машинами, однако 
они не выдержали суровой си-
бирской зимы. У техники часто 
ломались шестерни в ходовой 
части, и она подолгу простаива-
ла в ремонте, поэтому ставку, в 
конце концов, решили сделать 
исключительно на отечествен-
ные экскаваторы. Этого прави-
ла придерживаются до сих пор.

Добычу на Бородинском раз-
резе сегодня обеспечивает око-
ло 40 единиц мощной высоко-
производительной техники. 
Только здесь в России трудятся 
роторные экскаваторы ЭРП-
2500. Кстати, именно на одной 
из таких машин в 2016 году был 
отгружен первый добытый на 
Бородинском разрезе миллиард 
угля. 

По своим габаритам ЭРП-
2 5 0 0  д о с т и г а ю т  в ы с о т ы 
10-этажного дома. Масса экска-
ватора составляет 1860 тонн. 
Диаметр роторного колеса с 
ковшами, зубцы которых вгры-
заются в угольные пласты, во-
семь метров. Производитель-
ность машин-гигантов — свыше 

трех тысяч тонн горной массы в 
час.

Экскаваторы запустили в эк-
сплуатацию еще во времена 
СССР. С тех пор техника прошла 
несколько этапов модерниза-
ции — «СУЭК-Красноярск» реа-
лизует многолетнюю програм-
му поддержания мощности ро-
торных комплексов с постепен-
ной заменой электрики, меха-
ники и прочего оборудования, 
— но замену ей не ищут. Анало-
гов этим машинам, по утвер-
ждению работников разреза, 
нет до сих пор нигде в мире.

«В эту технику вложено мно-
го труда, она сама по себе совер-
шенна. И есть люди, которые 
умеют поддерживать ее и мо-
дернизировать, — говорит заме-
ститель генерального директо-
ра, директор по производствен-
ным операциям СУЭК Влади-
мир Артемьев. — Технологии, ко-
нечно, идут вперед, этот про-
цесс не остановить. Еще каких-
то 20 лет назад роторный экска-
ватор управлялся рычагами, те-
перь джойстиками. Раньше для 
диагностики машину приходи-
лось останавливать и шаг за ша-
гом осматривать со всех сторон. 
В настоящее время для этого ис-
пользуется электроника. Она 

выводит данные о состоянии 
различных систем экскаватора 
на экран. В случае чего это по-
зволяет быстро определить, где 
возникла поломка».

Сейчас на роторном экска-
ваторе тестируют режим авто-
копания. Экскаватор будет ра-
ботать практически без участия 
человека — от оператора потре-
буется лишь контролировать 
процесс. Фактически это пер-
вый опыт применения «беспи-
лотной» технологии на подоб-
ных машинах, используемых в 
угледобывающей отрасли. 

«На разработку технологии 
ушло около года. Если испыта-
ния пройдут успешно, думаю, 
уже до конца года запустим ее в 
полноформатном режиме», — 
обещает Андрей Федоров, гене-
ральный директор «СУЭК-Крас-
ноярск».

Промышленные запасы Бо-
родинского разреза достигают 
600 миллионов тонн. В 2018 
году предприятие впервые за 
последнее десятилетие «пере-
шагнуло» отметку в 20 миллио-
нов тонн, добыв за год 21,6 мил-

лиона тонн угля. В 2019 году ре-
зультат планируется увеличить 
еще на 10 процентов, а к концу 
2020-го — вывести добычу на 
уровень 26 миллионов тонн в 
год.

Если же собрать весь уголь, 
добытый на Бородинском раз-
резе, в один железнодорожный 
состав, его протяженность пре-
высит 200 тысяч километров, 
он обогнет экватор 6,5 раза.

Разрез работает 365 дней в 
году, 24 часа в сутки, даже зи-
мой при минус 40 градусах. Лад-
но, техника, но люди… Кому-то 
это покажется подвигом. Но для 
местных горняков это обычная 
работа: уголь на ТЭЦ требуется 
постоянно, не до «перекуров».

«План выполняли всегда. 
При любой погоде и самых не-
простых обстоятельствах — это 
даже не обсуждалось. Все пони-
мали, что потребность в угле 
возрастает. Понимали и делали 
каждый свою работу», — вспо-
минает Анатолий Отческих. 

В Бородино он приехал в 
1974 году совсем молодым пар-
нем — направили по распределе-
нию после окончания Свер-
дловского горного института. 
Начинал простым электромеха-
ником, на пенсию ушел с дол-
жности директора Бородинско-

го ремонтно-механического за-
вода — это сервисное предприя-
тие также входит в структуру 
«СУЭК-Красноярск». 

«Самый ценный совет, кото-
рый я получил в жизни, был от 
старших товарищей. Главное, 
работы не бояться — так они мне 
сказали, — вспоминает Отче-
ских. — Сложно приходилось, не 
раз и не два, но эти слова всегда 
помогали держаться».

В центре Бородино в честь 
первого добытого миллиарда 

тонн угля установлена стела. На 
ней высечены фамилии 268 гор-
няков — полных кавалеров знака 
«Шахтерская слава» и героев 
Труда — благодарность за слав-
ный труд и пример для будущих 
поколений. Людей этих в Боро-
дино знают все: городок неболь-
шой, едва ли не каждый житель 
так или иначе связан с горным 
делом. 

По словам Николая Лалетина, 
управляющего Бородинским фи-
лиалом «СУЭК-Красноярск», се-
годня на разрезе трудятся полто-
ры тысячи человек. Шахтерская 
профессия вслед за развитием 
технологий меняется: уменьша-
ются риски, физическая нагруз-
ка, но становится больше умст-
венного труда, возникает по-
требность в высококвалифици-
рованных специалистах. Кадры 
Бородинскому разрезу постав-
ляют региональные вузы, допол-
нительную подготовку выпуск-
ники проходят уже непосредст-
венно на предприятии. 

Преемственность поколений 
не пустой звук для местных гор-
няков. Александр и Николай Гер-
менчуки — представители целой 
династии бородинских шахте-
ров. 

«Если всех собрать, общий 
стаж получится не меньше 200 

лет», — цифра внушительная, но 
горняки, похоже, не шутят. 

Сначала на предприятии тру-
дилась их мать, потом они сами и 
еще один брат, теперь — их дети. 

Оба о своей работе говорят 
удивительно похоже: «Главное, 
любить то, что делаешь». 

Простой вроде бы рецепт, но 
не всем по силам понять его даже 
за целую жизнь. Бородинские 
горняки смогли.

В сентябре 2019 года на базе 
Березовского разреза (также 

входит в структуру СУЭК) в Ша-
рыповском районе Краснояр-
ского края запланирован за-
пуск в эксплуатацию промыш-
ленного комплекса глубокой пе-
реработки угля мощностью 30 
тысяч тонн в год с последую-
щим увеличением объемов до 
60 тысяч тонн в год. Одним из 
продуктов нового производства 
станет бездымное топливо «Си-
бирский брикет». Оно создается 
по технологии, разработанной 
Сибирской угольной энергети-
ческой компанией совместно с 
учеными. 

Топливо отличается повы-
шенной теплоотдачей, крайне 
экономично. При использова-
нии в бытовых печах и котель-
ных его требуется в полтора-два 
раза меньше, чем традиционно-
го угля, рассказывает Сергей 
Степанов, начальник управле-
ния инновационных техноло-
гий переработки угля «СУЭК-
Красноярск», один из разработ-
чиков технологии бездымного 
топлива. 

Кроме того, брикет при сго-
рании дает в разы меньше вред-
ных выбросов по сравнению с 
обычным углем. Это подтвер-
ждено как лабораторными ис-
следованиями, так и замерами, 
проведенными краевым Цен-
тром реализации мероприятий 
по природопользованию и охра-
не окружающей среды.

Вместе с министерством эко-
логии Красноярского края, ад-
министрацией города Красно-
ярска компания СУЭК в февра-
ле — марте 2019 года провела эк-
сперимент по оценке возмож-
ности снижения нагрузки на ат-
мосферный воздух за счет со-
кращения выбросов частного 
сектора и других автономных 
источников теплоснабжения 
при использовании бездымного 
топлива. 

По словам Михаила Манги-
лева, заместителя генерального 
директора «СУЭК-Красно-
ярск», в проект включились бо-
лее 9 тысяч домохозяйств крае-
вого центра, бесплатно полу-
чивших для опытного сжигания 
по 300 килограммов брикета. 
«В процессе проведения экспе-
римента передвижная лабора-
тория министерства экологии 
края зафиксировала сокраще-
ние в воздухе концентрации ок-

сида углерода, диоксида и окси-
да азота и взвешенных веществ 
— в два раза. Концентрация бен-
запирена в воздухе снизилась в 
4—6 раз, а в отдельные дни его 
содержание было ниже уровня 
обнаружения», — рассказал 
Мангилев.

Распространение положи-
тельного опыта использования 
бездымного топлива СУЭК 
включено в утвержденный пра-
вительством России комплек-
сный план мероприятий по сни-
жению выбросов загрязняю-
щих веществ в атмосферный 
воздух в Красноярске.

Кстати, именно СУЭК в свое 
время вернула в отрасль поня-
тие «ответственный недрополь-
зователь». Компания активно 
занимается рекультивацией и 
восстановлением земель, на 
всех разрезах внедряются 
очистные сооружения для меха-
нической и биологической 
очистки карьерных вод, попада-
ющих после осушения угольных 
пластов в водоемы. Бородин-
ской разрез с 2015 года ежегод-
но выпускает в Енисей — глав-
ную речную артерию Краснояр-
ского края — молодь рыбы.

Такую работу — зарыбление 
рек, высадку деревьев, восста-
новление почв — на профессио-
нальном языке называют «фак-
тической экологией». Она обхо-
дится дороже, чем если бы пред-
приятие просто отчисляло госу-
дарству компенсационные вы-
платы, но в СУЭК считают, что 
результат того стоит. 

Добычу угля на Бородинском разре-
зе обеспечивает около 40 единиц 
мощной высокопроизводительной 
техники.

А К Ц Е Н Т

Промышленные запасы Бородинского 
разреза достигают 600 млн тонн. 
В 2018 г. предприятие впервые за 
последнее десятилетие «перешагнуло» 
отметку в 20 млн тонн

Главный энергетик Бородинского 
разреза Александр Авилочев: 
Модернизация позволяет улучшить 
условия труда горняков.
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ТЕХНОЛОГИИ  
Мигрантам 
выдадут 
электронные 
карты

ПРЕДЪЯВИТЕ 
ВАШ ЧИП
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге начата 
разработка «Электронной кар-
ты мигранта». На пластиковом 
носителе будут размещены дан-
ные об иностранном граждани-
не, включая номер патента, от-
печатки пальцев, а также о ме-
сте работы. Нововведение при-
звано бороться с подделкой до-
кументов и сделать сферу тру-
довой миграции прозрачней.

В комитете по межнацио-
нальным отношениями и реа-
лизации миграционной поли-
тики Смольного дату введения 
новой карты пока не называют. 
Тем не менее принцип работы 
будет такой же, как и у Единой 
карты петербуржца.

Первый зампредседателя ко-
митета Вадим Окрушко ссыла-
ется на опыт Нидерландов и Ка-
нады, где подобные карты уже 
внедрены.

Президент Фонда «Мигра-
ция XXI век» Вячеслав Постав-
нин сообщил «РГ», что инициа-
тиву петербургских властей 
оценивает положительно. Эк-
сперт отмечает, что карта будет 
удобна как властям, так и непо-
средственно иностранцам, при-
бывающим на заработки.

— Сейчас мигрант вынужден 
носить с собой каждый день 
целый пакет документов: па-
спорт,  миграционную карту, 
патент и еще много всяких бу-
маг. Если к иностранному гра-
жданину подойдет полицей-
ский и попросит предъявить 
документы, то важно, чтобы 
был весь комплект, отсутствие 
одной бумаги — уже повод к за-
держанию для выяснения лич-
ности. Если появится единая 
пластиковая карта, где на чипе 
будет записана вся информа-
ция, то людям будет значи-
тельно проще, — говорит По-
ставнин.

Важный момент: благодаря 
карте может быть побежден 
рынок поддельных документов 
для мигрантов, это прослойка 
посредников, которые зача-
стую обирают граждан, причем 
в некоторых фирмах вполне 
осознанно вводят иностранных 
рабочих в заблуждение.

Для получения карты  будет 
внедрена в тестовом режиме 
обязательная дактилоскопия. 
Сейчас при въезде трудовые 
мигранты отпечатков пальцев 
не сдают. 

Впервые в России 
для получения 
электронной 
карты мигранта 
будет внедрена 
обязательная дак-
тилоскопия. В нас-
тоящее время 
при въезде в стра-
ну трудовые миг-
ранты отпечатков 
пальцев не сдают

ФИНАНСЫ Коммуна во Франции обзавелась собственным 
банкоматом

Банкомат 
без банка
Диана Ковалева

Ф
ранцузская глу-
бинка вот уже не-
сколько лет стра-
дает от дефицита 
банкоматов, со-
держать которые 
банкам просто не-
выгодно из-за не-
большого потока 

клиентов. После того как в ком-
муне Локмарьа-Плузане ( рас-
положена неподалеку от города 
Брест и насчитывает чуть более 
5 тысяч жителей - от Ред)  за-
крылся единственный на шесть 
километров вокруг аппарат, 
местные власти решили завести 
собственную точку для обнали-
чивания денег.

На помощь пришла компа-
ния Brink’s France, «дочка» аме-
риканского одноименного ги-
ганта, работающая в сфере 
обеспечения безопасности при 
транспортировке денег и про-
чих ценностей. Организация 
предложила установить в Лок-
марьа-Плузане банкомат, кото-
рый в отличие от своих обыч-
ных, принадлежащих конкрет-
ным банкам «собратьев» зани-
мался бы только обналичивани-
ем средств, что существенно со-
кратит расходы на его содержа-
ние. Причем снимать деньги 
можно будет без комиссии. 
Местные власти на сделку, кото-
рая обойдется им в полторы ты-
сячи евро в месяц, согласились, 
тем более что компания обеща-
ла снизить сумму, если количе-
ство пользователей банкомата 
будет расти.

Французские СМИ уже окре-
стили банкомат «независи-
мым»: де-факто им управляет 
не банк, а муниципалитет. Од-
нако основную работу по содер-
жанию аппарата выполняет все 
же Brink’s France, которая сле-
дит за безопасностью при до-
ставке в банкомат наличных де-
н е г  и  м о н и т о р и т  р а б о т у 
компьютерной системы, чтобы 
не допустить сбоев. Вообще, во 
Франции эта компания облада-
ет значительно большими пол-
номочиями, чем в других стра-
нах. К примеру, совсем недавно 
организация заключила дого-
вор о партнерстве с француз-
ской сберегательной кассой и 
союзом кооперативных банков, 
которые доверили ей управле-
ние своими банкоматами и 

контроль их работы. Появление 
собственной точки обналичива-
ния средств стало буквально 
спасательным кругом для всей 
коммуны. Больше всего этому 
были рады пенсионеры, а также 
представители туристического 
и ресторанного бизнеса. Стоит 
отметить, что опыт Локмарьа-
Плузане не остался незамечен-
ным: о желании завести свой 
банкомат заявили уже более 30 
местных управлений. 

В сельских и пригородных зонах типа Локмарьа-Плузане уже в следующем году может появиться около 2 тысяч «независимых» банкоматов.

А КАК У НАС

НЕЗАВИСИМЫЕ СЕТИ 
ПОКА ПОД ЗАПРЕТОМ
Независимые сети банкоматов занимают более поло-

вины рынка Канады, США, Великобритании, Австра-

лии и ряда других стран.

В России создание независимых от кредитных орга-

низаций операторов банкоматов запрещено. С одной 

стороны, Банк России предъявляет все более жест-

кие требования к безопасности таких устройств, с 

другой — доминирующие на рынке банки благодаря 

своему монопольному положению хорошо зараба-

тывают на комиссиях при приеме/выдаче средств по 

картам сторонних банков.

При этом количество банкоматов после пика, до-

стигнутого в 2014 году (222,8 тысячи), постепенно 

снижается (192 тысячи к апрелю 2019 года), так как 

банки экономят на издержках и сворачивают сеть 

там, где население победнее и обороты небольшие. 

Если считать в среднем, то банкоматов в России все 

еще вполне достаточно, однако региональное нера-

венство по доступности финансовых услуг крайне 

велико: так, в расчете на миллион взрослого населе-

ния банкоматов на Северном Кавказе почти в три 

раза меньше, чем в Северо-Западном федеральном 

округе.

При условии корректировки законодательства в Рос-

сии управляющая компания независимой сети банко-

матов могла бы быть создана пулом заинтересован-

ных банков (не входящих в топ-20) — это решило бы 

проблемы с перегрузкой их собственных точек выда-

чи наличных и обслуживанием клиентов на удален-

ной основе, а также снизило бы стоимость транзак-

ции, считает управляющий партнер Экспертной груп-

пы Veta Илья Жарский.

Подготовил Игорь Зубков

Тоска зеленого
Уменьшить долю дол-
лара во взаимных рас-
четах договорились 

Москва и Пекин. Первый вице-
премьер, министр финансов 
России Антон Силуанов и пред-
седатель Народного банка Ки-
тая И Ган в июне подписали со-
глашение о переходе на рубли и 
юани. Такие же процессы Рос-
сия запустила с Ираном, Турци-
ей. Индии наша страна уже по-
ставляет зенитные ракетные 
комплексы (ЗРК) С-400 «Три-
умф» за рубли. Стоимость кон-
тракта — свыше 330 миллиардов 
рублей. Это первое крупное не-
долларовое экспортное согла-
шение на поставку отечествен-
ного вооружения после распада 

СССР, отмечал вице-премьер 
Юрий Борисов.

Переход на расчеты в нацио-
нальных валютах помогает об-
ходить определенные санкци-
онные ограничения, говорит 
министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров. Это 
и одно из решений, которые по-
зволяют осуществлять как во-
енно-техническое сотрудниче-
ство, так и поставку продукции 
двойного назначения на зару-
бежные рынки, уточнял он.

«У нас нет цели уходить от 
доллара, доллар уходит от нас. 
Нестабильность в расчетах в 
долларах вызывает желание 
очень многих экономик мира 
найти альтернативные резер-

вные валюты и создать незави-
симые от доллара системы рас-
четов», — пояснял, в свою оче-
редь, президент Владимир Пу-
тин, комментируя планы Рос-
сии по дедолларизации.

По словам Александра Кно-
беля, директора Института ме-

ждународной экономики и фи-
нансов ВАВТ, определенные 
успехи, пусть и локальные, у на-
шей страны в этом направлении 
есть. «Процентов 10 оборота с 
Китаем обслуживается в нацио-
нальных валютах. Растет доля 
евро в расчетах России с ключе-

выми партнерами», — отмечает 
Кнобель.

Дальнейшая динамика сдер-
живается недостаточной разви-
тостью финансовой инфра-
структуры и отсутствием доста-
точных стимулов для бизнеса 
переходить на расчеты в нацио-
нальных валютах, указывает 
Никита Масленников, ведущий 
эксперт Института современ-
ного развития. «При устране-
нии этих факторов заметно 
уменьшить зависимость от дол-
лара России вполне по силам», 
— уверен Масленников. 
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— За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477

ПАКТ — I
23 августа 1939 г. в Москве был подписан Пакт о нена-
падении между Германией и СССР. 
К Пакту прилагался «дополнительный протокол», ко-
торый «обе стороны будут держать в строгой тайне» (и 
до 1989 г. СССР официально отрицал его существова-
ние). В «протоколе» определялись границы будущих 
территориальных «приобретений» Рейха и СССР. Речь 
шла про Прибалтику, обозначалась «линия раздела» 
Польши, Бессарабия «отдавалась» СССР. Тайные дого-
вора практиковались в мире, по крайней мере, до 1945 
г. Так, в 1915 г. страны Антанты заключили тайные со-
глашения о разделе Османской и Австро-Венгерской 
империй (Россия по ним получала Константинополь и 
проливы). Но там все-таки речь шла о территории про-
тивника во время войны, а не просто об иностранных 
государствах, которым пока что никто войну не объяв-
лял. Но самое удивительное в Пакте было все же не это. 
Больше всех пора-
зил современников 
тот факт, что дого-
вор был заключен 
между АНТАГОНИ-
СТАМИ. Если в 
1922—33 гг. СССР и 
Веймарская респу-
блика дружили (в 
том числе в военной 
сфере), то после 
прихода Гитлера к 
власти все резко из-
менилось. 3 Рейх 
стал главным про-
тивником Совет-
ского Союза. 

До 1939 г. на-
цистская Германия 
и СССР не просто 
были «в плохих от-
ношениях». Нет. 
Куда больше: про-
тивостояние «фа-
шизм — комму-
низм» было «скре-
пой» этих Идеоло-
гических Государств. Гитлер создал партию, пришел к 
власти, вел всю политику под лозунгом борьбы «с ев-
рейским большевизмом». В 1936 г. Германия и Япония 
подписали «Антикоминтерновский пакт», к которому 
вскоре присоединилась Италия. В СССР слово «фа-
шизм» было главным политическим ругательством. 
Хотя личных выпадов против Гитлера пропаганда избе-
гала, но на «московских процессах» 37—38 гг. говори-
лось, что обвиняемые — «немецкие агенты». Наконец, в 
Испании в 1936-м — апреле 1939-го (!) Германия и 
СССР де-факто воевали друг с другом. Оттуда пошло 
выражение «пятая колонна», к которой в СССР причи-
сляли «врагов народа», «троцкистов».

Поэтому внезапный разворот на 180 градусов был 
шоком. Слово «красно-коричневые» (термин 1990-х) в 
1939-м было бы не просто невозможным оксюморо-
ном (бестактный Риббентроп в Москве сострил, что 
скоро СССР присоединится к Антикоминтерновскому 
пакту), но смертельным оскорблением — причем для 
обеих сторон. В знак протеста против Пакта сотни чле-
нов НСДАП бросали партбилеты (в СССР, понятно, та-
кого быть не могло, но «недоумение» и молчаливое 
возмущение многих членов ВКП(б) было неменьшим).

В чем же причина «противоестественного союза»?
Придя к власти в 1933 г., Гитлер скоро начал нару-

шать условия Версальского мира. 7 марта 1936-го не-
мецкие войска занимают демилитаризованную рей-
нскую зону. 1936-й — начинается строительство «ли-
нии Зигфрида» — оборонительных сооружений близ 
границы с Францией. 1936-й — официально принят 
«4-летний план» милитаризации экономики (ответст-
венный — Геринг). Дальше пошли уже «территориаль-
ные приобретения» — «воссоединение Германского 
мира». 12—13 марта 1938-го — присоединение Австрии. 
Наконец, 29—30 сентября 1938 г. в Мюнхене Гитлер — 
Чемберлен — Даладье — Муссолини подписали соглаше-
ние о передаче Судетской области Чехословакии (она 
была населена нем-
цами) Германии. 
Судеты составляли 
треть населения Че-
хословакии — но че-
хов просто не допу-
стили к обсужде-
нию договора, при-
говор им сообщили 
после «заседания 
суда». Надо сказать, 
что «Мюнхенский 
сговор» дался не-
просто: в сентябре 1938 г. Чемберлен трижды летал в 
Германию, Европа была на грани войны. Но так или 
иначе соглашение состоялось. «Нас подло предали», — 
сказал президент Чехословакии Бенеш.

Почему так себя вели страны Антанты, которые до 
1938-го были много сильнее Германии в военном отно-
шении? Почему «кошка» пятилась от «крысы», посто-
янно ухудшая свое положение? Потому что Побе-
да-1918 оказалась пирровой. Англия и Франция психо-
логически сломались под ее тяжестью — слишком ужа-
сны были жертвы. Возникла фобия новой войны. Они 
чувствовали комплекс неполноценности перед 3 Рей-
хом. Гитлер безошибочно играл на их страхах, исполь-
зуя Кнут (угрозу войны) и Пряник (торжественные об-
ещания, что он, «старый солдат, знающий ужасы вой-
ны не понаслышке», твердо стоит за мир и вся его цель 
— «возродить Германию» и «объединить разобщенный 
немецкий народ»). К тому же Францию раздирали вну-
тренние конфликты. Правые националисты симпати-
зировали «сильной власти» Гитлера, а левые (Народ-
ный фронт, был у власти в 36—38 гг.) занимались соци-
альными вопросами, 40-часовой рабочей неделей, 
платными отпусками. Милитаризация экономики и 
твердая внешняя политика в таких условиях были не-
возможны. Наконец, «роль безличности в Истории»: 
после встречи с Чемберленом и Даладье, Гитлер вос-
кликнул: «КАКИЕ ничтожества!».

«Мюнхенский сговор» вызвал не стыд, а восторг на 
Западе — мир сохранен!

Но на этом тактика «умиротворения агрессора» 
пришла к концу. 15 марта 1939 г. — уже без «совета с Ан-
глией и Францией» Гитлер захватил остатки Чехосло-
вакии. Это стало переломным моментом. Британское 
общественное мнение и парламент, которые полгода 
назад ликовали, теперь были взбешены тем, что их об-
манули и унизили, были возмущены новым открытым 
актом агрессии. На сей раз Чемберлен, вместо того 
чтобы искать новые «оправдания для Германии», зая-
вил: «Это попытка добиться мирового господства при 
помощи силы».  Следующей жертвой Гитлера должна 
была стать и стала Польша. 

Тайные договора 
практиковались 
в мире, по крайней 
мере, до 1945 г. 
Так, в 1915 г. страны 
Антанты заключи-
ли тайные согла-
шения о разделе 
Османской 
и Австро-
Венгерской 
империй

«Мюнхенский 
сговор» вызвал 
не стыд, а восторг 
на Западе — мир 
сохранен!

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных слушаний по объекту 

экологической экспертизы проектная документация 
«Рекультивация несанкционированной свалки 
в Грибановском районе на земельном участке 

с кадастровым номером 36:09:4200009:88»
Администрация Грибановского муниципального района на-

стоящим информирует о начале общественных обсуждений в 
форме общественных слушаний по объекту экологической эк-
спертизы: проектная документация «Рекультивация несанкцио-
нированной свалки в Грибановском районе на земельном участ-
ке с кадастровым номером 36:09:4200009:88».

Цель: обсуждение рекультивации несанкционированной 
свалки.

Местоположение объекта: Воронежская область, Гриба-
новский район, 3 км на юго-запад от пгт. Грибановский по доро-
ге Р-298 «Курск—Борисоглебск». 

Заказчик: ООО «Стройпро Девелопмент». Адрес: 127474, 
г. Москва, Дмитровское шоссе, дом 60А, БЦ Лихоборский, этаж 
3, http://prospd.ru, тел.: +7(495) 798-61-55, контактное лицо: 
Григорян С. М., тел.: +7(495)798-61-55. 

Ответственный за организацию общественных слуша-
ний в форме общественных обсуждений: администрация 
Грибановского муниципального района. 

С материалами по оценке воздействия на окружающую сре-
ду можно ознакомится в течении 30 дней со дня опубликова-
ния данного информационного сообщения на официальном 
сайте администрации Грибановского муниципального района:  
https://gribmsu.ru. 

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы в форме общественных слушаний состо-
ятся по адресу: ул. Центральная, 4, пгт. Грибановский Воронеж-
ской области, 1 октября 2019 года в 10.00. 

Замечания и предложения по документации объекта государс-
твенной экологической экспертизы принимаются в письменной 
форме с 9.00 до 17.00 с понедельника по пятницу или почтой по 
адресу: 397240, ул. Центральная, 4, пгт. Грибановский Воронежс-
кой области, или на электронную почту: 3-08-84@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Переход на расчеты в национальных 
валютах помогает обходить
определенные санкционные 
ограничения

ЦИФРА

30 
местных управлений во Фран-

ции хотят обзавестись «незави-

симыми» банкоматами.
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ПРОЩАНИЕ От нас ушел 
Сережа  Меринов

Он работал и жил 
до последнего 

Ушел из жизни наш 
коллега и друг Сер-
гей Меринов. Более 
двадцати лет он про-
работал в «Россий-
ской газете», огром-
ная часть его жизни 
прошла в нашем 
коллективе. А при-
шел он в «РГ» с бога-
той биографией: ме-
ждународник, вос-
токовед, перевод-
чик, специалист по 
китайскому языку и 
культуре. Жизнь 
связала Сергея Вла-
димировича с ме-
ждународной жур-
налистикой сразу 
же, после окончания 
им Института стран Азии и Африки при МГУ. Он возглав-
лял отдел международной жизни в популярной «Литера-
турной газете», занимал руководящие должности в жур-
налах. В «Российской газете» он много лет проработал в 
отделе внешней политики, освоил специализации в се-
кретариате. Сибиряк по месту своего рождения, Сергей 
Владимирович был человеком удивительного внутрен-
него спокойствия и уверенности в себе. На его опыт и 
компетенцию, отзывчивый характер всегда могли поло-
житься коллеги. Высокий профессионал, он был замет-
ной фигурой и уважаемым человеком в редакции.

Последние годы Сергей Владимирович боролся с тя-
желым недугом. Боролся сам, боролась за него семья. Бо-
лезнь победила. Он ушел из жизни, несколько дней не до-
жив до 67 лет. У него остались двое несовершеннолетних 
детей. Коллектив редакции приносит соболезнования 
его родным, жене и детям. •

СКАНДАЛ Секретарь 
Зеленского 
недоволен СМИ

Богдан 
из Сен-Тропе

Петр Лихоманов

Глава офиса президента Украины Андрей Богдан в оче-
редной раз оказался в центре скандала: СМИ выясни-
ли, что вместо участия в праздновании Дня независи-
мости Украины вместе со своим шефом в Киеве он от-
дыхал на фешенебельном французском курорте в ком-
пании своего друга. Несколько украинских СМИ раз-
местили репортажи об отдыхе Богдана в одном из са-
мых дорогих ресторанов Сен-Тропе, причем на разме-
щенном ролике он возглавляет «парад» из манекен-
щиц, несущих шампанское под гимн Украины.

Веселье происходило в тот момент, когда Владимир 
Зеленский участвовал в торжествах по случаю 28-й го-
довщины украинской независимости. И хотя по прото-
колу Богдану не обязательно было присутствовать на 
таких мероприятиях, патриотические комментаторы 
уличили его в особо злостном неуважении к государст-
ву. Другие же обратили внимание на тех, кто веселился 
вместе с Богданом. Так, главным участником вечерни-
ки был Андрей Довбенко — известный украинский 
юрист, которого называют «смотрящим» за минюстом 
при президенте Порошенко — лоббистом и представи-
телем его интересов. Собственно, свадьба Довбенко и 
собрала на юге Франции, помимо Богдана, министра 
юстиции Павла Петренко, судей Верховного суда, чле-
нов ЦИК, представителей строительного бизнеса и 
иных представителей украинского истеблишмента. 
Однако претензии СМИ и комментаторов были адре-
сованы только Богдану, и то — исключительно за отсут-
ствие в Киеве на празднике. К курортным забавам 
представителей старой и новой власти, а также к суще-
ствованию института «смотрящих» и «решал» крити-
ки Богдана, вероятно, привыкли. •

РЕЗОНАНС Организаторы саммита G7 неприятно удивили президента США

Трамп плюс шесть
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Н
астоящей сенса-
цией, которая при-
влекла внимание 
многочисленной ар-
мии журналистов, 
аккредитованных 
на саммите G7 в Би-
а р р и ц е ,  с т а л 
блицвизит мини-

стра иностранных дел Ирана Мо-
хаммада Джавада Зафира. Как 
здесь было объявлено, он приле-
тел в курортный город на атлан-
тическом побережье по пригла-
шению французского коллеги 
Жан-Ива Ле Дриана. Однако 
всем было ясно, что инициато-
ром этого «сюрприза» стал глава 
Франции Эмманюэль Макрон, 
взявший на себя роль своего рода 
активного посредника в урегули-
ровании острого конфликта 
между Тегераном и Вашингто-
ном после того, как американцы 
вышли из сделки по иранской 
ядерной программе.

Из аэропорта руководитель 
иранского внешнеполитическо-
го ведомства сразу направился в 
мэрию Биаррица, где его ждали 
Ле Дриан и другие переговорщи-
ки, в том числе представители 
Германии и Британии, что под-
тверждает: французский демарш 
был с ними заранее согласован. 
Переговоры длились три часа, а 
затем еще на полчаса к ним при-
соединился сам Макрон. Судя по 
сведениям, которые просочи-
лись в прессу, обсуждались неко-
торые шаги Парижа и Тегерана, 
которые следует предпринять, 
чтобы дать шанс на деэскалацию 
кризиса. Речь идет, в частности, о 
французской схеме, по которой 
Ирану могли бы разрешить про-
давать некоторое количество не-
фти (иранцы упоминают цифру 
700 тысяч баррелей в день), в об-
мен на обязательство вернуться 
к соблюдению Совместного все-
объемлющего плана действий 
(СВПД) по ядерной программе и 
снизить напряженность в Пер-
сидском заливе.

Впрочем, французский де-

марш не обошелся без шерохова-
тостей. Когда источник в Елисей-
ском дворце сообщил, что участ-
ники G7 якобы поручили Макро-
ну «вести переговоры» с Ира-
ном, на эту новость резко отреа-
гировал Дональд Трамп. Прези-
дент США заявил, что «не обсу-
ждал» выдачу такого мандата 
Макрону. В этой связи хозяину 
нынешнего саммита пришлось 
дать задний ход, указав, что «се-
мерка» — «неформальный клуб, и 
в нем нет мандатов», но все име-
ют право на «суверенные шаги». 
Американского лидера постави-
ли в известность о блицвизите 
главы иранского МИДа, но он от-
казался от контактов, уточнив, 
что сейчас «слишком рано встре-

чаться». Зариф вернулся в тот же 
день в Тегеран, написав в Twitter 
о поездке: «Активная диплома-
тия Ирана, направленная на кон-
структивное развитие, продол-
жается… Впереди сложный путь, 
но надо его попробовать».

Этот сенсационный сюжет, 
тем не менее, не вытеснил из ин-
формационного пространства 

прочие детали G7, также достой-
ные внимания. В частности, речь 
идет о «новобранце» встречи, 
британском премьере Борисе 
Джонсоне. Здесь обратили вни-
мание на его рандеву с пока еще 
действующим главой Евросовета 
Дональдом Туском, на котором 
стороны не сдвинулись ни на 
сантиметр по вопросу «брекзи-

та». Раздраженный Джонсон пре-
дупредил собеседника о том, что 
Лондон откажется выплачивать 
ранее оговоренные отступные в 
размере 48 миллиардов долла-
ров, если Британия выйдет из Ев-
росоюза без соглашения. В этом 
случае британское правительст-
во, по словам Джонсона, урежет 
эту сумму в четыре с лишним 
раза — до 11 миллиардов долла-
ров, а, может быть, и более. 

Такая позиция эксцентрично-
го Бориса вряд ли удивила Трам-
па. Американец и англичанин за 
завтраком (подавали омлет с те-
лячьими сосисками) договори-
лись, что сразу после того, как 
Соединенное Королевство «сни-
мется с тяжелого якоря», как хо-

зяин Белого дома охарактеризо-
вал членство Альбиона в ЕС, 
между Вашингтоном и Лондоном 
будет заключено масштабное, 
«фантастическое» торговое со-
глашение. 

А вот компенсирует ли новый 
американо-британский договор 
финансовые и другие потери, ко-
торые будут неизбежными и су-
щественными в результате «раз-
вода» Лондона с Евросоюзом, по-
кажет будущее. •

На полях G7 глава МИД Ирана 
Джавад Зариф  встретился с прези-
дентом Франции.

Нам будет не хватать тебя, Сережа!

А К Ц Е Н Т

Французский демарш с приглашением 
главы МИД Ирана не обошелся 
без шероховатостей

ПЕРСОНА

Жерар 
Депардье 
может сыграть 
советского 
лидера

ОТ САВКИ 
ДО БРЕЖНЕВА
Максим Макарычев

Французский актер Жерар Де-
пардье может сыграть Леонида 
Брежнева в фильме, посвящен-
ном событиям так называемой 
Пражской весны 1968 года. По 
мнению продюсеров ленты, Де-
пардье, который шесть лет на-
зад получил российское граж-
данство и был зарегистрирован 
как частный предприниматель 
в Саранске в Мордовии, спосо-
бен лучше всех воплотить этот 
образ. 

«Мы подписали предвари-
тельное соглашение с господи-
ном Депардье и в сентябре 
встретимся с ним и его коман-
дой в Париже, чтобы обсудить 
детали съемок», — заявил чеш-
скому радио Frekvence 1 про-
дюсер ленты Антонио Лека, до-
бавив, что стороны еще не под-
писали окончательный договор 
о сотрудничестве. Художест-
венный фильм будет называть-
ся «Лицо человека» и расска-
жет историю лидера чехосло-
вацкой компартии того перио-
да Александра Дубчека. Бюджет 
ленты должен превысить 10 
миллионов евро. Снимать 
фильм будет хорватский ре-
жиссер Лордан Зафранович. 
Сами съемки начнутся в следу-
ющем году, а выход его на экра-
ны ожидается в 2022-м. Де-
пардье не привыкать играть 
исторических персонажей оте-
чественной истории. В 2011 
году он снялся в роли Григория 
Распутина в одноименном 
фильме совместного россий-
ско-французского производст-
ва. А в 2016 году актер сыграл 
Сталина в фильме «Диван Ста-
лина». Годом ранее он «перево-
плотился» в крестьянина Савку 
в фильме «Агафья». •

Где Гуайдо? 
  Этот подзабытый дея-

тель, некогда являв-
шийся сторонником 

Уго Чавеса, а затем ушедший в 
оппозицию и даже там проиг-
равший на президентских 
праймериз (он занял 6-е место 
среди антиправительственных 
кандидатов при подготовке к 
президентским выборам 2013 
года), на полном серьезе зая-
вил о том, что намерен собрать 
армию из 10 тысяч наемников, 
которые затем направятся 
свергать Мадуро. По словам 
Медины, ему уже удалось со-
брать на эти цели 400 тысяч 
долларов. В интервью журна-
листу Хайме Бейли венесуэлец 
призвал сопереживающих и 
дальше перечислять средства 
на борьбу с чавистами.

Нет смысла рассуждать о 
том, что 10 тысяч человек вряд 
ли справятся с одной из самых 
подготовленных и располагаю-
щих современными системами 
вооружения армий региона. 
Весьма красочно свидетельст-
вует о реальности планов аван-
тюриста реакция в самой Вене-
суэле. 

Все видные венесуэльские 
политики, о поддержке кото-
рых Медина говорил в своем 
интервью, после его выступле-
ния поспешили тут же откре-
ститься от жителя Майами, на-
звав планы по финансирова-
нию вторжения в Боливариан-
скую Республику абсурдными. 
Крайне показательно, что даже 
одно из наиболее одиозных 
объединений страны — анти-
правительственное движение 
«Я Венесуэла» — и ее лидер Ма-
рия Корина Мачадо поспешили 
заявить, что впервые слышат о 
намерениях Медины и не име-
ют с ним ничего общего. При 
этом та же Мачадо уже давно 
призывает США решиться на 
военную интервенцию в Вене-
суэлу.

Главная опасность подоб-
ных абсурдных, на первый 
взгляд, предложений заключа-
ется в том, что в условиях, ког-
да цивилизованного решения 
внутривенесуэльского кризи-
са пока, увы, не прослеживает-
ся и ситуация остается взрыво-

опасной, а для местной оппо-
зиции превращается в безвы-
ходную, такие идеи вполне мо-
гут «прижиться». Их могут 
подхватить и «горячие голо-
вы» в Вашингтоне. 

Тем временем уже вскоре 
ситуация в рядах антиправи-
т е л ь с т в е н н ы х  с и л   р е з к о 
осложнится. Пятого января 
2020 года полномочия Гуайдо 
на посту спикера Нацассамб-
леи формально истекают, а за 
«лакомое место» среди венесу-
эльских оппозиционеров мо-
жет развернуться настоящая 
«подковерная» война. 

Ведь в этот день оппозицио-
неры должны избрать нового 
спикера парламента: после по-
беды на предыдущих парла-
ментских выборах выступав-
шие на них в виде оппозицион-
ного объединения Платформа 
демократического единства 
антиправительственные пар-
тии договорились, что каждый 
год будут обновлять руковод-
ство заксобрания — чтобы ни-
кому не было «обидно». 

Так спикером стал и сам Гу-
айдо — 5 января 2019 года 
именно его партии «Народная 
воля» выпала очередь выдви-

гать депутата, который на год 
должен был возглавить Нацио-
нальную ассамблею. Вот толь-
ко все лидеры «народоволь-
цев» в тот момент оказались не 
у дел — кто сбежал из страны, 
спасаясь от судебного пресле-
дования по обвинению в орга-
низации массовых протестов, 
кто уже находился под аре-
стом. 

При этом сам Гуайдо — фигу-
ра  для венесуэльских полити-
ков крайне неоднозначная, ко-
торая никогда не воспринима-
лась всерьез маститыми оппо-
зиционерами. У 36-летнего 
«народовольца» напрочь от-
сутствует необходимый для 
«борца с режимом» багаж. Он 
никогда не был на лидирующих 
позициях даже в собственной 
партии, не занимал там руко-
водящих должностей. О том, 
что Гуайдо — лидер венесуэль-
ской оппозиции, начали гово-
рить лишь после того, как его 
признали в Вашингтоне — не-
бывалый, по меркам античави-
стов, успех.

Теперь же по всем внутрен-
ним соглашениям между оппо-
зиционерами Гуайдо должен 
уйти в тень и стать простым де-

путатом. Вот только о своих 
президентских полномочиях 
он заявлял именно как глава 
парламента — только спикер 
заксобрания, согласно консти-
туции республики, имеет пра-
во занять пост временного пре-
зидента, когда, обратите вни-
мание на важное объяснение, 
действующий глава государст-
ва не может исполнять свои 
обязанности. Получается, что 
если Гуайдо потеряет статус 
спикера, он автоматически ли-
шится «президентства». Похо-
же, что выход из этой непро-
стой ситуации в форме прямо-
го указания будет предложен 
позже из Вашингтона. Ведь 
американцы не смирятся с тем, 
что  усилия по свержению 
столь ненавистного им Мадуро 
потерпели фиаско, и открыто 
не признают полный провал 
своего ставленника Гуайдо.

Кстати, одним из косвенных 
свидетельств того, что в Белом 
доме попросту не знают, как 
дальше быть со своими венесу-
эльскими протеже, является 
«просочившаяся» недавно в 

прессу информация о контак-
тах людей из окружения Трам-
па с ближайшим к Мадуро по-
литиком — спикером Конститу-
ционной ассамблеи Дьосдадо 
Кабельо. Можно было бы допу-
стить, что это попытка внести 
раскол в до сих пор единые 
ряды венесуэльских социали-
стов. 

Однако фигура Кабельо на 
эту роль никак не подходит. 
Ведь для Вашингтона этот че-
ловек — абсолютное исчадие 
ада. Рассчитывать на то, что та-
кой человек поддался на уве-
щевания США, попросту аб-
сурдно. Куда более вероятен 
другой сценарий — американ-
цы, убедившись в безрезульта-
тивности попыток полной сме-
ны власти в Венесуэле, пыта-
ются разработать новую стра-
тегию, которая, вполне воз-
можно, уже не будет столь ка-
тегорична в отношении прави-
тельства Мадуро и не будет по-
дразумевать автоматическую 
сдачу чавистами своих руково-
дящих постов. Сегодня абсо-
лютно очевидно, что венесу-
эльский кризис лишь процве-
тает, а ситуация стала патовой. 
При этом те же экономические 
интересы США в Венесуэле 
остаются — именно об этом 
свидетельствует продолжение 
операционной деятельности 
а м е р и к а н с к о й  к о м п а н и и 
Chevron в республике, несмо-
тря на введенные Белым домом 
жесточайшие санкции против 
Каракаса.

Все происходящее сейчас в 
стране явно свидетельствует 
об одном — без реального вну-
триполитического диалога и 
готовности конфликтующих 
сторон пойти на необходимые 
компромиссные решения пре-
одолеть кризис будет невоз-
можно. Ну, а пока как власти, 
так и оппозиция вместе со сво-
ими зарубежными союзника-
ми пытаются гнуть свою ли-
нию, надеяться на скорую ста-
билизацию обстановки в стра-
не не приходится. •
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— Подробнее о саммите G7 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4409

— За ситуацией в Венесуэле 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6130

Поста спикера парламента Гуайдо 
может лишиться уже через 
несколько месяцев.
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Продажа объектов жилого поселка (38 жилых домов, 
торговый комплекс, объекты коммунальной  

инфраструктуры, оборудование и пр.), расположенного  
по адресу: ст. Старокорсунская, г. Краснодар

извещение о проведении открытых торгов на повышение цены 
(в электронной форме) 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: АО «ГБЭС», адрес: 115191, г. Москва, Большой 
Староданиловский пер., д. 2, стр. 9; тел.: 8 (495) 781-59-29;  
e-mail: info@gbes.ru.

Оператор электронной площадки: Общество с ограниченной 
ответственностью «Электронная торговая площадка ГПБ» (да-
лее — ООО ЭТП ГПБ или ЭТП ГПБ). 

Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
официальный сайт:  https://etp.gpb.ru.

Дата проведения: 10.10.2019 в 11.00 МСК.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка 

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Прием заявок с 27.08.2019 с 10.00 МСК по 08.10.2019 

до 18.00 МСК.
Начальная цена: 64 121 243 руб., без НДС.
Шаг повышения цены: 250 000 руб.
Сумма задатка: 5 000 000 руб. 
Порядок проведения торгов: определяется Регламентом 

ООО ЭТП ГПБ. 
Полная документация о торгах размещена на официальных сай-

тах Организатора торгов и Оператора электронной площадки, 
а также на сайте Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЧУ ВО «Институт государственного администрирования»  
и Клинский филиал ЧУ ВО «ИГА» объявляют конкурс  

на замещение должности ПРОФЕССОРА, на кафедры:
Гражданско-правовых дисциплин; Международного и международного 

частного права; Экономики и менеджмента; Государственного админи ст-
рирования; Социально-гуманитарных и естественно-научных дисциплин. 

Обращаться по адресу: г. Москва, Ленинский пр-т, д. 80,  
тел.: (499) 131-91-88, (499) 131-91-79, отдел кадров ЧУ ВО «ИГА», 
https://iga.ru, https://klin.iga.ru
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Диагноз 
на миллион 

Районный суд, руководствуясь таким заключе-
нием,  отказал пенсионерке в иске. В своем ре-
шении суд записал: пациентка сама должна 

была доказать факт, что ей оказали ненадлежащую ме-
дицинскую помощь. Например, что после диагностиро-
вания ей перелома шейки бедра у нее возникли ослож-
нения, либо что состояние ее здоровья ухудшилось в ре-
зультате действий ответчика, либо что объем оказанной 
ей медпомощи повлек негативные последствия для ее 
здоровья, либо создал такую угрозу. В общем, пенсио-
нерка, по мнению суда,  сама должна была доказать вину 
медиков в причинении этого вреда. А вины медиков эк-
спертиза не выявила.

Апелляция с таким решение коллег полностью согла-
силась. Более того, истице поставили в вину, что она, по-
пав в больницу, «не сообщила симптомы, характерные 
для перелома шейки бедра». Поэтому диагноз «травма 
бедренной кости» врачами поставлен не был, соответст-
венно, лечение не назначалось, «но данное обстоятель-
ство не повлекло за собой причинение вреда больной». 
А еще местный суд заявил, что положили в больницу 
пенсионерку вообще-то не из-за травмы, а потому, что в 
регионе был паводок, и поэтому объявили режим ЧС. А 
ее как инвалида положили «на всякий случай».  Недо-
вольная такими решениями пациентка обжаловала их в 
Верховный суд РФ. Он обнаружил «существенные нару-
шения норм материального и процессуального права».  
Судя по делу, требования пенсионерки компенсировать 
моральный вред основаны на факте некачественной 
медпомощи. Пациентке не сделали необходимые обсле-
дования и не поставили диагноз. Из-за этого было «не-
своевременное лечение, что привело к ухудшению со-
стояния здоровья истца, причинило ей физические и 
нравственные страдания». Тем самым, подчеркнул Вер-
ховный суд, было нарушено право гражданки на здоро-
вье как нематериальное благо. Юридически значимыми 
и подлежащими доказыванию являются «факты пере-
живания истицей физических или нравственных стра-
даний в связи с посягательством причинителя вреда на 
принадлежащие ей нематериальные блага».

При этом, подчеркнула Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда, больница должна до-
казать правомерность своего поведения. Еще причини-
тель вреда, то есть больница, должен доказать отсутст-
вие своей вины. Дело в том, что законом установлена 
презумпция вины причинителя вреда, и опровергнуть 
ее должен именно ответчик самостоятельно. Важно, что 
ответчик должен доказать отсутствие своей вины в при-
чинении как вреда здоровью пациентки, так и в причи-
нении ей морального вреда при оказании медпомощи. 
Верховный суд специально подчеркнул: потерпевший 
должен доказать факт наличия вреда — физических и/
или нравственных страданий. 

Местные суды «неправомерно обязали истца доказы-
вать обстоятельства, касающиеся некачественного ока-
зания ей ответчиком медицинской помощи». Они также 
«неправомерно» освободили больницу от доказывания, 
почему они не виноваты в неправильном диагнозе. А уже 
неправильный диагноз повлек неправильное и несвоев-
ременное лечение. Еще ВС указал местным судам, что 
они не применили статью 70 Закона № 323-ФЗ о полно-
мочиях лечащего врача при оказании медпомощи, где 
сказано, что лечащий врач организует своевременное 
квалифицированное обследование и лечение пациента, 
приглашает для консультаций врачей-специалистов, 
при необходимости созывает консилиум. Лечащий врач 
ставит диагноз.  Рассматривая это дело, местный суд не 
выяснил, предпринимал ли лечащий врач «все необхо-
димые и возможные меры для своевременного и квали-
фицированного обследования пациента». Правильно ли 

были организованы обследование пациента и лечебный 
процесс? Были ли у больницы возможность оказать па-
циенту необходимую и своевременную помощь, притом 
что обязанность доказывания своей невиновности ле-
жит на ответчике? Высокий суд особо подчеркнул — ут-
верждение суда, что больная не назвала симптомы, ха-
рактерные именно для перелома шейки бедра, не имеет 
никакого значения. Ведь пенсионерка не имеет специ-
альных медицинских знаний и не может знать, какие жа-
лобы в ее случае являются характерными. Да и тот факт, 
что в больницу ее положили из-за паводка, тоже не имеет 
значения. Местные суды свои выводы основали только 
на заключении медицинской экспертизы. В связи с этим 
Верховный суд напомнил, что заключение эксперта, рав-
но как и другие доказательства по делу, не является 
исключительным средством доказывания и должно оце-
ниваться не произвольно, а в совокупности со всеми 
имеющимися в деле доказательствами. Это значит, что 
выводы эксперта не могут целиком предопределять ис-
ход спора.

Кстати, по замечанию высокого суда и в заключе-
нии экспертизы отмечены недостатки в оказании мед-
помощи. Но местные суды не задали вопрос: была ли у 
больницы возможность правильно поставить диагноз 
в случае проведения всех необходимых исследований? 
Этот важный вопрос в суде даже не прозвучал. 

Поэтому Верховный суд велел пересмотреть спор с 
учетом своих замечаний.  

ПРОЕКТ Трудовые и военные пенсии получат защиту от приставов

Код неприкосновенности
Владислав Куликов

Г
осдума готовит к первому 
чтению законопроект, за-
щищающий трудовые и во-

енные пенсии от ареста судеб-
ными приставами. Отрезать 
что-то от социальных выплат в 
счет долга будет запрещено. 

Соответствующие поправки 
в закон об исполнительном про-
изводстве и ряд других законов 
предложила группа депутатов.

По закону у должника можно 
забирать не все деньги, некото-
рые виды выплат находятся в 
особом списке, и трогать их 
нельзя. 

Приставы не вправе накла-
дывать взыскание на различные 
социальные пособия, перечи-

сленные в законе об исполни-
тельном производстве. Эти 
деньги предназначаются ис-
ключительно для поддержки че-
ловека в трудной ситуации.

Например, защищены ком-
пенсационные выплаты гра-
жданам в связи с уходом за не-
трудоспособными людьми. За-
прещено забирать алименты, 
пенсии по случаю потери кор-
мильца, средства материнско-
го капитала и т.п. Однако на об-
ычные пенсии бронь не распро-
страняется.

Рассматриваемая в Госдуме 
инициатива предлагает изме-
нить ситуацию. Более того, если 
выяснится, что у человека нет 
никакого имущества, которое 
можно было бы арестовать, а 

сам он живет только на пенсию, 
исполнительное производство 
даже не будет открываться.

Предлагается такой поря-
док: сотрудники службы судеб-
ных приставов, получив испол-
нительный лист, будут прежде 
всего пробивать человека по 
всем базам данных, чтобы уз-
нать, где у него счета, владеет ли 
недвижимостью, есть ли маши-
на и прочее. Это сделать нетруд-
но. Если должник, допустим, во-
енный пенсионер, живет в квар-
тире, которая у него единствен-
ная, и ничего больше у него нет, 
исполнительный лист вернут 
взыскателю. Мол, извините.

Правда, в проекте прописа-
ны исключения. Если пенсио-
нер задолжал коммунальную 
плату или обязан возместить 
вред, нанесенный преступлени-
ем, защитный параграф не бу-
дет работать. 

Банки, согласно поправкам, 
будут ответственны за то, чтобы 
защищенные средства никто не 
арестовывал. 

До сих пор нередко возника-
ли ситуации, когда приставы 
списывали те деньги, которые 
забирать не положено. Без-
условно, когда выяснялось, что 
произошел казус, приставы воз-
вращали средства. Однако чело-
веку приходилось пережить 
массу неприятных моментов и 
побегать. 

Вот цифра, помогающая 
осознать масштаб проблемы: за 
год гражданам было возвраще-
но 4 миллиарда незаконно спи-
санных рублей. Причина была в 
том, что все деньги на счетах 
выглядели одинаково и зарпла-
та или накопления ничем не от-
личались от социальных вы-
плат. 

Однако в будущем году всту-
пает в силу закон, по которому в 
расчетных банковских доку-
ментах будет указываться соот-
ветствующий код вида дохода. 
Теперь защищенные средства 
будут маркироваться особым 
образом.  А рассматриваемый в 
Госдуме проект закрепляет га-

рантии того, что банки будут 
обязаны проверять и перепро-
верять, чтобы арест не коснулся 
социальных выплат.

«Государство последова-
тельно принимает меры по за-
щите самых уязвимых катего-
рий населения, - говорит пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. - Безусловно, человек 
должен выполнять свои обяза-
тельства, но социальные гаран-
тии имеют наибольшую важ-
ность. Необходимо выработать 
разумный баланс, позволяю-
щий избежать нарушения прав 
граждан в ходе исполнительно-
го производства. До сих пор су-
ществовало две серьезные про-
блемы. Первая: незаконный 
арест средств, на которые не 
может быть обращено взыска-
ние. Вторая: арест средств у так 
называемых двойников, то есть 
людей, чьи ФИО и даты рожде-
ния совпадают с данными дол-
жников. И первое, и второе ис-
правлено на законодательном 
уровне. Вводится механизм 
маркировки в банковских доку-
ментах соответствующих видов 
выплат. А в исполнительные до-
кументы должны включаться 
уникальные идентификаторы, 
например, номер СНИЛС. Что 
же касается расширения пере-
чня защищенных выплат, эта 
идея интересна, она требует 
проработки и всестороннего 
обсуждения».

РЕШЕНИЕ 

Суд признал 
требование 
денег с жертвы 
мошенников 
правильным

ОБМАНУТЫЙ 
ПЛАТИТ 
ДВАЖДЫ
Владислав Куликов

Жительница Екатеринбурга ли-
шилась в общей сложности 230 
тысяч рублей, попытавшись ку-
пить авиабилеты на сайте мо-
шенников. Плохая новость: суд 
отклонил ее претензии к банки-
рам, так как банковская опера-
ция была признана корректной. 

Если мошенников найдут, то 
деньги надо будет требовать с 
них. А банк ничего женщине не 
должен, наоборот, ей предстоит 
с ним расплатиться, так как 
деньги были списаны с кредит-
ной карты, то есть она взяла их 
в долг.  Печальный пример жи-
тельницы Урала должен стать 
всем наукой: при покупках в 
интернете надо соблюдать осо-
бую осторожность.

Как сообщили в Свердлов-
ском областном суде, житель-
ница Екатеринбурга Наталья Т. 
в сентябре 2018 года решила 
приобрести авиабилеты через 
сайт «Авиа. поиск», оплатив по-
купку кредитной картой.

После введения данных кар-
ты на сайте появился статус «не 
оплачено». Полагая, что прои-
зошел сбой, Наталья повторно 
осуществила перевод денежных 
средств в этой же сумме, однако 
статус операции не изменился. 
Она обратилась в банк, сотруд-
ники которого ее заверили, что 
поскольку оплата не прошла, 
операция будет отменена. 

Затем женщина купила биле-
ты на другом сайте и в хорошем 
настроении слетала на отдых. А 
вернувшись домой, обнаружи-
ла, что операции по оплате ави-
абилетов на сайте «Авиа.поиск» 
банком отменены не были, пе-
реводы совершены адресату. 
Неизвестно куда ушло около 25 

тысяч рублей. Помимо этого со 
счета были списаны 1886 ру-
блей в качестве процентов за 
пользование кредитом и сумма 
комиссии в размере 2549 ру-
блей. Только тогда женщина по-
няла, что попала на поддельный 
сайт по приобретению авиаби-
летов.

Но это были цветочки. В одну 
из ночей ноября Наталье позво-
нили. Некая дама представи-
лась сотрудником банка, зая-
вив, что происходит попытка 
взлома карты, уточнила все 
учетные данные держателя кар-
ты и перевела звонок на сотруд-
ника службы безопасности для 
координации дальнейших дей-
ствий. 

Молодой человек сообщил, 
что на телефон Натальи направ-
лено смс-сообщение и попро-
сил подтвердить, что оно полу-
чено. Женщина последовала 
всем указаниям, после чего ей 
стали поступать сообщения о 
снятии денежных средств с ее 
карты в счет оплаты покупок 
через интернет. 

Наталья тут же обратилась 
на «горячую линию» банка и за-
блокировала карту, однако 
утром увидела, что со счета 
было снято 205 тысяч 175 ру-
блей. Естественно, женщина 
обратилась в полицию. Злоу-
мышленников ищут. А пока 
женщина вынуждена расплачи-
ваться с банком по невольному 
кредиту. 

«Из выписок подтвержден-
ных запросов авторизации 
транзакций за спорный период 
следует, что с карты деньги 
были списаны при оплате ин-
тернет-покупок путем перевода 
денег с карты на карту, — объя-
снили в Свердловском област-
ном суде. — При этом истец са-
мостоятельно провела указан-
ные операции, используя вы-
сланный ей на телефон однора-
зовый пароль. Любая операция 
по карте, совершенная с ис-
пользованием Пин-кода или 
реквизитов карты, кода вери-
фикации карты СVV2/СVС2 и/
или одноразового пароля 3-D 
Secure, признается совершен-
ной держателем карты. Банком 
денежные средства по оспари-
ваемым операциям были пере-
числены по причине их полного 
и корректного подтверждения с 
использованием сервиса 3-D 
Secure. К моменту обращения 
истца в банк с просьбой о бло-
кировке карты деньги уже были 
списаны». 

Штраф по писаному

Ведь таксисты отказы-
ваются подбирать пас-
сажиров под камерами.

Но обо всем по порядку. 
Итак, девушка подъехала к ме-
сту назначения и собиралась за-
ехать на стоянку. Но въезд на 
стоянку перегородил таксист. 
Девушке пришлось остановить-
ся, чтобы ее пассажир убедил 
таксиста освободить проезд. К 
сожалению, все это происходи-
ло под присмотром камеры 
«Стрит Фалькон», которая фик-
сирует остановку в неположен-
ном месте. Остановился на 10 
секунд — получи штраф в авто-
матическом режиме. Примеча-
тельно, что на фотографии ви-
ден силуэт такси в проезде. Но 
инспектора при принятии ре-
шения это не смутило. И даже 
после того как администратору 
было предоставлено видео с ка-
меры видеонаблюдения, на ко-
тором четко видно, что такси 
перегородило въезд на прилега-
ющую территорию, он все рав-
но отказался отменять штраф.

К сожалению, это обычное 
явление в ситуации, когда адми-
нистрированием штрафов зани-
мается не ГИБДД, а местные 
власти. И логика таких отказов 
понятна. Не каждый автовладе-
лец пойдет обжаловать даже 
большой штраф в суд — время и 
нервы, порой, дороже. 

Но вот нашелся автовладе-
лец, который обратился в суд. В 
своем заявлении девушка ука-
зала, что «согласно пункту 1.2 
Правил дорожного движения 
РФ «Остановка» — это предна-
меренное прекращение движе-
ния транспортного средства на 
время до 5 минут, а также на 
большее, если это необходимо 

для посадки или высадки пасса-
жиров либо загрузки или раз-
грузки транспортного средства. 
А «Вынужденная остановка» — 
прекращение движения тран-
спортного средства из-за его 
технической неисправности 
или опасности, создаваемой пе-
ревозимым грузом, состоянием 
водителя (пассажира) или появ-
лением препятствия на дороге.

«Препятствие» — неподвиж-
ный объект на полосе движения 
(неисправное или поврежден-

ное транспортное средство, де-
фект проезжей части, посторон-
ние предметы и т.п.), не позво-
ляющий продолжить движение 
по этой полосе».

Иными словами, совершив в 
указанном месте вынужденную 
остановку, она не совершила ад-
министративного правонару-
шения, так как остановила  ма-
шину непреднамеренно, руко-
водствуясь требованиями ПДД 
РФ и во избежание ДТП.

Что она получила? Судья Са-
веловского суда в решении чет-
ко указал, что «доводы о том, 
что водитель был вынужден со-
вершить  остановку, поскольку 
впереди находилось препятст-
вие, опровергаются письмен-
ными материалами дела. Из 

представленного фотоматериа-
ла не усматривается, что тран-
спортное средство останови-
лось, из остановившегося впе-
реди него автомобиля (орфогра-
фия решения суда сохранена). А 
потому жалобу надлежит оста-
вить без удовлетворения, а по-
становление должностного 
лица — без изменения».

Выходит, то, что написал ин-
спектор, — более веский аргу-
мент, чем то, что запечатлено на 
видеокамере.

Буквально год назад Верхов-
ный суд рассматривал дело по 
видеофиксации. Тогда водителя 
обвинили в том, что он совер-
шил поворот там, где это запре-
щено. А на фотографии с камеры 
видно только его прямолиней-
ное движение. Тогда Верховный 
суд указал, что нарушением при 
принятии решения было то, что 
суд не допросил инспектора, ко-
торый принимал решение. В 
данном случае инспектор также 
не был допрошен. Тогда же ВС 
напомнил, что исключения из 
презумпции невиновности не 
отменяют необходимость суда 
выяснить все обстоятельства, 
имеющие значение для пра-
вильного разрешения дела. Од-
ной статьей об исключении не-

обходимости доказывания, кто 
был за рулем, Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях не исчерпывается. Напри-
мер, есть требования статей 
24.1, 26.1 КоАП о выяснении 
всех обстоятельств, имеющих 
значение для правильного раз-
решения дела, а также требова-
ния статей 26.2, 26.11 Кодекса о 
непосредственности исследова-
ния доказательств. Так вот, они 
при рассмотрении дела в ни-
жних инстанциях соблюдены не 
были. А есть еще другие статьи 
КоАП, направленные на обеспе-
чение всестороннего, полного, 
объективного и своевременно-
го выяснения всех обстоя-
тельств и справедливого разре-
шения дел об административ-
ных правонарушениях. И на это 
не раз указывал в своих опреде-
лениях Конституционный суд.

Такое распределение обязан-
ностей по доказыванию факта 
нарушения правил, как указал 
Верховный суд, не освобождает 
ни уполномоченные органы, то 
есть ГИБДД, ни суды от сбора и 
предоставления необходимых 
доказательств нарушения пра-
вил. Верховный суд напомнил, 
что любые сомнения в виновно-
сти того или иного лица толку-
ются в пользу обвиняемого.

Грубо говоря, фотографии и 
даже видео с камер фотовидео-
фиксации — это доказательства 
нарушения, которые не имеют 
никаких преференций перед 
другими доказательствами. Рав-
но как протокол, составленный 
инспектором, постановление о 
наложении взыскания. А если 
какое-то доказательство судью 
не устраивает, то основание для 
его отклонения должно быть 

указано в решении. Но судья Са-
веловского суда, похоже, решил 
этим не заморачиваться.

Решения ВС, вероятно, плохо 
читаются судьями местных су-
дов. И поэтому происходят та-
кие казусы. Напомним, что за 
остановку в неположенном ме-
сте в огромных количествах 
штрафуются те, кто стоял в 
пробке на въезд даже на плат-
ную парковку. Попадаются даже 
те, кого оштрафовали за оста-
новку под знаком за то, что он 
остановился на красный сигнал 
светофора.

Камеры «Фалькон» давно 
вызывают непонимание даже 
среди законодателей. Так, пер-
вый зампред Комитета Госдумы 
по госстроительству и законо-
дательству Вячеслав Лысаков 
не раз подавал запросы в раз-
личные ведомства с целью уточ-
нить статус этих устройств. 
Ведь все автоматические каме-
ры фотовидеофиксации прохо-
дят метрологическую проверку 
и являются средствами измере-
ний. А «Фалькон» — это просто 
камеры. Без каких-либо пове-
рок. Поэтому возникают вопро-
сы о правомерности их приме-
нения. И тем более об использо-
вании их в качестве автомати-
ческой фиксации нарушений.

Еще раз напомним: из-за ра-
боты таких комплексов услуга 
такси в центре Москвы стала 
практически недоступной. Ведь 
такси тоже нельзя останавли-
ваться под знаком «Остановка 
запрещена». А значит, забрать 
пассажира под таким знаком не 
получится.  

Камер на улицах полно. Но почему 
они не помогают защитить права 
дисциплинированного водителя?

В счет долга запрещено забирать алименты, материнский капитал, соци-
альные пособия. В список могут добавить трудовые и военные пенсии.

А К Ц Е Н Т

Фотографии и даже видео с камер 
фотовидеофиксации — это доказательст-
ва нарушения. Но они не имеют преиму-
ществ перед другими доказательствами

А К Ц Е Н Т

Банки будут ответственны за то, 
чтобы арест не коснулся защищенных 
законом выплат, например, материнско-
го капитала и социальных пособий

Вас плохо лечили в больнице, вы обратились в суд? 
Пусть больница теперь докажет, что медики не виноваты. 

Поскольку женщи-
на сама провела 
платежные опера-
ции, перевод при-
знан корректным
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ОБРАЗОВАНИЕ Вячеслав 
Володин встретился 
с молодыми учителями

Открытый урок

Андрей Куликов, Саратов

В Саратове председатель Госдумы Вячеслав Володин 
встретился с молодыми учителями, проверил, как 
строится новая школа на тысячу мест, и провел област-
ной педсовет.

У Виктории Бесарабовой 1 сентября начинается 
первый учебный год. Девушка окончила педагогиче-
ский колледж в Вольске и решила вернуться работать 
учителем начальных классов в школу в родном селе 
Сухой Отрог. Всего в школе занимаются около 70 
учеников, в первом классе, где ей предстоит препода-
вать, всего четыре первоклассника. Жить молодой 
специалист планирует пока с родителями. А вот дру-
гого молодого учителя, преподавателя физкультуры 
Дарину, которая устроилась работать в школу в не-
большом заволжском райцентре поселке Дергачи, 
проблема с жильем очень даже беспокоит. «Мы прие-
хали в Дергачи с мужем, а жить негде», — пожалова-
лась она.

Губернатор Саратовской области Валерий Радаев 
обещал взять эту ситуацию под свой контроль. По 
словам областного министра образования Ирины 
Седовой, в этом году в саратовские школы пришло 
беспрецедентно большое число выпускников педаго-
гических вузов и колледжей — 200 человек. Однако 
всех вакансий молодое пополнение все равно не за-
кроет, в школах региона не хватает более трехсот пе-
дагогов.

Вячеслав Володин на встрече с молодыми педаго-
гами отметил, что на деле недостаток учителей в ре-
гионе еще больше, просто он носит скрытый харак-
тер. Ведь, по его словам, каждый пятый саратовский 
учитель вынужден заниматься совместительством, 
помимо профильных, вести занятия и по другим 
предметам. Председатель Госдумы считает: чтобы 
привлечь молодежь в школы, необходимо организо-
вать в регионе Центр поддержки выпускников вузов, 
который будет оказывать содействие в решении воз-
никающих у молодых учителей проблем. Володин по-
благодарил молодых педагогов за то, что они выбра-
ли эту особенную профессию, и вспомнил, что сам 
начинал с работы преподавателя и что она ему нра-
вилась. «Если бы не события 90-х годов в нашей стра-
не, скорее всего, я остался бы преподавать. Желаю, 
чтобы у вас успешно получилось, то, что мне не уда-
лось», — заметил он. 

Встреча с молодыми учителями проходила в гимна-
зии № 89 Саратова. В этом году там было завершено 
строительство пристройки на 400 мест. Это позволило 
ученикам школы перестать заниматься в две смены. За 
последние семь лет в регионе было построено 11 но-
вых школ почти на пять тысяч мест.  

РАКУРС В Щербинке открылась новая дорога  

Добавьте скорости 
Ангелина Зеленькова 

С
амые отдаленные районы 
Москвы, благодаря кото-
рым семь лет назад тер-

ритория столицы увеличилась в 
2,4 раза, постепенно преобра-
жаются. В Новой Москве актив-
но строятся дороги,  жилье, по-
ликлиники, детские сады.  Вот и 
вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин  открыл там дублер Остафь-
евского шоссе, который связы-
вает Щербинку с близлежащи-
ми населенными пунктами. 

По словам главы города, с ка-
ждым годом транспортная до-
ступность Щербинки улучшает-
ся — построена эстакада через 
железную дорогу  и завершена 
реконструкция Варшавского 
шоссе, а теперь поехало и новое 
Остафьевское шоссе. Четырех-
полосная автодорога длиной 4,1 
км начинается от улицы Степа-
на Эрьзи и  идет до Рязановского 

шоссе параллельно «старому» 
Остафьевскому шоссе. 

Она значительно облегчит 
путь для жителей более десяти 
населенных пунктов ТиНАО, сре-
ди которых поселок Фабрики 1 
Мая, деревни Рязаново, Старо-
сырово, Знамя Октября, Андре-
евское, Мостовское, Тарасово, 
Алхимово, Девятское, Рыбино, 
Армазово и другие.

Появились тут и новые пеше-
ходные переходы, а также более 
удобные  маршруты обществен-
ного транспорта и  подъезд к же-
лезнодорожной станции Щербин-
ка, а также выезд на Варшавку.

В конце года в Щербинку с ее 
50-тысячным населением при-
дет и наземное метро — станция 
«Остафьево», которая располо-
жена на участке «Щербинка-Си-
ликатная» Курского направле-
ния Московской железной доро-
ги. «Новая станция Остафьево 
строится на будущем участке 

МЦД-2 «Нахабино — Подольск». 
В ближайшей перспективе с уче-
том того, что строится маги-
стральная дорога до Троицка, на 
этом транспортном узле ожида-
ется пассажиропоток около 50 
тысяч человек. Поезда по МЦД 
будут двигаться в режиме метро 
— это улучшит транспортную до-
ступность», — отметил Собянин, 
осмотрев стройку. 

Общая площадь новой стан-
ции — порядка 1,8 тысячи «ква-
дратов». Она будет включать две 
платформы с навесами и крытый 
пешеходный мост (конкорс) со 
стеклянными фасадами. По сло-
вам замгенерального директора 
РЖД Олега Тони, две платформы 
и конкорс планируется запу-
стить в конце ноября, как раз к 
запуску МЦД-2. Строится стан-
ция при непрекращающемся  
движении электричек, но, по сло-
вам строителей, это не осложня-
ет работы. 

ФИНАНСЫ Сергей Собянин ответил на вопросы о социальном 
неравенстве москвичей

Богачи и бедняки 

ТЕХНОЛОГИИ 
Граждане 
могут оценить 
еще пять 
суперсервисов 
госуслуг 

ПЕНСИЯ 
ОНЛАЙН
Юлия Кривошапко

На портале госуслуг появи-
лись еще пять суперсервисов: 
«Обжалование штрафов он-
лайн», «Правосудие онлайн», 
«Подача заявлений в правоох-
ранительные органы», «Пен-
сия онлайн» и «Утрата близко-
го человека». Граждане могут 
оценить их удобство и внести 
свои предложения по улучше-
нию работы.

Суперсервисы — новый 
формат предоставления госу-
дарственных электронных 
услуг, который должен сделать 
их получение максимально 
простым и комфортным для 
граждан. Один из их основных 
принципов — сведение к мини-
муму использования бумаж-
ных документов и необходи-
мости личного посещения го-
сорганов. Сервис построен на 
анализе жизненной ситуации 
человека и проактивном пре-
доставлении всего необходи-
мого комплекса услуг, а также 
помощи в оформлении поло-
женных льгот и выплат — бы-
стро и буквально «в один 
клик».

«За созданием суперсерви-
сов стоит глубокая трансфор-
мация внутренних процессов 
ведомств, логики «движения» 
бумаг, — отметил вице-премьер 
Максим Акимов. — Наша глав-
ная цель — сделать так, как 
удобно человеку, а не так, как 
видится нам, чиновникам.

Суперсервисы «Подача за-
явлений в правоохранитель-
ные органы» и «Обжалование 
штрафов онлайн» значительно 
упрощают порядок подачи до-
кументов, избавляя от необхо-
димости личного присутствия 
в госучреждениях.

Через «Правосудие он-
лайн» можно дистанционно 
подать иск, а затем участво-
вать в судебных заседаниях и 
отслеживать ход процесса 
вплоть до момента вынесения 
решения.

«Пенсия онлайн» помогает 
держать под контролем пенси-
онные накопления, проверять 
и корректировать учтенный 
трудовой стаж, а впоследствии 
быстро оформить выплаты и 
выбрать удобный способ их 
получения.

Суперсервис «Утрата близ-
кого человека» пригодится в 
случае возникновения тяже-
лой жизненной ситуации. Он 
возьмет на себя заботу по 
оформлению документов, по-
лучению положенных посо-
бий, а затем и наследства.

В начале августа Максим 
Акимов и замглавы минком-
связи Максим Паршин пред-
ставили страницу суперсер-
висов на портале госуслуг. Та-
ким образом, к разработке 
электронных услуг впервые 
были привлечены граждане. 
Сегодня около 2,5 тысячи че-
ловек поделились своими 
предложениями, при этом аб-
солютное большинство поло-
жительно оценивает будущие 
суперсервисы, отмечают в 
минкомсвязи.

«Граждане — потенциаль-
ные пользователи суперсерви-
сов активно проходят опросы 
и делают замечания, — расска-
зал Максим Паршин. — В них 
содержится много того, что мы 
не замечали при разработке 
прототипов, либо это уходило 
на второй план. Поэтому такой 
формат работы — открытая 
коммуникация — себя оправ-
дал».

В сентябре, по словам Мак-
сима Паршина, планируется 
подвести итоги по первой де-
сятке суперсервисов и расска-
зать о поступивших предложе-
ниях. 

Для первоочередного запу-
ска, напомним, определены 25 
приоритетных суперсервисов. 
Список был утвержден на за-
седании президиума Прави-
тельственной комиссии по 
цифровому развитию под 
председательством Максима 
Акимова. Эти суперсервисы 
будут покрывать не менее 90 
процентов всех взаимодейст-
вий граждан, бизнеса и госу-
дарства. 

Александр Мелешенко 

Р
азрыв в доходах между 
богатыми и бедными в 
Москве с 2010 года со-
вершенно точно не 
растет, а, возможно, 
даже понемногу сни-
жается. При этом рос-
сийская столица на 
фоне других городов 

по уровню социального нера-
венства выглядит неплохо — она 
стоит примерно на одной ступе-
ни с такими городами, как 
Шеньчжэнь и Вашингтон. 

Об этом на своем персональ-
ном сайте написал мэр Москвы 
Сергей Собянин. Он подчер-
кнул, что проблема социально-
го неравенства особенно акту-
альна для мегаполисов, по-
скольку в них высока концен-
трация богатых и сверхбогатых 
людей. Здесь сосредоточены 
главные офисы крупнейших 
банков, финансовых и нефтя-
ных компаний, живут звезды 
шоу-бизнеса и другие люди с 
очень высоким достатком. 

В то же время большинство 
населения получает самые об-
ычные зарплаты и пенсии, что 
приводит к высокому разрыву в 
обеспеченности разных катего-
рий людей. Мэр напомнил, что 
для оценки неравенства денеж-
ных доходов во всем мире при-
нято использовать коэффици-
ент Джини. Он изменяется от 0 к 
1 — чем ближе к единице, тем 
выше неравенство. 

«В прошлом году коэффици-
ент Джини для Москвы был ра-
вен 0,439. Мы в середине спи-
ска, рядом с такими городами, 
как Шеньчжэнь, Вашингтон, То-
ронто и Мадрид, — написал Со-
бянин. — Еще интереснее дина-
мика. С 2010 года коэффициент 
Джини в Москве постепенно 
снижается — на 0,066 пункта за 
прошедшие восемь лет. Это зна-
чит, что разрыв в доходах между 
бедными и богатыми в Москве 
по крайней мере не растет. А, 
возможно, даже понемногу 
уменьшается». 

По словам градоначальника, 
вместе с неравенством снижа-
ется и уровень бедности в горо-
де — если в 2010 году он держал-
ся на отметке 10 процентов, то 
по итогам прошлого года соста-
вил 7,2 процента, то есть сокра-
тился более чем на четверть. 
«Разумеется, у каждой семьи 
своя жизненная ситуация. И к 
статистике всегда много пре-
тензий. Тем не менее город дви-
жется в правильном направле-
нии, создавая максимально бла-
гоприятные возможности для 
всех», — резюмировал мэр. 

Напомним, за последние 
годы в Москве действительно 
было сделано многое для роста 

благосостояния рядовых и в 
особенности социально неза-
щищенных москвичей. В июне 
средняя зарплата в столице со-
ставила 96 030 рублей и выро-
сла в годовом выражении на 
11,6 процента. При этом сред-
ний заработок московских учи-
телей еще в прошлом году до-
стиг отметки в 105 тысяч ру-
блей. А средняя зарплата врачей 
за последние годы выросла в два 
с половиной раза и сегодня дер-
жится на уровне чуть выше 140 
тысяч рублей. «Фельдшеры и 
медицинские сестры получают 
78,5 тысячи», — рассказывал не-
давно Собянин. 

Кроме того, город делает все 
для социальной защиты горо-
жан. Более половины расходов 
бюджета на этот год — здравоох-
ранение, образование, поддер-
жка пожилых, многодетных, ма-

лоимущих москвичей. В бли-
жайшие дни столичное прави-
тельство примет решение о по-
вышении городских доплат к 
пенсиям. И это притом, что в 
прошлом году минимальную 
пенсию в Москве повысили на 
три тысячи рублей — сегодня 
она равна 17,5 тысячи рублей, 
но скоро станет больше. 

Также в городе запустили 
проект, нацеленный на малои-
мущие семьи с детьми. Им по-
могут не новыми льготами, а 
предоставят возможности для 
поиска высокооплачиваемой 
работы. Участники программы 
смогут повысить квалифика-
цию или бесплатно переучиться 
на новую профессию, получая 
стипендию. И подобные проек-
ты, нацеленные на разные груп-
пы горожан, в столице запуска-
ют постоянно.  

Проблема социального неравенства особенно актуальна для мегаполисов: 
в них высока концентрация богатых людей и богатых компаний.  

Качество асфальта мэр проверил ногами. 

Вячеслав Володин считает, что в Саратовской области нужно 
организовать Центр поддержки выпускников вузов, который 
поможет молодым специалистам. 

А К Ц Е Н Т

Статистика утверждает, что разрыв 
в доходах между бедными и богатыми 
в Москве по крайней мере не растет

Около 2,5 тысячи 
человек подели-
лись с чиновника-
ми своим видени-
ем устройства 
суперсервисов

ЭКОЛОГИЯ В Удмуртии 
предложили отказаться 
от одноразовой посуды

Не в своей тарелке

Яна Шамаева, 
«Российская газета», Ижевск

В Удмуртии хотят запретить ис-
пользовать одноразовую пла-
стиковую посуду на массовых 
праздниках. Таким образом в 
республике хотят поддержать 
мировое движение за сокраще-
ние использования пластика, 
сообщил министр природных 
ресурсов и окружающей среды 
региона Денис Удалов.

— Использованной одноразо-
вой посудой густо усеяны почти 
все места отдыха граждан. Да, 
важно уметь правильно перера-
батывать отходы, но не менее 
важно сокращать объемы обра-
зования мусора, — подчеркнул 
Удалов.

Как оказалось, инициатора-
ми этой идеи еще год назад вы-
ступили активисты ижевского 
движения «Зеленый паровоз». 
Сейчас они вместе со специали-
стами минприроды Удмуртии 
разработали проект-постанов-
ление и методические указания 
о том, как и на что заменить од-
норазовую посуду. В ближайшее 
время с ними ознакомится 
председатель правительства Уд-
муртии. 

— На региональном уровне 
пока таких прецедентов не 
было. Есть лишь примеры кор-
поративной этики, когда круп-
ные компании делают эколо-
гичную корпоративную посуду 
со своей символикой, — расска-
зал «РГ» активист «Зеленого па-
ровоза» Андрей Безухов. 

Организаторам массовых 
мероприятий уже посоветовали 
мотивировать посетителей при-
носить и использовать свою по-
суду, а если выбор пал на одно-
разовую — выбирать изделия из 
картона или дерева.

В Удмуртии даже провели 
первый экологичный этнофе-
стиваль «ТабаньFest». Помимо 
развлечений на нем организо-
вали раздельный сбор отходов, 
пластиковую посуду заменили 
на бумажную или деревянную, 
а посетителям заранее посове-
товали взять посуду с собой. За 
два дня праздника были собра-
ли три тонны отходов, из них 
1400 килограммов — вторсырье 
(430 килограммов пластика, 
610 килограммов стекла, 320 
килограммов бумаги и 40 ки-
лограммов металла). 

— На этом фестивале мы ра-
ботаем каждый год, и на этот 
раз — впервые без пластиковой 
посуды. Это нравится и нам са-
мим, и люди хорошо реагиру-
ют. В бумажной посуде наши 
табани (удмуртское нацио-
нальное блюдо. — Прим. ред.) 
еще вкуснее! — рассказала про-
давец Ольга Воронцова. А вот 
организаторы мероприятия го-
ворят, что самым сложным 
было уговорить отказаться от 
пластиковой посуды предпри-
нимателей, торгующих на фе-
стивале едой.

— Безусловно, они понимают, 
что одноразовый пластик — это 
плохо, но все упирается в день-
ги. Бумажная и деревянная по-
суда в разы дороже. Но уже к 
концу фестиваля многие благо-
дарили нас за новый опыт. А 
одна из компаний решила пол-
ностью отказаться от пластика 
и для своей продукции выпу-
стить фирменную бумажную 
посуду. То есть предпринимате-
лям просто нужно время для 
осознания и перестройки, — 
считает пресс-секретарь рего-
ператора по обращению с отхо-
дами в Удмуртии «Спецавтохо-
зяйство» Ольга Чураева. 
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МЧС При пожаре в центре 
Москвы пострадавших нет

Под монастырь 
не подвели

Иван Петров

В понедельник вечером в центре Москвы загорелось 
здание. Как сообщили «Российской газете» в столич-
ном управлении МЧС, в 19.07 в оперативную дежур-
ную смену поступило сообщение о пожаре по адресу: 
ул. Рождественка, дом 20. По этому адресу распола-
гается комплекс Рождественского монастыря XIV 
века.

«Оперативно прибывшими пожарно-спасательны-
ми подразделениями было установлено, что происхо-
дит возгорание кровли в двухэтажном администра-
тивном здании. В 19.50 пожар на площади 400 кв. ме-
тров был локализован», — рассказали в управлении 
МЧС, отметив, что информации о пострадавших не 
поступало.

Чуть позднее тот факт, что при пожаре никто не по-
страдал, подтвердил руководитель пресс-службы па-
триарха Кирилла священник Александр Волков. По его 
словам, причина возгорания, скорее всего, связана со 
строительными работами.

По данным МЧС, в ликвидации пожара участвова-
ли свыше 18 единиц техники и 67 человек личного со-
става.  

По предварительным данным, причиной возгорания стали 
проводимые в монастыре строительные работы. 
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ВЗГЛЯД Как учить 
инженера будущего 

Лекция 
для супергероя

Мария Агранович

В новом учебном году в российские вузы придут 125 ты-
сяч первокурсников-технарей. МФТИ, МИСиС, МИФИ, 
МГТУ им. Баумана — ведущие технические вузы собира-
ют «урожай» из лучших выпускников российских школ.  

— Традиционная модель российского инженерного 
образования была «заточена» на подготовку по узким 
специальностям, — говорит руководитель департамента 
развития магистратуры и дополнительного профобра-
зования Сибирского федерального университета Ольга 
Осипенко. — Инженер-механик, инженер-металлург… 

Такая система подготовки кадровтеряет очки. Дело 
в бешеном темпе, с которым меняются технологии. По 
мнению экспертов, по-настоящему в тренде — специали-
сты-«супергерои», способные увидеть реальную про-
блему, предложить решение, реализовать его. Многоста-
ночники, одним словом. Универсалы. 

— В мире каждое десятилетие меняется карта локомо-
тивов, которые двигают вперед мировую экономику, — 
говорит директор Политехнического института ЮУрГУ 
Сергей Ваулин. — Сейчас это IT-технологии, которые 
проникают во все индустриальные сферы и требуют 
полной их перестройки. 

Сегодня в некоторых вузах России уже готовят «ин-
женеров будущего». Программа стоит на четырех «ки-
тах»: базовая и профподготовка в первые два года, раз-
витие STEM-компетенций (Science — наука, Technology — 
технология, Engineering — инженерное дело, Math — мате-
матика), междисциплинарность и активное участие раз-
личных предприятий-партнеров.  С 2018 года такая мо-
дель в ходу в Томском политехническом университете 
и в Томском госуниверситете. 

— В ближайшее время планируем внедрять learning 
factory: это такой тройной подход «технологии — обору-
дование — требования». То есть ориентир — на реальные 
потребности наших компаний-партнеров, — рассказыва-
ет профессор ТГУ Станислав Шидловский. 

Проектное обучение взяли за основу на инженерных 
направлениях в Высшей школе экономики. Здесь все об-
учение направлено на подготовку выбранной студентом 
работы. Самое главное, что часто это реальные задания 
промышленных компаний, а значит — реальный практи-
ческий опыт.  В подготовке инженеров будущего не обой-
тись без магистратуры. Теперь это самостоятельные 
программы, которые могут «перезапускаться» в зависи-
мости от того, как меняются технологии и рынок. И еще 
новшество: в некоторых вузах практику ребята прохо-
дят в зарубежных компаниях. Эксперты отмечают: ра-
бота инженера все чаще переплетается с социальными, 
экономическими и экологическими процессами. Поэто-
му появляются такие направления, как инженерная эко-
номика, прикладная экология, социология техники 
и даже инженерная психология, которая изучает «обще-
ние» человека и машины, какова цена ошибки в работе 
с техникой.

— Если сейчас не поменяем систему подготовки инже-
неров в соответствии с мировыми трендами, то можем 
остаться за бортом мировой экономики, — предупрежда-
ет проректор по образовательной деятельности СПбПУ 
Елена Разинкина. —Пора начинать подготовку «инже-
нерного спецназа». 

Формально они пока не 
стали обязательными, 
но многие школы уже 

ставят интеллектуальную игру 
на место третьего урока физ-
культуры. 

По всем школьным предме-
там разрабатываются (а по неко-
торым — уже утверждены) новые 
концепции, которые сделают 
уроки более современными 
и продвинутыми. 

Возьмем «технологию» — она 
же «труд». Роботы-помощники, 
промышленный дизайн, «умный 
дом», 3D-печать ... Все это посте-
пенно входит в школьные про-
граммы. А сами уроки техноло-
гии теперь будут проходить не 
только в классах, но и на площад-
ке суперсовременных детских 
технопарков «Кванториум». Та-
кие центры научно-техническо-
го творчества появятся в каждом 
крупном городе.

Кстати, до конца 2019 года 
министерство просвещения 
должно утвердить новые образо-
вательные стандарты для сред-
ней школы. Они зафиксируют: 
что и в каком классе учитель дол-
жен дать ребенку. И уже не будет 
ситуации, когда в одной школе 
ребята на уроках по русскому 
языку уже прошли дееприча-
стия, а в соседней — доберутся до 
них только через полгода. 

Вслед за стандартами будут 
обновляться и образовательные 
программы по всем предметам, 
и учебники. 

Отправят в культпоход 
Для учеников  младших 

и средних классов появится 
«Культурный норматив». Ребята 
будут посещать выставки, кон-
церты, спектакли, смотреть 

фильмы и читать книги. А все 
свои впечатления отмечать 
в дневнике. 

Для «норматива» по литера-
туре появится рекомендован-
ный список произведений. При-
чем на основе тех книг, которые 
дети действительно читают 
с удовольствием.

Кстати, «цифровые» музеи, 
театры, библиотеки будут до-
ступны на сайте Российской 
электронной школы. Это единая 
информационно-образователь-
ная платформа, которая объеди-
нит учеников, учителей и роди-
телей по всей стране. Она даст 
равный доступ к качественному 
образованию каждому ребенку: 
содержит полный курс уроков 
по всем школьным предметам, 
составленных лучшими педаго-
гами России. Это почти 100 ты-
сяч уникальных задач. Плюс — 
почти пять тысяч учебных мате-
риалов: тесты, виртуальные ла-
боратории, обучающие видео 
и аудио. Доступно все в два кли-
ка: регистрируйся, открывай 
нужный предмет и пользуйся 
хоть в классе, хоть дома. Что еще 
важно? Уже сейчас в системе 
и учитель, и ученик могут заве-
сти свой личный кабинет — со-
хранять там учебные програм-
мы, понравившиеся курсы. А си-

стема будет автоматически об-
рабатывать и сохранять цифро-
вое портфолио человека. Доба-
вятся и новые функции — элек-
тронный журнал и электронный 
дневник.

Наставник для учителя 
Педагогов ждет тоже много 

нового. Во-первых, появятся 
должности старшего и ведущего 
учителя. Старший учитель будет 
методически сопровождать ра-
боту коллег, участвовать в раз-
работке индивидуальных про-
грамм. Ведущий — выступит на-
ставником для молодых учите-
лей, поможет им войти в профес-
сию.

Студентам разрешат вести 
уроки в школе и получать за это 
зарплату. В министерстве про-
свещения подчеркивают: важно, 
чтобы будущие учителя, даже 
если они еще не получили ди-
плом, как можно раньше погру-
жались в профессию. Такую воз-
можность получат студенты ву-
зов, начиная с третьего курса. 
И студенты колледжей и техни-
кумов, начиная с четвертого 
курса.

А вообще нагрузка на учите-
лей должна серьезно снизиться. 
Министерство просвещения под-
готовило поправки в законода-

тельство, которые оставят педа-
гогу только четыре документа: 
рабочая программа, тематиче-
ский план урока, электронный 
журнал и электронный дневник. 
А всевозможными отчетами, ко-
торые занимали у педагога уйму 
времени, будет заниматься ад-
министрация школы.

В рамках нацпроекта «Обра-
зование» в каждом регионе так-
же откроются центры професси-
онального мастерства для педа-
гогов. 

В 2020 году заработает феде-
ральный проект «Земский учи-
тель» — педагоги, которые пое-
дут работать в сельские школы 
минимум на пять лет, смогут по-
лучить миллион рублей от госу-
дарства.

Ошибки, форма и обеды 
Ошибок в учебниках станет 

меньше. Положительное заклю-
чение любому изданию будет 
выдаваться всего на пять лет. 
При этом эксперты будут нести 
персональную ответственность 
за любой учебник, которому они 
дали «добро». 

Все регионы получат реко-
мендации, как использовать 
смартфоны в школах. И детям, 
и учителям предлагается пере-
водить гаджеты в режим «без 
звука». Кроме того, личные мо-
бильники ученикам могут за-
претить на уроке. В школах вы-
делят специальные места для 
хранения девайсов и продумают 
способы связи с родителями. 
К примеру, дежурный телефон — 
у учителя на столе. Но это только 
рекомендации. Окончательное 
решение будет принимать сама 
школа.

Школьные обеды и завтраки 
должны стать вкуснее и полез-
нее: министерство просвещения 
создаст единую модель органи-

зации питания школьников. 
В основе будут лучшие практи-
ки, которые уже применяются 
в разных уголках страны. Какие 
конкретно? Это покажет всерос-
сийский мониторинг, который 
должен завершиться осенью.

В 2020 году будет утвержден 
национальный стандарт школь-
ной формы. Причем речь, в пер-
вую очередь, идет о качестве оде-
жды, в которой дети проводят по 
4—8 часов в день. По задумке 
минпромторга, уточнение тре-
бований поможет избежать «эф-
фекта скафандра», когда даже 
качественные полушерстяные 
ткани не помогают сделать оде-
жду безопаснее из-за синтетиче-
ской подкладки.

Психологический тест на на-
ркотики школьники будут пи-
сать, начиная с 7-го класса или 
с 13 лет. Сроки социально-пси-
хологического тестирования 
установлены во всех школах — 
с 15 сентября по 15 ноября. Для 
детей оно останется доброволь-
ным. Если меньше 15 лет — согла-
сие дают родители. Если 15 
и больше — согласие дает сам ре-
бенок.

Во всех российских школах 
и детсадах должны быть установ-
лены системы передачи тревож-
ных сообщений. Более того, 
большинство школ оборудуют 
(если они этого еще не сделали) 
системы  видеонаблюдения 
и сигнализации, наймут сотруд-
ников ЧОП или вневедомствен-
ной охраны, поставят КПП и ме-
таллоискатели. Такие правила 
устанавливает новое постанов-
ление правительства об анти-
террористической защищен-
ности. 

Подготовка к школе идет полным 
ходом: большинство ребят вместе 
с родителями уже засели за тетрадки 
и учебники.

А К Ц Е Н Т

До конца 2019 года министерство
утвердит новые школьные стандарты. 
Они четко зафиксируют: что и в каком 
классе учитель должен дать ребенку

НОВЫЕ ШКОЛЫ 
И НЕ ТОЛЬКО

108 лучших школ в 32 регионах 

станут опорными для Российской 

академии наук. Здесь начнут гото-

вить будущих ученых. Современ-

ные лаборатории и другое обору-

дование поставят в классы на сум-

му более миллиарда рублей.

В рамках нацпроекта «Образова-

ние» до конца 2019 года в 73 реги-

онах России появится 100 новых 

школьных зданий. 

В 62 регионах уже работает 

89 детских технопарков — «Кван-

ториумов». Еще 25 появятся 

в этом году. Кроме того, в сентя-

бре в малые города и села поедут 

первые 16 мобильных лаборато-

рий для школьников, оснащенных 

самой современной начинкой — 

роботами, 3D-принтерами. 

Центры выявления, поддержки 

и развития способностей и талан-

тов у детей и молодежи по типу со-

чинского «Сириуса» в этом году 

заработают в 16 регионах.

РАКУРС 

2,5 тысячи 
школ завысили 
результаты 
итоговых 
контрольных

ОПЯТЬ 
ДВОЙКА
Ксения Семенко

Шесть процентов школ показа-
ли необъективные результаты 
всероссийских проверочных 
работ (ВПР). Это итоговые 
контрольные, которые прохо-
дят по всей стране по единому 
расписанию и единым бланкам. 
В 2019 году ВПР написали бо-
лее 6 миллионов учеников.

Проверочные прошли в 4—7-
х и 11-х классах в более чем 40 
тысячах школ. Предметов было 
больше десятка — от математи-
ки, окружающего мира в «на-
чалке» до географии, истории 
химии — у выпускников. После 
сдачи работы ученик получал 
отметку по пятибалльной шка-
ле. Однако она не должна вли-
ять ни на четвертные, ни на го-
довые оценки ребенка в школь-
ном журнале. Цель проведения 
проверочных работ — оценить 
качество образования в регио-
нах и понять, над чем работать.

Однако статистический ана-
лиз выявил: 2,5 тысячи школ 
поставили ученикам необъек-
тивные оценки. Причем 212 
школ показывают такой ре-
зультат уже три года подряд.

— К школам с необъективны-
ми результатами ВПР мы про-
являем пристальное внима-
ние, — отметил руководитель 
Рособрнадзора Сергей Крав-
цов. — Обращаем внимание ре-
гионального руководства на не-
обходимость работы с такими 
школами. Это постепенно дает 
результат.

Как специалисты понимают, 
что школа сработала нечестно? 
Аналитики фиксируют завы-
шенные значения среднего 
балла всероссийских прове-
рочных работ, несоответствие 
их результатов и школьных от-
меток, резкое возрастание или 
резкое падение результатов од-
ной параллели от одного класса 
к другому. При этом, если обра-
зовательная организация дей-
ствительно очень сильная, если 
ее стабильно высокий резуль-
тат подтверждают региональ-
ные координаторы ВПР, она в 
«необъективный» список не 
попадает.

Перечень школ с необъек-
тивными результатами ВПР-
2019 опубликован на сайте Фе-
дерального института оценки 
качества образования. Инфор-
мация о них с указанием пред-
метов и классов также направ-
лена в региональные министер-
ства образования. 

ШКОЛА

Сколько 
учебников 
ребенок унесет 
в рюкзаке

ВЗЯТЬ ВЕС

Ксения Колесникова

Перед первым сентября Роспо-
требнадзор напомнил, сколько 
должен весить школьный рюк-
зак.

— Оптимальное соотношение 
веса ранца с учебниками и тетра-
дями к весу ребенка составляет 
1:10, — сообщили в ведомстве. — 
Рюкзак с учебниками в 1—2-м 
классах должен весить не более 
2,2 кг. Вес ранца без учебников 
для учащихся 1—4-х классов дол-
жен быть не более 700 г.

А что с учебниками и рабочи-
ми тетрадями? Кажется, они 
с каждым годом становятся 
только увесистее…

Но здесь тоже есть четкие 
нормы. Вес ежедневного ком-
плекта учебных книг и принад-
лежностей для письма не должен 
превышать: для 1—2-х классов — 
1,5 кг; 3—4-х классов — 2 кг; 5—6-х 
классов — 2,5 кг; 7—8-х классов — 
3,5 кг; 9—11-х классов — 4 кг.

После занятий в школе для 
ребенка рекомендуется органи-
зовать отдых не менее 2 часов. 
Желательно основную часть 
этого времени провести на све-
жем воздухе, советуют специа-
листы Роспотребнадзора. 

Приступать к домашним за-
даниям лучше с 15—16 часов дня. 
Также не стоит забывать о не-
больших перерывах и «физкуль-
турных минутках». 

Школьникам во 2-м и 3-м 
классах необходимо тратить на 
выполнение домашнего задания 
не более 1,5 часа в день. Детям 
старшего возраста на подготов-
ку уроков нужно выделять 
в 4—5-х классах не более 2 часов, 
в 6—8-х классах — 2,5 часа, в 9— 
11-х классах — до 3,5 часа. 

Между тем

ДИПЛОМ ПОД ПРОЦЕНТЫ
Студенты снова смогут брать у государства 

кредиты на образование. Это одна из главных 

новостей в вузах. Соглашение о господдержке 

образовательного кредитования подписали 

Минобрнауки России и Сбербанк.

Напомним, программа образовательных кре-

дитов была заморожена более двух лет назад. 

В январе этого года на встрече со студентами 

ГИТИСа премьер-министр Дмитрий Медведев 

пообещал: кредиты вернутся, и очень скоро. 

В бюджете 2019 года на эти цели заложено 

128,9 миллиона рублей.

Кредит — отличная возможность поступить 

в вуз, когда выпускник не прошел на бюджет, 

а у родителей не подготовлена финансовая 

«подушка» на такой случай. Терять год?

Идти в другой вуз, а потом переводиться? 

Можно. Но если горишь желанием учиться 

в конкретном вузе, кредит — оптимальный 

 выход. Вернее вход, пропуск в мир

студентов.

Взять кредит на учебу в вузе можно с 1 августа 

2019 года.

Что нужно знать? При оформлении образова-

тельного кредита студенты вузов с лицензией 

на образовательную деятельность получают 

право на льготный период выплат — весь срок 

обучения плюс еще три месяца. Это значит, что 

во время учебы можно не платить банку основ-

ной долг и часть процентов за первый и второй 

годы пользования кредитом. С третьего года 

обучения «гасить» текущие проценты придется 

полностью. Но по сравнению с выплатой 

основного долга это, так скажем, цветочки. Учи-

тывая, что процентная ставка по кредиту для 

студента не превысит 9 процентов годовых.

Студент может оформить кредит на срок об-

учения (льготный период) плюс не более 

120 месяцев. То есть возмещать государству 

стоимость обучения можно будет еще в тече-

ние 10 лет после получения диплома о высшем 

образовании. Схема такая: берете кредит, учи-

тесь спокойно, выплачивая лишь проценты, по-

лучаете диплом и устраиваетесь на хорошую 

работу.

Важно: никакого поручительства для получения 

образовательного кредита не нужно! Не дер-

гайте родителей с работы: берите документы — 

и в банк. 

Что взять с собой? Паспорт, договор о платном 

обучении в вузе, «платежку» (ее дадут в вузе). 

Вот и весь «пакет». Вас примут во всех струк-

турных подразделениях ПАО «Сбербанк Рос-

сии». Нюанс: для заемщиков в возрасте от 14 

до 18 лет нужно несколько дополнительных бу-

маг: паспорта законных представителей (их 

личное присутствие не требуется), свидетель-

ство о рождении, разрешение на заключение 

кредитного договора от законных представите-

лей заемщика и, при наличии, от органов опеки 

и попечительства.

Подготовила Мария Агранович

1

Класс, портфель
и цифра

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 К

С
Е

Н
И

Я
 К

О
Л

Е
С

Н
И

К
О

В
А

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Разрез  
Бунгурскиий» информирует о начале общественных обсужде-
ний проектной документации «Технический проект разработ-
ки Бунгурского каменноугольного месторождения. Отработка 
запасов участка «Бунгуро-Листвянский 4 и Михайловский»  
ООО «Разрез Бунгурский», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС), в соответствии с п. 7 
ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» и требованиями Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденно-
го приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372.

Обсуждения состоятся:
—  в Сосновском сельском поселении 25.09.2019 г в 14.00 

часов в здании Дома культуры Сосновского поселения по 
адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий район, село 
Сосновка, ул. Юдина, 1а;

—  в Загорском сельском поселении — 24.09.2019 г. в 14.00 
часов в здании муниципального бюджетного общеобра-
зовательного учреждения «Костенковская средняя об-
щеобразовательная школа», расположенная по адресу: 
Кемеровская область, Новокузнецкий район, село Кос-
тенково, ул. Школьная, 33.

Намечаемая деятельность: добыча каменного угля.
Местоположение намечаемой деятельности: Кемеровс-

кая область, Новокузнецкий район, в 8 км к северо-востоку от 
г. Новокузнецка.

Заказчик: ООО «Разрез Бунгурский» (650070, г.Кемерово, 
ул. Тухачевского, д. 45, офис 2 е-mail: razrezbungurskyi@mail.ru.

Генеральный проектировщик: ООО «Геоофис»(127083, 
г. Москва, ул. Верхняя Масловка, дом 18Б, стр.9, офис 114.

Орган ответственный за организацию проведения об-
щественных обсуждений:

—  Администрация Новокузнецкого муниципального райо-
на, тел. 8(3843)32-08-45, 654041, Россия, Кемеровская 
область, г. Новокузнецк, ул. Сеченова, 25.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Проектная документация «Технический проект разработ-
ки Бунгурского каменноугольного месторождения. Отработка 
запасов участка «Бунгуро-Листвянский 4 и Михайловский»  
ООО «Разрез Бунгурский», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС), будет доступна: в 
помещении администрации Сосновского сельского поселения, 
тел. 8(3843)55-61-39, 654201, Россия, Кемеровская область, 
Новокузнецкий район, село Сосновка, ул. Кузнецкая, 10 с 20 
августа 2019 г. по 20 сентября 2019 г.; в помещении админист-
рации Загорского сельского поселения, тел.: 8 (3843) 32-18-82, 
654207, Россия, Кемеровская область, Новокузнецкий район, 
с. Костенково, ул. Центральная, 12Б с 20 августа 2019 г. по 
20  сентября 2019 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Официально

Ольга Васильева, министр просвещения:
«Грядущий учебный год мы встречаем широкомасштабным обновлени-

ем качества образовательной инфраструктуры. Это наш национальный 

проект «Образование» — глобальная работа, затрагивающая федераль-

ную поддержку каждого региона. Ее результаты ощутимы уже в День 

знаний: свои двери откроют новые детские сады, школы, центры допол-

нительного образования. Отдельный акцент для нас — расширение 

образовательных возможностей для учащихся сел и малых городов, 

на долю которых приходится около половины образовательных органи-

заций. С этого года по всей стране заработают свыше 2000 «Точек ро-

ста» — центров образования гуманитарного и цифрового профилей. 

Это школы, переоснащенные по передовым технологиям. К 2024 году 

обновление затронет свыше 16 000 тысяч таких школ».

Медиацентр сообщает
КТО ОНИ — НОВЫЕ СТУДЕНТЫ
В преддверии нового учебного 28 августа (среда) в 12.00 состоится  
пресс-конференция с участием ректоров ведущих вузов, на которой 
они расскажут о новых специальностях в вузах, количестве студен-
тов-льготников, принятых в этом году, наличии мест в общежитиях для 
иногородних студентов.  В пресс-конференции примут участие: 
П.В. Глыбочко — ректор Первого московского государственного уни-
верситета имени И.М. Сеченова, И. М. Реморенко — ректор Москов-
ского городского педагогического университета, А.И. Рудской — рек-
тор Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Ве-
ликого, А.А. Черникова — ректор Национального исследовательско-
го технологического университета МИСиС, М.А. Эскиндаров — рек-
тор Финансового университета при Правительстве РФ.

Аккредитация: 
тел.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (метро «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ТЕХНОЛОГИИ Когда смартфон заменит документы

Оцифровка безопасного движения
Владимир Баршев

В
озможно, что водите-
лям вскоре не потре-
буется возить с собой 
не только полис ОСА-
ГО, но и права, и про-
чие документы. Все 
перейдет на цифро-
вые носители. Когда 
случится этот пере-

ход, пока неизвестно, хотя та-
кое будущее стремительно при-
ближается.

Цифровые технологии так 
быстро внедряются в автомо-
бильную жизнь, что уже сей-
час для идентификации лично-
сти, а также водительских прав 
этой личности можно обой-
тись без бумажных докумен-
тов. Привлечение этих техно-
логий не просто в прямом смы-
сле облегчит карман водителя, 
сократив количество докумен-
тов, которые он возит с собой, 
но и, по большому счету, облег-
чит ему жизнь, так как сам про-
цесс оформления при аварии 
или совершении правонаруше-
ния потребует гораздо меньше 
времени. 

Некоторые депутаты уже 
успели объявить о разработке 
электронных прав. Что это та-
кое, понять трудно. Ведь у нас 
есть электронные полисы ОСА-
ГО, которые существуют только 
в цифровом виде. Появляются 
электронные паспорта транс-
портных средств. Так что такое 
электронные права? Документ 
с чипом или электронный доку-
мент, который существует толь-
ко в цифровых базах данных?

Все документы  
в одном чипе

Как пояснили в российской 
Госавтоинспекции, речи о со-
здании электронных водитель-
ских прав не ведется. Но сейчас 
разрабатывается электронный 
паспорт, в который могут быть 
внесены и данные водительско-
го удостоверения. МВД против 
такой новации не возражает.

То есть в скором будущем во-
дителям не потребуется возить 
с собой бумажный аналог прав. 
На руках будет единый элек-
тронный документ. Однако это 
потребует довольно серьезного 
изменения в законодательстве. 
Причем менять придется не 
только Закон «О безопасности 
дорожного движения» и Прави-
ла дорожного движения, утвер-
ждаемые правительством, но и 
такие глобальные документы, 
как кодексы. А именно: Кодекс 
об административных правона-
рушениях, Уголовный и Уголов-
но-процессуальный кодексы. 
Ведь в них также указана при-
вязка к водительскому удосто-
верению.

При этом речь об отмене не-
обходимости возить с собой во-
дительское удостоверение идет 
давно. Этот вопрос первым оз-
вучил глава Госавтоинспекции 
МВД России генерал-лейтенант 
полиции Михаил Черников. 
Современные технологии по-
зволяют определить не только 
данные этого документа и кому 
он выдавался, но и человека, 
управляющего машиной. Доста-
точно сфотографировать води-
теля на планшет, и система сама 
найдет его портрет в базе дан-
ных, а также установит данные 
его прав. Увы, пока такими 
планшетами обеспечены далеко 
не все сотрудники ГИБДД. Всего 
на вооружение поступило 20 
тысяч таких планшетов. Дейст-
вительно, наводишь камеру, фо-
тографируешь лицо человека, и 
компьютер выдает всю инфор-
мацию: есть водительское удо-
стоверение или нет, кем и когда 
выдано, был лишен водитель 
прав или нет? В общем все, что 
инспектор способен узнать, 
если ему предъявляют залами-
нированную бумажку.

Напомним также, что была 
идея ввести в эксплуатацию 

права с чипом, на котором бы 
содержалась вся информация о 
водителе. Под такое дело даже 
поправили Бюджетный кодекс, 
в котором прописали, что за 
получение водительского удо-
стоверения нового образца 
придется заплатить вместо 2 
тысяч рублей 3 тысячи. Однако 
этот электронный проект не 
реализован. И правда, гораздо 
эффективнее вносить инфор-
мацию не в чип, а в информаци-
онные системы, доступные че-
рез интернет.

В путь с цифровым листом
Недавно начальнику Госав-

тоинспекции МВД России Ми-
хаилу Черникову представили 
впервые разработанный в Рос-
сии рабочий прототип элек-
тронного путевого листа для 
общественного, коммерческо-
го и служебного транспорта. 
Напомним, что такой лист, но 
только на бумаге, и сейчас 
оформляется всеми, кто зани-
мается перевозками грузов и 
пассажиров. В том числе такси. 
Однако бумажный вариант лег-
ко подделывается.

Технология электронного 
путевого листа позволяет упро-
стить обязательные предрейсо-
вые осмотры: технический — 
для автомобиля, медицинский 
— для водителя. Предлагается 
проводить такие осмотры в 
удобных водителям местах, на-
пример, на АЗС, используя 
электронные технологии, в том 
числе удаленного медосмотра. 
Результаты осмотров фиксиру-
ются в электронной базе дан-
ных, открытой для контролиру-
ющих госорганов. Через эту 
базу можно проверить наличие 
электронного путевого листа у 
водителя так же, как сейчас про-
веряется водительское удосто-
верение или полис ОСАГО.

Был продемонстрирован 
удаленный мониторинг скоро-
сти и отслеживание некоррект-
ной манеры управления тран-
спортным средством: резких 
перестроений, торможений и 
наборов скорости. При выявле-
нии такого поведения водителя 
система может заблокировать 
возможность использовать 
транспортное средство. В част-
ности, это должно обезопасить 
каршеринговые компании от 
неаккуратных водителей. Да и 
на дорогах станет поспокойнее.

В рамках презентации про-
демонстрировано устройство, 
позволяющее контролировать 

уровень внимания и усталости 
водителя, систему идентифика-
ции водителя по биометриче-
ским данным. Кроме того, в сер-
висе действует систематиче-
ский фотоконтроль подключен-
ных автомобилей, Центр без-
опасности в приложении для 
пассажиров и методика выявле-
ния ДТП.

Беспилотники  
спешат на помощь

Михаил Черников отметил, 
что за последние годы совершен 
прорыв в сфере обеспечения 
безопасности дорожного дви-
жения. Это касается как беспи-
лотных технологий, так и вне-
дрения передовых инфраструк-
турных решений для дорожной 
отрасли. Представленные тех-
нологии со временем смогут су-
щественно повлиять на состоя-
ние дорожной безопасности, 

однако при этом необходимо, 
чтобы законодательное регули-
рование указанной сферы не от-
ставало от технологического 
прогресса.

Руководитель российской 
Госавтоинспекции подчеркнул, 
что, со своей стороны ведомст-
во развивает федеральную ин-
формационную систему, кото-
рая может стать платформой 
для интегрирования таких сер-

висов в единую уникальную ин-
формационную систему.

Что касается беспилотных 
технологий, то, несмотря на по-
ложительный испытательный 
опыт российских компаний, го-
ворить о том, что уже завтра 
этот транспорт начнет работать 
на дорогах преждевременно. Но 
и сейчас многое из этих техно-
логий можно применять в авто-
мобилестроении. 

Михаил Черников отметил, 
что здесь надо говорить о высо-
коинтеллектуальных транс-
портных системах. По его сло-
вам, именно здесь, в первую 
очередь, речь идет о минимиза-
ции влияния человеческого 
фактора. Ведь сейчас более 85 
процентов аварий происходит 
по вине водителей. 

— Многие автопроизводите-
ли наделяют машины функция-
ми, которые помогают водите-

лю, — рассказал Михаил Черни-
ков. — Например, транспорт ви-
дит сплошную полосу разметки 
и не дает рулевому управлению 
выехать на полосу встречного 
движения. Машина распознает 
пешехода на проезжей части, и 
срабатывает тормозная систе-
ма. Конечно, в ближайшее вре-
мя водитель не сможет уйти из 
автомобиля, он будет контр-
олировать процесс. Но это бу-
дущее, и такие системы надо 
развивать.

Сейчас, кстати, подготовле-
ны поправки в постановление 
правительства о проведении эк-
сперимента с беспилотным 
транспортом. Помимо Москвы 
и Татарстана к эксперименту 
присоединятся другие регионы.

Понятно, что пока беспилот-
ные технологии не могут гаран-
тировать безопасность на доро-
гах — слишком много побочных 
факторов. В том числе непред-
сказуемость поведения участ-
ников дорожного движения: 
других водителей, пешеходов, 
велосипедистов. Но многочи-
сленные элементы технологий 
безопасности, применяемые в 
беспилотниках, позволят рас-
ширить их применение в каче-
стве дополнительной поддер-
жки водителя на обычных авто-
мобилях, что, в свою очередь, 
будет способствовать повыше-
нию безопасности на дорогах.

Мне сверху видно всё
Одна из технологий, позво-

ляющих снизить аварийность, 
— это применение телематиче-
ских систем. Спутниковое на-
блюдение позволяет с более-
менее достоверной точностью 
определить, как водитель ведет 
себя на дороге. Где и как он пре-
вышает скорость, насколько 
резко маневрирует, тормозит, 
разгоняется. Телематические 

устройства позволяют выявить 
характер вождения того или 
иного водителя. Однако приме-
нять их можно только в обла-
сти страхования. Причем до-
бровольного. То есть каско. 
Именно в этом формате у стра-
ховщиков есть возможность 
выставлять условия, выходя-
щие за рамки, установленные 
законодательством по ОСАГО. 
А поэтому в качестве возмож-
ности получения дополнитель-
ной скидки позволяет предо-
ставлять информацию с теле-
матических систем о стиле во-
ждения водителя.

И дальнейшее развитие это-
го бизнеса тяготеет к развитию 
подобных систем. Уже с 1 сентя-
бря начнет работать система, 
которая позволит оформлять 
извещение о ДТП в электрон-
ном виде при помощи портала 
Госуслуг. Это еще один шаг к 
упрощению оформления ава-
рий. Если столкнулись два авто-
мобиля, оба владельца застра-
хованы по ОСАГО, нет постра-
давших и не причинен ущерб 
третьим лицам, то аварию мож-
но оформить без вызова сотруд-
ника Госавтоинспекции, даже 
если у водителей есть разногла-
сия. Это называется Европрото-
колом. Но для этого необходимо 
иметь либо специально уста-
новленное устройство системы 
ГЛОНАСС, либо мобильное 
приложение.

А с 1 сентября можно будет и 
извещение заполнить в элек-
тронном виде. Хорошо, если бы 
страховщик и выплату произ-
вел сразу после такого офор-
мления. Но пока это дело буду-
щего. Впрочем, недалекого.

Как рассказал президент 
Российского союза автостра-
ховщиков Игорь Юргенс, в Гер-
мании один из крупнейших 
страховщиков так и работает. 
Водитель в электронном виде 
оформил извещение о ДТП, от-
правил его страховщику и через 
несколько секунд получил на 
счет выплату. Но это действует 
только для проверенных стра-
хователей. Для новых клиентов 
этой компании с небольшим 
стажем страхования требуются 
проверки. В результате время 
перевода денег на счет клиента 
может затянуться на несколько 
часов.

Собственно, к этой системе 
и должно прийти наше ОСАГО. 
Но, возможно, это будет только 
после того, как заработает си-
стема, при которой стоимость 
полиса ОСАГО будет рассчиты-
ваться индивидуально.

Вместе с тем, некоторые но-
веллы в законе об ОСАГО уже 
имеются. В частности, теперь 
водителю не требуется возить с 
собой бумажный вариант стра-
хового полиса, если он уже 
оформлен в цифровом виде. До-
статочно предъявить сотрудни-
ку Госавтоинспекции именно 
электронную версию, напри-
мер, на смартфоне. 

Однако стоит заметить, что в 
Правилах дорожного движения 
пока такой поправки не внесе-
но. Она подготовлена и вынесе-
на на общественное обсужде-
ние. При этом Пленум Верхов-
ного суда в постановлении ука-
зал, что, если у водителя нет бу-
мажной копии электронного 
полиса ОСАГО, — это не повод 
вменять ему наказание за 
управление без документов. За-
кон имеет большую юридиче-
скую значимость, чем поста-
новление правительства. А Пра-
вила дорожного движения ут-
верждаются именно постанов-
лением правительства.

Электронный паспорт  
для авто

В скором времени высокие 
технологии избавят покупате-
лей машин от большой бумаж-
ной простыни, которая называ-
ется паспорт транспортного 

средства. Ему на смену придет 
электронный ПТС. Несмотря на 
то что переходный период для 
реализации этого проекта про-
длится до 1 ноября этого года, 
уже в сентябре оформлять та-
кие документы собираются ряд 
автопроизводителей. Об этом 
было заявлено в ходе совеща-
ния в Минпромторге России под 
председательством заммини-
стра Александра Морозова. 
Кроме того, остальные россий-
ские автопроизводители плани-
руют перейти на оформление 
цифровых паспортов уже в ок-
тябре. Таким образом, еще од-

ной бумажкой у автовладельцев 
станет меньше. 

Заместитель министра про-
мышленности и торговли РФ 
Александр Морозов отметил: 
«Внедрение электронных па-
спортов позволит автоматизи-
ровать большинство процессов, 
связанных с оборотом паспор-
тов и регистрацией транспорт-
ных средств. Организации, уже 
оформляющие электронные па-
спорта, имеют возможность без 
рисков для бизнеса обеспечить 
наиболее полную подготовку к 
окончанию переходного перио-
да и отказу от бумажных ПТС».

Генеральный директор АО 
«Электронный паспорт» Илья 
Минкин напомнил: «Для поку-
пателей процесс покупки и ре-
гистрации новых автомобилей 
с электронным паспортом пра-
ктически не  меняется .  За 
исключением того, что покупа-
тель не получает на руки ПТС в 

бумажном виде — вместо этого 
номер ЭПТС вносится в договор 
купли-продажи, а после реги-
страции в Госавтоинспекции 
указывается в по-прежнему вы-
даваемом Свидетельстве о реги-
страции транспортного средст-
ва. Проверить существование 
электронного паспорта и его 
статус каждый сможет на сайте 
www.elpts.ru по номеру паспор-
та или VIN автомобиля».

Сейчас в России оформлено 
более 2000 электронных ПТС. 
После полного перехода произ-
водителей и импортеров на 
оформление ЭПТС на произво-

димые и ввозимые в Россию ав-
томобили, ежегодно только на 
новые транспортные средства 
будет оформляться около 1,6 
миллиона ЭПТС.

Впрочем, бумажные ПТС не 
исчезнут совсем. Во-первых, 
все имеющиеся на руках ПТС 
продолжат действовать. В слу-
чае утраты этого документа его 
можно будет восстановить в 
ГИБДД и получить его бумаж-
ный дубликат. Также бумажные 
паспорта будут выдаваться на 
ввезенные б/у автомобили. Бу-
дут они выдаваться и на произ-
веденные у нас новые машины 
тех марок, которые электрон-
ный паспорт не освоили.

Но даже у владельцев бумаж-
ных ПТС будет возможность 
при желании собственника 
оформить электронный па-
спорт. Реестр компаний, кото-
рые будут иметь возможность 
создавать и вносить изменения 
в электронный паспорт, сейчас 
разрабатывается. Но в Госавто-
инспекции уже все готово для 
того, чтобы проводить реги-
страционные действия с любым 
электронным ПТС, в том числе 
оформленным на автомобиль, 
который уже давно ездит по 
российским дорогам.

Перевод всех бумажных но-
сителей на цифровые, внедре-
ние искусственного интеллекта 
в систему организации безопа-
сного дорожного движения, ис-
пользование беспилотных тех-
нологий — все это не просто вея-
ние времени. Такие шаги полно-
стью укладываются в концеп-
цию, заложенную в основу фе-
дерального проекта «Безопа-
сность дорожного движения» 
национального проекта «Без-
опасные и качественные авто-
мобильные дороги», главная 
цель которых — сбережение че-
ловеческих жизней! При купле-продаже машины бумажный ПТС может и не потребоваться. Паспорт может быть электронным.

Закон об ОСАГО разрешает предъявлять инспектору ДПС электронную версию полиса, например, на планшете.

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Сейчас разрабатывается электронный 
паспорт, в который могут быть внесены 
и данные водительского удостоверения. 
МВД против такой новации  
не возражает

А К Ц Е Н Т

МВД России разработало поправки, 
призванные привести положения ПДД  
в соответствие с нормами 
федерального закона об ОСАГО
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Установить личность водителя 
сотрудник ГИБДД  
может сфотографировав его  
планшетом.
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ВЫСТАВКА «Российская газета» прошла по лабиринтам истории 
и современности в Музее кино

Зачем Эйзенштейну 
желтые стены
Андрей Васянин 

Н
е каждую грязную и 
порванную дублен-
ку стоит выкиды-
вать. До того, как 
жена Сталкера взя-
лась кормить в та-
ком прикиде соба-
ку, дубленку носила 
художник фильма 

«Сталкер» Нелли Фомина. Тар-
ковскому не хватало вырази-
тельных деталей, и позаимство-
ванную у Фоминой красивую и 
модную вещь (купленную неза-
долго до этого по блату) он велел 
истоптать, вывалять в пыли и 
хорошенько потереть камнями. 

— После этого она могла слу-
жить только свидетелем исто-
рии, — смеется Наталья Зюмчен-
ко, руководитель выставочного 
отдела Музея кино на ВДНХ, ку-
рирующая новую выставку.

Почти два года уникальная  
коллекция музея открыта для 
посетителей в специально 
устроенном для нее 36-м па-
вильоне ВДНХ. Все это время, 
как и прежде, когда коллекция 
складировалась в павильоне 
«Мосфильма», ее пополняли но-
выми экспонатами. Пришла 
пора — и накануне Дня кино 
(точнее даже, Ночи кино) новая 
выставка открылась.

… А вот этот костюм, напро-
тив, должен был выглядеть 
образцово: в нем слесарь Гоша 
(он же Алексей Баталов) возвра-
щался к своей Екатерине (она 
же Вера Алентова) в фильме 
«Москва слезам не верит». Ко-
стюм передала музею вдова Ба-
талова Гитана Леонтенко вме-
сте с кепкой слесаря, которую 
повесили на рубашку декабри-
ста князя Трубецкого, — хотели 
подчеркнуть, что Баталову с 
одинаковой легкостью давались 
и слесари, и аристократы. 

Залы на выставке перетека-
ют друг в друга тематически: 
«Персона», «Реквизит», «Ху-
дожник», «Фильм». Кистень, ка-
завшийся в «Руслане и Людми-
ле» у Птушко богатырским, на 
самом деле оказался скромным, 
таким разве что муху прихлоп-
нешь. Сейчас задача у кистеня 
мирная — дополнить набор ска-
зочной мебели, вырезанной для 
одного из фильмов начала 70-х 
знаменитым художником по де-
реву  Вячеславом Почечуевым. 
Хотя тут есть предметы посе-
рьезнее. Ордынский лук, кото-
рый может выстрелить. Клинок, 
который может рубануть. На-
стоящий стальной шлем, кото-
рый отразит  удар меча .  В 
«Орде» Андрея Прошкина все 
было всерьез, по-взрослому.

Для выставки отобрали 750 
экспонатов, а всего в музее их 
180 тысяч. Проблему всех музе-
ев — невозможность максималь-
но полно показать свои сокро-

вища — Музей кино решает по-
своему. Бывшие темные подсоб-
ки превратились в залы для 
сменных экспозиций. Здесь 
можно внимательно рассматри-
вать те же фигуры «ордынских» 
воинов или эскизы Левана Шен-
гелия к «Бегству мистера Мак-
Кинли». 

— Ремонтируя здание, мы в 
первую очередь хотели создать 
современное атмосферное, 
«воздушное» пространство, — 
говорит директор Музея кино 
Лариса Солоницына. — Напол-
нить его смыслом, «начинить» 
мультимедиа, выделить глав-
ное.

Уже полгода здесь, в музее, 
можно попасть в «Кабинет Эй-
зенштейна». Сразу бросается в 
глаза надпись «Осуществлять!» 
и подпись: Сезанн.  Лист бумаги 
с этим слоганом висел в 1930-х 
на стене кабинета в квартире 
Сергея Эйзенштейна на Поты-
лихе. Теперь — на спинке стула 
перед письменным столом ре-
жиссера, но уже в центральной 
башне Музея кино. Желтые сте-
ны (мастер хотел, чтобы погода 

дома казалась солнечной даже в 
пасмурные дни), копия карти-
ны Домье, оригинал Диснея с 
автографом, оранжевая мебель 
в стиле баухаус. Раньше свезен-
ные режиссером со всего мира 
мебель, книги, ритуальные ма-
ски, картины, украшения юти-
лись в двухкомнатной мемори-
альной квартире на Смолен-
ской улице, где им совсем не 
протолкнуться. Сегодня обнов-
ленный реставраторами мекси-
канский ковер занял свое закон-
ное место над кроватью режис-
сера, а его портрет работы Кики 
де Монпарнас — между книжны-
ми полками в библиотеке.

«Кабинет» — часть экскур-
сии «История кино: события и 
судьбы», авторского маршрута 
кинокритика Максима Семено-
ва, а также единственный в 
мире музей Сергея Эйзенштей-
на.

На каждом номерке в музей-
ном гардеробе для посетителей 
помимо цифры — факт из исто-
рии кино, связанный с этим чи-
слом. На номерке с цифрой 70, к 
примеру: «70 минут беседовал 

И. Сталин с режиссером С. Эй-
зенштейном и актером Н. Чер-
касовым, разъясняя им суть 
второй серии фильма «Иван 
Грозный».

Кино тут начинается с ве-
шалки, не заканчивается выста-
вочными залами и не укладыва-
ется в обычные музейные рам-
ки.

27 августа, в День кино, в ки-
нозале имени Дзиги Вертова — 
презентация мемуаров кинове-
да и кинокритика, бывшего 
председателя Госкино РФ Арме-
на Медведева «Вот и все, что я 
хотел сказать». В Образователь-
ном центре намечена на начало 
сентября лекция «Версии и 
трактовки фильма «Солярис». В 
кинозале Ханжонкова — «Эби-
гейл», фильм молодого режис-

сера Александра Богуславского. 
В документальной программе — 
«Дрейфующая Скандинавия». 
Есть и сериалы.

Путь от центрального входа 
ВДНХ до 36-го павильона не так 
уж близок — чуть не полчаса 
ходьбы. Но ничего. Во-первых, 
от метро «Ботанический сад» 
можно дойти в два раза быстрее 
(маршрут расписан на сайте му-
зея). Во-вторых, уже в сентябре 
у павильона появится останов-
ка внутреннего микроавтобуса 
— «Музей кино». 

… Центральная экспозиция 
музея называется «Лабиринт 
истории». За каждым поворо-
том этого лабиринта открыва-
ются один за другим этапы раз-
вития нашего кино, представ-
ленные редчайшими артефакта-

ми. Гипсовый еще «Оскар» 1942 
года за фильм «Разгром немец-
ко-фашистских войск под Мо-
сквой» (Moscow Strikes Back). 
Или куклы, изготовленные в ко-
лонии режиссером Сергеем Па-
раджановым.

Есть в этом лабиринте нео-
жиданные повороты. На вираже 
к разделу «Оттепель» рядом 
вдруг представлены «Гамлет» 
Козинцева и «Застава Ильича» 
Хуциева. Что между ними обще-
го, казалось бы. А ведь и там и 
тут в фильмах сыновьям явля-
ются погибшие отцы. Средневе-
ковый требовал от сына ото-
мстить, а «оттепельный» — жить 
своим умом.

Задумались, а лабиринт 
кино уже свернул — что там за 
новым поворотом? 

А К Ц Е Н Т

70 минут беседовал И. Сталин 
с режиссером С. Эйзенштейном и акте-
ром Н. Черкасовым, разъясняя им суть 
второй серии фильма «Иван Грозный»

МУЗЕЙ Шедевр Раннего Возрождения «Мадонна в лоджии» приедет во Владивосток 
и Санкт-Петербург 

Миссия Боттичелли
Екатерина Забродина, 
Дарья Крутоголова

Э
той осенью делегация из 
Италии впервые примет 
участие в  Восточном 

экономическом форуме. По та-
кому случаю во Владивосток 
из родной Флоренции приедет 
ранняя картина Сандро Ботти-
челли «Мадонна в лоджии»: с 9 
сентября по 6 ноября ее выста-
вят в Приморской картинной 
галерее, а завершит она путе-
шествие по России в Эрмитаже 
— в рамках Санкт-Петербург-
ского международного куль-
турного форума. О том, как за-
думывалась выставка, ее орга-
низаторы рассказали на пре-
зентации в посольстве Италии 
в Москве.

Как признал посол Паскуа-
ле Терраччано, до сих пор ита-
льянское искусство еще ни 
разу не выставлялась в таком 
отдаленном от Апеннин регио-
не России. К волнительному со-
бытию сотрудники дипмиссии 
готовились два года. По словам 
дипломата, «предстоящее пу-
тешествие шедевра Раннего 
Возрождения через весь конти-
нент на восток и обратно ви-
дится по-настоящему необы-
чайным». Выставка призвана 
стать наглядным воплощением 
ценностей, объединяющих Ев-
ропу от Флоренции до Влади-
востока. В Галереях Уффици, 
которые реализуют с россий-
скими коллегами уже не пер-
вый проект, на этот раз решили 

возложить на Сандро Ботти-
челли ответственную миссию — 
соединить экономику и куль-
туру — в духе династии банки-

ров и меценатов Медичи, при 
дворе которых во Флоренции 
работал Боттичелли. Директор 
Эрмитажа Михаил Пиотров-

ский приоткрыл интригу: бот-
тичеллиевское полотно выста-
вят в зале великого Леонардо — 
титану Высокого Возрождения 
придется на пару месяцев по-
тесниться. А вот место какой 
именно картины да Винчи зай-
мет «Мадонна в лоджии», в му-
зее пока не определились.

Выбор именно на эту карти-

ну Боттичелли, написанную им 
примерно в 1467 году, то есть 
на заре творческого пути, пал 
неспроста. У нее гораздо боль-
ше незримых исторических 
связей с нашей страной, чем 
может показаться на первый 
взгляд. Как заметил директор 
Галерей Уффици Айке Шмидт, 
композиция «Мадонны в лод-

жии» — изображение Младен-
ца, припадающего щекой к Бо-
городице — воспроизводит ви-
зантийский канон Образа Бо-
гоматери Умиление, который 
так полюбился на Руси. Одним 
из самых почитаемых образов, 
созданных в соответствии с 
этой иконографией, стала Вла-
димирская икона Божией Ма-
тери. Кстати, долгое время она 
хранилась  в  кремлевском 
Успенском соборе, который 
был построен, как известно, 
итальянскими мастерами. Зод-
чий Аристотель Фиораванти со 
своей артелью отправился в да-
лекое Московское царство 
примерно спустя десять лет по-
сле того, как «Мадонна в лод-
жии» вышла из-под кисти Бот-
тичелли. 

Эту картину ждет необычайное путешествие через континент.

А К Ц Е Н Т

Изображение Младенца, 
припадающего щекой к Богородице — 
воспроизводит византийский канон 
Образа Богоматери Умиление

СОБЫТИЕ В Донецке 
«клонировали» 
московский памятник 
великому поэту

Пушкин 
из 3D-принтера

Иван Волосюк

Все знают, что в Донбассе уже 5 лет идет война. Немно-
гим, к сожалению, известно, что люди здесь живут сов-
сем не только вынужденной «прифронтовой» жизнью. 
В Донецке пишутся стихи и поэмы, повести и романы, 
издаются газеты и журналы. Здесь продолжают читать, 
воспитывать любовь к литературе. Да и вообще — здесь 
думают о мире и любви.

Так что не случайно в воскресенье, 25 августа, в 
Буденновском районе Донецка торжественно откры-
ли необычный памятник. Точная копия с памятника 
поэту на Пушкинской площади в Москве (работы 
Александра Опекушина) — не считая постамента. 
Скульптура установлена в сквере неподалеку от ДК 
имени Пушкина. Высота фигуры  ровно 1 метр 67 сан-
тиметров. Таким был рост великого поэта.

Алексей Акутин, представитель министерства ин-
формации республики, рассказал на своей странице 
в «Фейсбуке», что форму для статуи изготовили на 
3D-принтере из полимерных материалов. Основой 
стал супербетон. Место для нового памятника выбра-
ли не случайно. Прежде, с 1959 года, здесь стоял же-
лезобетонный Пушкин, пострадавший от времени и 
вандалов. Все-таки жители Донецка считают свой го-
род вполне «пушкинским».

Этот памятник поэту здесь — не единственный. С 
именем Пушкина, с героями его произведений связа-
ны названия многих улиц и бульваров. В 1969-м на 
бульваре Пушкина появился бюст поэта, отлитый 
мастерами Рутченковского завода горного оборудо-
вания. В 2012-м открылся ресторан «Пушкинъ», воз-
ле которого поэт, основоположник современного ли-
тературного языка, изображен сидящим на скамей-
ке. И, между прочим, на этой самой скамье за про-
шедшие годы сфотографировались как минимум де-
сятки тысяч горожан. Хотя селфи с Пушкиным — еще 
не показатель подлинной любви к литературе.

Об этом — о литературных предпочтениях дончан 
— в начале августа вышел телесюжет на республикан-
ском канале «Оплот TV». Опрашивали случайных 
прохожих, жителей Донецка. Что читают? Любят ли 
вообще читать? И что могли бы назвать своей на-
стольной книгой? Может, «Медицинскую энциклопе-
дию»? Или справочники по «рациональному пита-
нию»? Такие тоже были. Но встретился и юный ори-
гинал, ребенок, прочитавший «Таинственный сад» 
Фрэнсис Элизы Бёрнетт… И в то же время несколько 
месяцев в Донецке длился книжный «флешмоб» — за-
читались книгой Захара Прилепина «Некоторые не 
попадут в ад».

Я тоже решил поспрашивать дончан: что они про-
чли этим летом? Оксана Стаменова, замдиректора 
донецкой школы  № 60, учитель русского языка и ли-
тературы, ответила: «Обитель» Прилепина и «Был ли 
Горький?» Дмитрия Быкова. 

Что ответят школьники, студенты? Юлия Горовая, 
студентка музучилища из Ростова-на-Дону, послед-
ние недели посвятила чтению «Вина из одуванчи-
ков» Рея Брэдбери и «Гордости и предубеждения» 
Джейн Остин. Виктория Алексеева, ученица 11 клас-
са донецкой школы № 72, выдала в ответ солидный 
«летний» список: «Королёк — птичка певчая» Гюнте-
кина, том Конан Дойла о Шерлоке Холмсе, фэнтезий-
ный «Таймлесс. Рубиновая Книга» Керстин Гир, 
«Продавец воздуха» Александра Беляева, «Стоя на 
краю неба» Эльтеррус Иар...

В самопровозглашенной ДНР нынешний год был 
объявлен Годом русского языка — на территории, с 
которой киевским властям не удается вытеснить рус-
скую культуру и словесность. 

А по другую сторону «линии разграничения», в 
соседнем Славянске, — ни один из первоклассников с 
этого года не будет обучаться на русском, то есть на 
своем родном языке.

Так что пусть с нами будет Пушкин. Пусть всегда 
будет Пушкин. В любом 3D-формате. 
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Залы на выставке перетекают друг в друга тематически: «Персона», «Реквизит», «Художник» и «Фильм». 

Лариса Солоницына возглавляет Государственный музей кино более 5 лет.
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Кстати

КАК 
СОЛОНИЦЫН 
СТАЛ 
АНДРЕЕМ 
РУБЛЕВЫМ
Рядом с афишей «Андрея Руб-

лева» на карандашном рисунке 

художника по костюмам Лидии 

Нови — Андрей-иконописец со 

свитком в руках. А чуть выше — 

фото исполнителя роли Рубле-

ва, актера Анатолия Солоницы-

на, которому на днях, 30 авгу-

ста, исполнилось бы 85.

— Отец приехал в Москву, при-

шел на «Мосфильм» и просто 

сказал: «Рублева должен сыг-

рать я». А к тому времени уже 

был утвержден Любшин, — 

вспоминает дочь Солоницына, 

директор Музея кино. — Тарков-

ского, которому малоизвест-

ный актер из Свердловска по-

казался более подходящим на 

роль главного героя, отговари-

вали все, включая его учителя 

Михаила Ромма. Тогда режис-

сер взял фотопробы разных ак-

теров и отправился с ними к 

иконописцам и реставраторам 

— и все выбрали Солоницына. 

Каким я помню своего отца? 

Он ко всему — прежде всего к 

работе — относился, как к свое-

му долгу. В свободное время 

зря времени не терял, ходил по 

музеям, смотрел кино, трени-

ровал память, работал с дик-

цией, учил стихи. Иногда ему 

удавалось совместить это с от-

цовским долгом. Вместо ве-

черней сказки он, бывало, чи-

тал мне свои роли. Лучше все-

го я засыпала под «Бориса Го-

дунова».

Прямая речь 

Айке Шмидт, директор Галерей Уффици:

В 2004 году картина «Мадонна в лоджии» прош-
ла реставрацию. Не опасно ли отправлять ее в 
такое далекое путешествие через весь конти-
нент?

АЙКЕ ШМИДТ: Картина чувствует себя замечательно. 

Реставрация, о которой вы говорите, нужна была 

прежде всего для того, чтобы устранить наслоившу-

юся грязь. Кроме того, это была уникальная возмож-

ность исследовать картину с применением новей-

ших технологий. Когда изучаешь раннего Боттичел-

ли, который только освобождается от влияния свое-

го учителя Филиппо Липпи, видно, что он любит эк-

спериментировать, менять художественные реше-

ния в процессе работы. На языке искусствоведов та-

кие переделки называются термином «pentimenti», 

то есть «покаяния», «раскаяния». Со временем, ког-

да Боттичелли становится более уверенным в себе 

мастером, таких «раскаяний» у него проявляется все 

меньше. Наша «Мадонна в лоджии» не относится к 

числу самых хрупких картин, которые нельзя пере-

мещать в пределах даже Галерей Уффици, как, напри-

мер, ту же «Весну» или «Рождение Венеры». Но мы 

стараемся, чтобы она выставлялась в других музеях 

не чаще, чем раз в пять лет. Так что ее путешествие 

будет уникальным. Боттичелли отправляется на фо-

рум в Россию нашим «послом».

 Беседовала Екатерина Забродина

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией Чер-
нушинского муниципального района Пермского края уведом-
ляет о начале общественных обсуждений (в форме обществен-
ных слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектная документация по объекту «Строи-
тельство объектов обустройства скважины № 290 Этышского 
месторождения», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: разработка Этышского не-
фтяного месторождения (обустройство добывающей скважи-
ны, система сбора и транспорта нефти и газа, система электро-
снабжения).

Проектируемые объекты располагаются в границах Черну-
шинского муниципального района Пермского края. Ближай-
шие населенные пункты: Етыш, Кузнецово.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. 
Ленина, 62.

Проектная организация: филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29, телефон для справок: 8 (342) 233-76-44, главный 
инженер проектов Кельберг Кристина Эрнстовна (Kristina.
Kelberg@pnn.lukoil.com).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Чернушинского муниципального 
района Пермского края.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы, представить свои замечания и 
предложения в устной или письменной форме можно в период 
с 6 сентября по 7 октября 2019 года по адресу: Пермский край, 
г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, кабинет № 314, в рабочие 
дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00. Телефон для справок: 8 
(34261) 4-44-53.

Итоговое мероприятие общественных слушаний состоится 
8 октября 2019 года в 15.00 по адресу: Пермский край, г. Чер-
нушка, ул. Юбилейная, д. 9, зал заседаний Земского Собрания 
Чернушинского муниципального района, кабинет 511.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает
«ЛУЧШИЕ ВРАЧИ СТРАНЫ ЕДУТ К ДЕТЯМ 
ЦЕНТРАЛЬНЫХ РАЙОНОВ РОССИИ»
29 августа (четверг) в 15.00 состоится пресс-конференция, по-
священная Всероссийской оздоровительной акции «Волна здоро-
вья», с участием Вероники Скворцовой — министра здравоохра-
нения РФ, Лео Бокерии — президента Лиги здоровья нации и руко-
водителей ведущих федеральных медицинских центров.  Основ-
ной целью акции является оказание адресной помощи детям, стра-
дающим врожденными пороками сердца, нарушениями зрения, 
слуха и другими заболеваниями. Кроме этого, в этом году внима-
ние будет уделено вопросам формирования в молодежной среде 
приоритетов здорового образа жизни. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ФУТБОЛ Гризманн забил 
первые голы за «Барсу»

Не Месси 
единым

Сергей Сокольский

Каталонская «Барселона» одержала свою первую по-
беду в нынешнем чемпионате Испании. В матче второ-
го тура Ла Лиги «сине-гранатовые» разгромили на сво-
ем поле «Бетис» — 5:2. Решающий вклад в успех внес 
Антуан Гризманн, оформивший дубль.

С тех пор как Луис Суарес в июле 2014 года перешел 
в «Барсу», очень редко получалось так, чтобы в составе 
каталонцев на официальных матчах отсутствовали од-
новременно уругваец и его закадычный друг Лео Мес-
си. Однако накануне был тот самый момент, когда оба 
футболиста наблюдали за игрой своего клуба с трибун. 
Прежние три случая закончились для «Барсы» не луч-
шим образом: дважды каталонская команда сыграла 
вничью и один раз проиграла. Однако теперь в рядах 
«сине-гранатовых» появился новый супергерой.

В матче первого тура, в котором «Барселона» в го-
стях уступила «Атлетику» из Бильбао (0:1), Гризманн 
ничем себя не проявил.  Зато перед своей публикой 
француз предстал во всей красе. Хозяева с первых ми-
нут обрушили на соперника вал атак, но счет на 15-й 
минуте открыл «Бетис». Однако зыбкое преимущество 
гости не удержали даже до перерыва. На 41-й минуте 
Гризманн, который был самым активным на поле, здо-
рово открылся под передачу партнера и в падении пе-
реправил мяч в ворота — 1:1. Второй гол Антуана полу-
чился не менее красивым.  На этот раз форвард все ис-
полнил сам: принял мяч на углу штрафной и словно из 
пращи положил его аккурат в дальний угол ворот — 2:1.

На этом избиение «Бетиса» не прекратилось. В те-
чение 10 минут «Барса» усилиями Карлеса Переса и 
Альбы забила еще дважды. А пятый гол на счету Артуро 
Видаля, которому ассистировал все тот же Гризманн. 
Второй гол «Бетиса», завершивший голевую феерию 
этого вечера, уже никого не интересовал.

— Я не могу делать это в одиночку, — прокомменти-
ровал свои подвиги Гризманн. — Когда забиваю или от-
даю голевые передачи, то это происходит благодаря 
партнерам. Мы — команда. Здорово, что другие могут 
заменить травмированных.

Между тем турнирную таблицу возглавили «Атле-
тико» и «Севилья», одержавшие по две победы в двух 
матчах. А вот «Реал» во втором туре потерял очки, не 
сумев обыграть  на своем поле «Вальядолид» — 1:1. 

БАСКЕТБОЛ Россияне 
уступили Аргентине 
в контрольном матче

Споткнулись 
в танго

Илья Соболев

Сборная России провела предпоследний контрольный 
матч перед стартом баскетбольного чемпионата мира. 
В китайском Нинбо подопечные Сергея Базаревича 
уступили будущему сопернику по группе «В», Арген-
тине — 64:85.

В Поднебесную наши отправились в количестве 14 
человек. Перед отлетом от состава был отцеплен Ники-
та Балашов. В окончательную заявку на турнир должно 
войти 12 игроков. Искомая дюжина будет определена 
после матча с испанцами, который наши проведут в 
том же Нинбо сегодня.

Путь в Китай у 
россиян получился 
непростым. На во-
семь часов перелета 
Москва — Шанхай 
наложилось ожида-
ние в утомительных 
очередях в аэропор-
тах плюс 240-кило-
метровый автобу-
сный переезд из 
Шанхая в Нинбо. 
Первую трениров-
ку, скорее восстано-
вительную, на ки-
тайском паркете наши провели только в субботу вече-
ром, а полноценную — лишь в воскресенье.

Так что физическое состояние, в котором россияне 
вышли на матч с аргентинцами, вряд ли было опти-
мальным. А для нынешней сборной это критично. 
Просто без своих ключевых игроков, не приехавших в 
Китай из-за травм, сборная России объективно уступа-
ет сопернику в классе. Для сравнения: у нас игроки 
задней линии не имеют нормального опыта выступле-
ний даже в Единой лиги. У аргентинцев баскетболисты 
аналогичного амплуа защищают цвета мадридского 
«Реала», игравшего в финале Евролиги, и сильной «Ба-
сконии». Плюс у южноамериканцев по-прежнему в 
строю 39-летний Луис Скола. Человек, выигрывавший 
олимпийское «золото» еще в 2004 году.

Неизвестно, сочли ли аргентинцы нужным скрывать 
что-то от наших, учитывая будущую встречу в группе. А 
вот в то, что россияне какие-то сюрпризы для южноа-
мериканцев припасли, хочется верить. Потому что вче-
рашняя игра оставила тренерскому штабу нашей сбор-
ной достаточно пищи для тягостных размышлений. 

В отдельные моменты россияне бились с аргентин-
цами почти на равных. Однако проваленные первая и 
четвертая четверть, за которые наши в сумме набрали 
20 очков, не позволили подопечным Сергея Базареви-
ча избежать итогового разгрома. 

ВОЛЕЙБОЛ После поражения от Германии на Евро-2019 наши девушки рискуют
упустить первое место в группе и получить в плей-офф сильного соперника

Поближе к проблемам
Илья Трисвятский

Ж
енская сборная России 
после двух побед на 
старте группового эта-

па чемпионата Европы, когда 
команда в столице Словакии 
Братиславе брала верх над Бе-
лоруссией (3:0) и Швейцарией 
(3:0), вчера в третьем своем 
матче потерпела поражение от 
Германии — 2:3 (25:18, 21:25, 
23:25, 25:14, 11:15).

Эта неудача чревата самыми 
серьезными последствиями. 
Подопечные главного тренера 
Вадима Панкова рискуют не за-
нять первое место в группе «D», 
а следовательно, при выходе в 
плей-офф со второй позиции де-
вушек в 1/8 финала ждет встре-
ча с кем-то из «большой трой-
ки» смежной шестерки «В» — 
Италией, Польшей или, скорее 
всего, Бельгией. Все эти потен-
циальные соперники способны 

выбить россиянок из дальней-
шей борьбы. Непопадание в 
топ-8 будет означать худший за 
всю историю результат жен-
ской национальной дружины и 
неминуемо приведет к отставке 
Панкова. То есть перед Олимпи-
адой, куда мы уже героически 
заработали путевку на домаш-
нем мировом отборе, придется 
судорожно менять рулевого. 
Нежелательный вариант разви-
тия событий. 

Увы, на чемпионате Европы 
приходится играть без блоки-
рующей Ирины Фетисовой из 
столичного «Динамо». Одна из 
ключевых волейболисток ко-
манды в минувшую пятницу 
достойно провела матч с Бело-
руссией, а затем, в свободную 
от игр субботу, у Ирины обна-
ружился аппендицит. А после 
таких операций на площадку не 
выходят достаточно долгое вре-
мя. Турнир для Фетисовой за-
вершился, едва начавшись. По-
теря более чем серьезная.       

Правда, игра нашей коман-
ды внушала самые серьезные 
опасения уже со старта чемпио-
ната Европы, проходящего в че-
тырех странах. Помимо столи-
цы Словакии Братиславы, где 
выступают россиянки, игры 
проводятся в Анкаре (Турция), 
Лодзи (Польша) и Будапеште 
(Венгрия).

Если невнятный старт (5:11) 
первой партии с Белоруссией 
удалось быстро нивелировать, 
то со скромной Швейцарией 
пришлось помучиться подоль-
ше. А ведь эта сборная с полу-
любительским статусом клуб-
ных команд, участвующих в  на-
циональном чемпионате, попа-
ла на Евро-2019 только благода-
ря расширению числа участни-
ков с 16 до 24. 

Называть соперниц по вто-
рому туру дебютантами чемпи-
онатов Европы было бы непра-
вильно. Все-таки швейцарки, 
пусть и очень давно, но дважды 

отметились на континенталь-
ных первенствах — в 1967 и 1971 
годах, когда женский волейбол в 
Старом Свете культивировался 
далеко не во всех странах. 

Подопечные Панкова вместо 
ожидаемой легкой прогулки по-
лучили трудный матч, попутно 
заставивший поверить в магию 
цифр. В стартовом сете наши де-
вушки сумели отбиться с крити-
ческого счета 18:22. Как не 
вспомнить, что точно такой же 
результат был и в третьем сете 
решающей игры августовской 
домашней олимпийской квали-
фикации против Южной Кореи. 
Тогда наши в калининградском 
дворце спорта «Янтарный» усту-
пали 0:2 по партиям, были близ-
ки к фатальному поражению, ко-
торое наверняка повлекло бы за 
собой досрочную отставку Пан-
кова, но все же спаслись. 

Трюк по вытаскиванию са-
мих себя из болота за волосы 
прошел и в матче со Швейцари-
ей. Во второй партии тоже дого-
няли соперника, проигрывая до 
трех мячей (9:12), совершая чу-
довищные ошибки на приеме 
далеко не самых сложных подач 
оппоненток. Запал швейцарок, 
изрядно потрепавших нервы 
российским волейболисткам, в 
определенный момент все-таки 
сошел на нет.

На исправление своих оши-
бок перед матчем с Германией 
было меньше суток. Увы, кар-
динально ничего не поменя-
лось... •

СБОРНАЯ РОССИИ Объявлен состав национальной команды
на игры против Шотландии и Казахстана

Кого вызвал Черчесов

Артур Нанян 

Т
р е н е р с к и й  ш т а б 
сборной России опре-
делился со списком 
из 26 футболистов, 
которые будут гото-
виться к отборочным 
матчам чемпионата 
Европы-2020. Квали-
фикационный тур-

нир для наших продолжится 
выездным противостоянием с 
Шотландией (6 сентября), а че-
рез три дня команда Станисла-
ва Черчесова примет Казахс-
тан. 

По традиции, сразу же после 
оглашения состава Черчесов 
встретился с журналистами, в 
числе которых был и корре-
спондент «РГ», и подробно отве-
тил на все вопросы.

Насколько вы довольны теми, 
кого вызвали в сборную?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы ведь не 
просто выбираем состав, а дела-
ем этого исходя из того, кто в ка-
ком состоянии находится. Не 
забывайте, что у нас впереди 
два матча с двумя разными со-
перниками. 

Были ли у вас какие-то коле-
бания относительно каких-
то игроков?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Нет. Мы анали-
зируем увиденное и делаем вы-
воды. И мы не просто собираем 
команду, а делаем это с учетом 
того, с кем нам предстоит сыг-
рать. 

В сборную вызван Зелимхан 
Бакаев. Почему больше нет 
свежих лиц?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: У нас Джанаев 
свежий. Его давно не было в на-
циональной команде. Не забы-
вайте и о Комличенко, да и тот 
же Баринов во второй или тре-
тий раз получил вызов. 

Из двух субботних матчей 
седьмого тура вы выбрали для 
просмотра матч «Уфа» — 
«Зенит». Почему не «Красно-
дар» — «Локомотив»?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Во-первых, если 
я куда-то еду, то делаю это с опре-
деленной целью. Я же вам не буду 
говорить, зачем и как я выбираю 
тот или иной матч тура. Раз сле-
тал в Уфу – значит, так надо было. 
Вы говорите «Краснодар», а кто 
там, кроме Петрова, играет?

А как же «Локомотив»? Там 
ведь столько кандидатов в 
сборную.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я живу в десяти 
минутах езды от стадиона «Ло-
комотив» и постоянно вижу 
этих ребят. 

Не беспокоит форма игроков 
«Зенита»?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: В Уфе то, что 
мне надо было, я увидел. Не так 
важно, понравился тебе игрок 
или нет. Наоборот, тебе может 
кто-то не нравится, и ты в лиш-
ний раз убеждаешься, что ты 
прав.

Почему в сборной нет никого 
из «Рубина»? Тот же Егор Со-
рокин.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Никого из «Ру-
бина» нет, потому что мы так 
решили. 

Вас устраивает форма Алек-
сандра Головина?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Он провел все-
го два матча. В первом Головин 
играл на одной позиции, во вто-
рой — на другой. Вторая нам 
подходит больше. Пока рано го-
ворить о том, прогрессировал 
ли он по сравнению с дебют-
ным сезоном в Европе. Но то, 
что мы увидели, нас устроило. 

В каком состоянии Денис Че-
рышев?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я с ним общал-
ся, он в хороших кондициях. К 
сожалению, в последнем матче 
Денис не вышел на поле, но на 
сборах он играл, забивал. Чем-
пионат в Испании только стар-
товал, так что пока рано гово-
рить о том, будет он попадать в 
состав «Валенсии» или нет. 

Вы сказали, что Шотландия 
и Казахстан — две разные ко-
манды. Чем они отличают-
ся?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Не хотелось 
бы говорить об этом. Они ведь 
тоже читают нас. Мы между со-
бой обсудим все моменты каса-
тельно этих сборных. 

Общий вопрос по чемпиона-
ту России. У нас сразу пять 
лидеров, как к этому относи-
тесь?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Чисто инфор-
мативно. Через три тура может 
быть другая ситуация. 

У Романа Зобнина и Георгия 
Джикии на старте сезона 
очень плотный график. Это 

может сказаться на их со-
стоянии?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Не думаю. 
Иногда футболист мало играет, 
но он приходит в сборную, мы 
его обследуем — и он в плохом 
состоянии. Вот приедут ребята 
первого числа вечером, а вто-
рого у нас будет мини-тест. Тог-
да и увидим, кто в каком состо-
янии. 

Артем Дзюба неоднократно 
говорил, что хочет попробо-
вать себя в Англии. Как ду-
маете, у него будет в этой 
связи особенная мотивация 
на матч с Шотландией?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Не думаю. У 
сборной ответственная игра, а 
он — капитан нашей команды. 
Здесь все понятно. 

Почему Федор Чалов снова 
вне сборной?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Потому что 
Дзюба — наш капитан и для нас 
он лучше, чем Чалов.  

После четырех туров отборочного 
цикла Евро-2020 Россия идет 
на втором месте в своей группе.

Для России тревожный звонок прозвучал в матче со Швейцарией. Сигнал не сработал, и вчера уступили немкам.

А К Ц Е Н Т

В рамках отборочного цикла Евро-2020 
сборная России 6 сентября сыграет 
в гостях с Шотландией, а через три дня 
примет Казахстан в Калининграде

В нынешней сборной России с учетом всех ее потерь и лише-
ний Никита Курбанов является одной из ключевых фигур.

НОВОСТИ 

Василевский 
и Бобровский 
стали лучшими 
вратарями НХЛ

ОТЛОВИЛИ 
ШАЙБЫ
Максим Домчев

Россиянин Андрей Василев-
ский признан лучшим врата-
рем Национальной хоккейной 
лиги по версии официального 
медиаресурса NHLNetwork. В 
обнародованном рейтинге 
сильнейших голкиперов лиги 
страж ворот «Тампы-Бэй» опе-
редил всех конкурентов. 

Второе место в этом рейтин-
ге занял еще один представи-
тель России — Сергей Бобров-
ский, который нынешним ле-
том перешел во «Флориду». За-
мкнул тройку сильнейших Бен 
Бишоп из «Далласа».

Василевский и Бобровский 
также входят в тройку самых 
высокооплачиваемых вратарей 
НХЛ. Василевский с доходом 
9,5 млн долл. в год располагает-
ся на третьей строчке, а Боб-
ровский находится на второй 
позиции — 10 млн. Возглавляет 
этот список Кэри Прайс («Мон-
реаль») — 10,5 млн.

По итогам прошлого сезона 
Василевский получил приз луч-
шему голкиперу — «Везина Тро-
фи». На его счету 39 победных 
матчей из 53 сыгранных. 

Мировые 
чемпионы 
по бич-волею 
победили
и в России

ДВА КОРОЛЯ 
ПЛЯЖА
Илья Трисвятский

На песчаных кортах «Волей 
Града» под Анапой прошел фи-
нальный этап чемпионата Рос-
сии по пляжному волейболу.  

В турнире мужских команд 
у решающего матча была мак-
симально яркая вывеска. Дей-
ствующие чемпионы мира Вя-
чеслав Красильников и Олег 
Стояновский, представляющие 
«Факел» из Нового Уренгоя, в 
борьбе непосредственно за 
«золото» обыграли вице-чем-
пионов Европы Илью Лешуко-
ва и Константина Семенова 
(ВК «Подмосковье») — 22:20, 
21:13. «Бронза» досталась 
Александру Крамаренко и Сер-
гею Прокопьеву, у которого не-
давно завершился четырехлет-
ний срок  дисквалификации за 
нарушение антидопинговых 
правил.

У женщин успех празднова-
ли Екатерина Бирлова и Евге-
ния Уколова.  Они защищают 
цвета столичного «Динамо», 
причем входят в структуру 
мужского клуба, а вовсе не жен-
ского. Такие вот парадоксы есть 
в нашем волейболе. 

«Летние» 
хоккеистки 
вылетели
во второй 
дивизион ЧЕ

ПОСИНЕНИЕ 
ТРАВЫ
Максим Домчев

Женская сборная России по 
хоккею на траве на завершив-
шемся в Бельгии чемпионате 
Европы заняла седьмое место и 
вылетела во второй дивизион.

После трех поражений в 
группе россиянки в турнире за 
5—8-е места обыграли Белорус-
сию (5:0) и уступили Ирландии 
(2:3). В итоге седьмое место, по-
нижение в классе вместе с на-
шими соседками. Места России 
и Белоруссии в элите займут 
Шотландия и Италия.

Несмотря на эту неудачу, 
наши девушки сохраняют тео-
ретические шансы выступить 
на мировой олимпийской ква-
лификации. Ситуация проя-
снится, когда завершатся все 
континентальные чемпионаты.

В год 50-летия нашего хок-
кея на траве в этом виде спорта 
в целом картина печальная. К 
бесконечным фиаско на между-
народной арене добавляются и 
внутренние несуразицы. В чем-
пионате страны команды игра-
ют на синтетических полях си-
него цвета, что вызывает жут-
кое недоумение у редких зрите-
лей: трава не бывает синей. 

Заявка сборной 
России на ЧМ-2019 
будет известна 
после контроль-
ной игры 
с Испанией
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СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Маринато Гилерме, Сослан Джанаев, Андрей Лунев.

Защитники: Максим Беляев, Георгий Джикия, Юрий Жирков, Вячеслав 

Караваев, Федор Кудряшов, Роман Нойштедтер, Сергей Петров, Андрей 

Семенов, Марио Фернандес.

Полузащитники: Ильзат Ахметов, Зелимхан Бакаев, Роман Зобнин, 

Дмитрий Баринов, Алексей Миранчук, Антон Миранчук, Александр Го-

ловин, Александр Ерохин, Магомед Оздоев, Алексей Ионов, Денис Че-

рышев.

Нападающие: Артем Дзюба, Федор Смолов, Николай Комличенко.
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